
Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6518 | (83) 9 9117.7042 circulacao@epc.pb.gov.br

AUNIÃO  Patrimônio da Paraíba
EMPRESA PARAIBANA

DE COMUNICAÇÃO

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2024Ano CXXXI Número 173 |  R$ 2,50

Governo entrega equipamentos 
para as Forças de Segurança 

MAIS REFORÇO

Anúncio foi feito durante aula inaugural da 1a turma do Curso de Formação de 802 soldados militares.  Página 13

Obras do Arco Metropolitano 
de João Pessoa avançam

Na solenidade alusiva ao patrono da Polícia Militar, coronel Elísio Sobreira, João Azevêdo falou sobre investimentos na área e condecorou personalidades

    Conclusão está prevista para dezembro de 2026, mas poderá ter esse prazo an-
tecipado. Obra vai retirar o tráfego de caminhões pesados do perímetro urbano.
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n “Por trás desse personagem, que fez muito 
sucesso e que hoje gera o sentimento de 
saudosismo, havia o empresário que não deixava 
passar as oportunidades de tirar vantagens”. 

Maurício Melo
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n “A Editora Estação Liberdade lança no 
Brasil a nova obra do filósofo alemão Peter 
Sloterdijk. Em ‘Fazendo o Céu Falar’, ele 
apresenta uma crítica à secularização”.

Eduardo Augusto
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n “Diferente do homem do saco, Abravanel 
prometia barras de ouro e era considerado 
pela própria concorrente como o comunicador 
do século. Tinha um canal de TV bem bizarro”. 

Carlos Azevedo
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Ex-diretora 
do Hospital 
Padre Zé 
deixa prisão

A Câmara 
Criminal do TJPB 
decidiu substituir 
a prisão preventiva 
de Jannyne Dantas 
Miranda por medi-
das cautelares.
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Projeto defende 
legalização de 
vapes, apesar do 
perigo à saúde

Comissão de Assuntos 
Econômicos do Senado adia 
votação da proposta da se-
nadora Soraya Thronicke. 
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Emendas 
parlamentares 
serão liberadas 
com critérios

Acordo entre os três 
poderes envolve fixação 
de algumas diretrizes para 
liberar verbas suspensas. 
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Juíza entende 
ser tolerável 
excedente de 
prédio na orla

Edifício Setai Edition 
ultrapassou limite de altu-
ra, e MPPB recomendava  
demolição do excedente. 
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Duplicação da 1a etapa da Orla 
Sul fica pronta em outubro

Trecho compreende 7km, que vai da PB-008 à rotatória 
dos acessos às praias do Sol e Barra de Gramame.
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Muito aguardada pelos paraibanos, a construção da Ponte do Futuro deve começar 
dentro de 120 dias e já promete ser uma das obras mais importantes do estado. O comple-
xo rodoviário interligará os municípios de Cabedelo, Santa Rita e Lucena, e o investimento 
soma recursos de R$ 465,5 milhões. O contrato com o consórcio responsável pela execução 
da obra foi assinado na última semana pelo governador João Azevêdo.

O projeto da Ponte do Futuro consiste, na verdade, na construção de duas pontes. A 
primeira terá 2 km de extensão e ligará a BR-230 à BR-101 Norte, a partir do km 9,64 da BR-
230, na estrada de Cabedelo. A pista terá 7,2 m de largura, pista de passeio de 3,3 m, ciclo-
via de 2,5 m e acostamento de 2,5 m. Serão construídos também um mirante e um viadu-
to de 40 m sobre a linha férrea.

A segunda ponte, com extensão de 420 m, será construída sobre o Rio da Guia, em Lu-
cena. O complexo também terá um prolongamento da PB-011, de Forte Velho a Lucena, 
com 11,2 km de extensão, até a PB-019, e uma adequação da PB-025 até o entroncamento da 
BR-101, com alcance de 500 m.

A obra é de extrema importância tanto para a mobilidade urbana quanto para a econo-
mia do estado. A estimativa é de que mais de 500 caminhões, com as mais variadas cargas, 
passem a utilizar a ponte diariamente, desviando-se do trânsito urbano. Isso tem o poten-
cial de fazer uma grande diferença no trânsito da Grande João Pessoa, atualmente bastan-
te tumultuado. 

O superintendente do Departamento de Estradas de Rodagem da Paraíba (DER-PB), 
Carlos Pereira, também acredita que a obra deve resolver definitivamente os problemas do 
tráfego em Cabedelo.

Já do ponto de vista econômico, haverá uma área de expansão para o Porto de Cabede-
lo e uma área industrial e comercial em Santa Rita, criando um ambiente interligado de de-
senvolvimento, conforme explicou o secretário da Infraestrutura e dos Recursos Hídricos 
da Paraíba, Deusdete Queiroga. Além disso, durante a construção do complexo, serão ge-
rados entre 600 e 800 empregos diretos.

A melhora na mobilidade deve resultar em redução do tempo de viagem, redução no 
número de acidentes de trânsito, menores índices de poluição ambiental e, consequente-
mente, mais qualidade de vida para a população da região do entorno da obra. 

As consequências econômicas ainda devem ressoar a longo prazo, com mais empresas 
querendo se instalar na região, pela facilidade de transporte e infraestrutura, geração de 
empregos e até mesmo valorização de imóveis. 

A Ponte do Futuro não poderia ter nome mais apropriado e, sem dúvidas, será um mar-
co histórico no desenvolvimento da Paraíba.

Ponte do Futuro
Editorial

O legado de Silvio Santos
Morreu Silvio Santos e com ele pode estar 

morrendo também parte de uma forma de 
fazer comunicação e entretenimento do Bra-
sil. Conhecido e lembrado por seus trejeitos 
e maneirismos, o empresário Senor Abrava-
nel sempre alimentou a imagem de bom su-
jeito, de pessoa simples… um tiozão do pavê.

Mas, por trás desse personagem, que, 
sim, fez muito sucesso e que hoje gera o sen-
timento de saudosismo em milhões de bra-
sileiros, havia o empresário que não deixava 
passar as oportunidades de tirar vantagens. 
Entre tantas coisas, criou todo um ecossis-
tema de programas que supostamente aju-
dava os pobres, mas, na verdade, vendia fi-
nanciamentos em escala nacional.

Assim como o seu incrível carisma, a es-
trutura milionária da emissora de TV SBT 
era usada para influenciar as pessoas a com-
prarem seus produtos e de seu banco. Emis-
sora conseguida de forma questionável du-
rante a Ditadura Militar e um banco que foi 
vendido ao governo brasileiro com contas 
maquiadas e gerou prejuízo de bilhões de 
reais aos cofres públicos.

Sendo assim, fica claro que não há gran-
de mérito na “construção do império da co-
municação”, nem muito menos sucesso eco-
nômico de gestão.

Mas Silvio Santos esteve presente na vida 
de milhões de pessoas que acompanhavam 
sua programação todos os domingos. “Ele 
fomentou a cultura do país”, alguém pode 
pensar. Mas não é o caso. O que o SBT fez foi 
inserir na agenda nacional, de maneira ver-
tical e quase inescapável (lembrem que não 
havia internet ou TVs a cabo, por exemplo) 
o conteúdo que pagasse mais.

Não é à toa que os artistas mais famosos, 
os músicos que vendiam mais e até mesmo 
os times que tinham mais torcedores fossem 
do Sudeste do país. Ora, eram esses que ti-
nham acesso às redes de TV e passavam a 
ser referência de padrão e consumo.

Silvio Santos também influenciou a for-
ma como o brasileiro age e vê o mundo. Fo-

ram seus programas preconceituosos, vio-
lentos e que pregavam a erotização das 
mulheres que normalizaram, ou ajudaram 
a normalizar, os comportamentos que hoje 
a sociedade combate.

É claro que muita gente vai se lembrar 
com carinho das tardes em que a família se 
reunia para assistir aos programas de do-
mingo. Não há problema nisso. Era o que 
havia. Já houve um tempo, na era medieval, 
em que o “programa de pais e filhos no do-
mingo” era assistir aos enforcamentos em 
praça pública.

Enquanto comunicador, Abravanel foi 
um ótimo vendedor. Enquanto empresário, 
sempre foi um lobo. Enquanto ser humano, 
o que dizer de uma pessoa que teve uma das 
emissoras de TV mais importantes de mun-
do, uma concessão pública, e a usava para 
benefício próprio? O que dizer do caráter de 
um homem que deixou como legado social 
boa parte do que se tenta apagar ou mitigar 
na sociedade atual?
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Travessia

“Enquanto 
comunicador, 
Abravanel foi um 
ótimo vendedor. 
Enquanto 
empresário, 
sempre foi 
um lobo

Maurício Melo

Um impulso desgovernado pode es-
tragar o trajeto de toda uma vida em ape-
nas um instante. Se lograrmos olhar para 
além das aparências e circunstâncias, tal-
vez consigamos transcender as razões que 
podem nos fazer perder a paciência e nos 
precipitar num abismo profundo de dor e 
de desgostos desnecessários. 

Se hoje nos irritamos, quantas vezes 
também não demos causa a outras pes-
soas para que se indignassem conosco? 
Ao reconhecer as nossas próprias limi-
tações e falhas, tornamo-nos menos pro-
pensos a reagir com raiva quando somos 
contrariados ou ofendidos. A violência só 
reforça traumas e comportamentos agres-
sivos, gerando um ciclo repetitivo onde as 
vítimas se tornam mais propensas a agir 
de forma também violenta, perpetuan-
do o sofrimento e impedindo a resolução 
dos conflitos.

A agressão sempre se volta contra seu 
autor. Confúcio disse que quem pretende 
embarcar em uma jornada de vingança, 
deve cavar duas covas, uma para seu al-
goz e outra para si. Ferir a quem nos feriu 
só aumenta e piora a chaga. Se a ira surge 
de ressentimentos, aprender a perdoar, 
mesmo ao custo do orgulho e da vaidade, 
pode impedir a eclosão de tragédias devas-
tadoras que se nutrem de mágoas para que 
possam ocorrer. 

Devemos estar atentos aos nossos pen-
samentos e emoções para evitar que a raiva 
nos domine. Para estar imune à ira, é ne-
cessário alimentar sempre a mente e o co-
ração com imagens, leituras, sons e pala-
vras construtivas. O equilíbrio se nutre da 
harmonia e da serenidade. Ocupar o tem-
po com boas ações dá-nos menos espaço 
para sentimentos negativos. Quem dedi-
ca bondade e paciência no trato para com 
todos, não se queixa da vida e nem perde 
as estribeiras facilmente. A oração igual-
mente ajuda a viver sem ódio, pois eleva 
os pensamentos, acalma a mente e promo-
ve o autocontrole.

É fundamental aprender a lidar com as 
dificuldades da vida com desapego, tendo 
a consciência de que todas as intempéries 
são transitórias e de que é preciso evitar 
preocupações excessivas com o passado 
e com o futuro. Irritar-se porque as coisas 
não acontecem como se deseja é uma 
expressão de arrogância irracional e pue-
ril. Criamos para nós dificuldades quan-
do somos incapazes de avaliar o caráter 
das pessoas em quem confiamos indevi-

damente, quando somos imprudentes, 
quando somos incapazes de nos adaptar 
e quando agimos de acordo com a nossa 
perspectiva distorcida da realidade. Con-
tudo, irar-se não resolve nada disso. Enga-
namo-nos, esperando o que não devería-
mos e depois desejamos revidar em algo 
ou em alguém.

O ódio não deve ser direcionado nem 
contra o outro e nem contra si mesmo. O 
que deve sempre ocorrer é uma avaliação 
de cada situação que produz a raiva, para 
uma tomada de consciência.

O prazer doentio proporcionado pela 
vingança e pelo ódio oculta as sucessivas 
ondas de sofrimento que advirão da libe-
ração da ira. Quem se compraz na violên-
cia, lamentará depois as consequências 
amargas de seus atos irrefletidos de dure-
za e brutalidade. Aquele que acredita atin-
gir o adversário de forma implacável atira 
contra a própria felicidade e mitiga a tran-
quilidade de sua alma, em troca de uma sa-
tisfação ilusória e mórbida. 

As sementes da alegria só florescem 
no solo fertilizado pela paz. As aflições 
nada constroem, assim como a ansiedade 
não edifica. Só a fé, a calma e a serenidade 
fazem a diferença no estabelecimento de 
dias melhores.

Como evitar a ira?

“Se hoje nos 
irritamos, 
quantas vezes 
também não 
demos causa a 
outras pessoas 
para que se 
indignassem 
conosco? 

Emerson Barros de Aguiar
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PROTEÇÃO 
À MULHER

SUPERVISÃO 
DO INCRA

QUALIFICAÇÃO E PROMOÇÃO 
DA INCLUSÃO DIGITAL

POSTURA “INDEPENDENTE”

ENQUANTO ISSO...

SEMANA DE CONCILIAÇÃO

O deputado estadual Júnior Araújo (PSB), ainda 
emburrado com a candidatura do seu partido a pre-
feito de Cajazeiras, reafirmou, ontem, sua “postura 
independente” em relação às votações na Assembleia 
Legislativa da Paraíba, durante entrevista concedida 
à imprensa. Ele disse que votará matérias do governo 
de acordo com suas convicções, independentemente 
das diretrizes da liderança do governo na Casa.

Já o candidato a prefeito do município de Cajazeiras 
pelo PSB, deputado Chico Mendes, ainda comemora 
decisão da Justiça Eleitoral que permitiu sua candidatu-
ra, que vinha sendo questionada porque, supostamen-
te, estaria partindo para um terceiro mandato. Mendes 
havia deixado a prefeitura de São José de Piranhas em 
2022, em seu segundo mandato, para disputar uma 
vaga na Assembleia Legislativa, sendo eleito.

A Defensoria Pública do Estado é uma das parceiras 
da Justiça Federal na Semana Regional de Concilia-
ção e Cidadania (SRCC), que acontece de 10 a 23 de 
agosto, com o tema “Pessoas com Deficiência: inclusão 
e acessibilidade”. Uma equipe da Defensoria Itinerante 
estará de plantão, das 8h às 16h, para receber as de-
mandas relacionadas à Justiça estadual, como casos 
de Direito de Família, Civil e da Fazenda Pública. 

Equipes do Incra na 
Paraíba estão realizan-
do, neste mês, vistorias 
de supervisão ocupacio-
nal em dois assentamen-
tos da região do Brejo do 
estado. Todos os lotes 
dos assentamentos são 
visitados para que sejam 
identificados quais deles 
estão vazios, ou seja, não 
estão sendo explorados 
por nenhuma família, e 
quais estão ocupados 
irregularmente por famí-
lias que não constam na 
Relação de Beneficiários 
(RB) do Programa Nacio-
nal de Reforma Agrária.

O Ligue 180, disposi-
tivo central na estratégia 
de enfrentamento da vio-
lência contra a mulher 
no país, já recebeu, até 
o mês de julho, 84,3 mil 
denúncias, com aumento 
de 33,5% em relação ao 
mesmo período em 2023. 
Da Paraíba, em 2024, a 
Central registrou 1.102 
denúncias — alta de 
30,72% na comparação 
com 2023. Entre as de-
núncias realizadas, 630 
foram apresentadas pela 
própria vítima, enquanto 
em 471 o denunciante foi 
uma terceira pessoa.

A Associação de Empresários e Usuários de Tec-
nologia da Paraíba (Sucesu-PB), em parceria com o 
Senac, realizou, na segunda-feira (19), a aula inau-
gural dos cursos gratuitos de “Informática Básica com 
Digitação” e “Programação Web”. A iniciativa, que 
visa promover a inclusão digital e qualificar novos 
profissionais para o mercado de tecnologia, atraiu um 
grande número de inscrições, evidenciando o interesse 
da comunidade por capacitação na área de TI.

ARON ANDRADE ASSUME
VAGA NA ASSEMBLEIA, MAS
SEM ESQUECER CAMPANHA

A Assembleia Legislativa da Paraíba ganhou um novo 
deputado. É que o suplente de deputado estadual Aron 
Andrade (Progressistas) tomou posse, ontem, na vaga de 
Galego Souza, que está licenciado. Aron é candidato a 
prefeito de Itatuba, município em que foi gestor por duas 
vezes. A vaga na Assembleia seria ocupada pelo depu-
tado estadual Lindolfo Pires, que assumiu e também se 
licenciou, em seguida. Na sequência, o vereador Tarcísio 
Jardim também desistiu da vaga, deixando a oportuni-
dade para Aron. O novo parlamentar prometeu fazer, em 
sua curta passagem pela ALPB, “o melhor” não só em be-
nefício de Itatuba e região mas também de outras partes 
do estado. Aron aproveitou para desabafar sobre as di-
ficuldades que já enfrentou na política, falou sobre “olho 
grande” e “inveja” de adversários e da resistência de “co-
ronéis da política”. Frisou, no entanto, que suas duas ges-
tões foram muito bem ava-
liadas pela população e 
que, por isso, dá como 
certa uma nova vitó-
ria no município, nas 
eleições deste ano. A 
sua posse no mandato 
foi prestigiada por algu-
mas lideranças de Ita-
tuba, entre os quais o 
vice-prefeito Dedé Fran-
ça e vereadores aliados. 
“Irei honrar esse manda-
to”, prometeu.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Com recursos do Tesouro Estadual, investimentos somam mais de R$ 218,5 mi

Governo intensifica obras 
do Arco Metropolitano

MOBILIDADE URBANA

As obras do Arco Metro-
politano de João Pessoa — 
considerada a maior obra 
de mobilidade urbana do 
Governo da Paraíba atual-
mente — estão ganhando 
mais intensidade com a re-
dução das chuvas na capital 
e seguem em ritmo acele-
rado no trecho que come-
ça no entroncamento da 
BR-230/ Cicerolândia até o 
entroncamento da BR-101, 
numa extensão de 18,7 km. 
Quando concluído, o arco 
vai retirar o tráfego de ca-
minhões pesados do perí-
metro urbano, proporcio-
nando fluidez no trânsito. 
Os investimentos somam 
mais de R$ 218,5 milhões, 
com recursos do Tesouro 
Estadual.

As obras contemplam 
terraplenagem ao longo dos 
18,7 km; construção de duas 
pontes sobre os Rios Mum-
baba e Gramame; constru-
ção da passarela na comu-
nidade de Cicerolândia, 
instalação de cercas e de 40 
bueiros; construção do via-
duto sobre a BR-230 e, ain-
da, fundações da infraes-
trutura de sustentação do 
viaduto sobre a BR-101.

Com a redução do perío-
do chuvoso na região, An-
tônio Marcos disse que “as 
obras do arco serão inten-
sificadas ainda mais, em 
toda a sua extensão, espe-
cialmente com relação à ter-
raplenagem das duas pis-
tas de rolamento ao longo 
do trecho”.

A construção do Arco 
Metropolitano de João Pes-
soa pelo Governo da Paraíba, 
por meio do Departamen-
to de Estradas de Rodagem 
da Paraíba (DER-PB), vai in-
terligar as rodovias federais 
BR-101 e BR-230, passando 
pelo Distrito de Cicerolân-
dia, retirando o tráfego de 
caminhões pesados do perí-

metro urbano de João Pes-
soa, além de reduzir o tempo 
de deslocamento dos usuá-
rios em geral, e, consequen-
temente, reduzir os índices 
de acidentes de trânsito e os 
constantes engarrafamen-
tos na Região Metropolita-
na da capital.

Essa é uma obra mui-
to esperada não somente 
pelos futuros usuários da 
rodovia, mas por todas as 
comunidades ao longo do 
trecho, já que trará muitos 
benefícios a todos com o de-
senvolvimento econômico 
das atividades agrícolas e 
comerciais.

Para Rubens das Ne-
ves Silva, proprietário ru-
ral, advogado e morador 
na região, a construção do 
arco é um empreendimen-
to de grande importância 
do Governo da Paraíba que 
há muito tempo se falava, 
mas só agora está se tornan-
do realidade. “O arco vai 
valorizar e proporcionar o 

crescimento da região e os 
benefícios que já estão che-
gando com a oferta de em-
pregos para o pessoal dos 
distritos de Cicerolândia e 
Odilândia, além do aque-
cimento do comércio”, co-
mentou.

O produtor rural no Vale 
do Gramame, o engenhei-
ro agrônomo Neto Siquei-
ra, disse que “essa obra vai 
alavancar a economia da 
região, desafogar o trânsi-
to da entrada de João Pes-
soa com Bayeux e facilitar 
o escoamento da produção 
agrícola, principalmente 
da cana-de-açúcar, abacaxi, 
macaxeira, mandioca, inha-
me, além da pecuária”.

De acordo com o contra-
to, a obra está programada 
para ser concluída em de-
zembro de 2026, mas pode-
rá ter esse prazo antecipa-
do, dependendo das boas 
condições do tempo, con-
forme previsão do gestor 
Antônio Marcos Gouveia.

Os serviços do Arco 
Metropolitano são realiza-
dos pelas três construtoras 
que formam o consórcio 
— Construtora Luiz Costa 
Ltda., Construtora Rocha 
Cavalcante Ltda. e Cosam-
pa Construções Ltda.

“Essa obra vai 
alavancar 
a economia 
da região e 
facilitar o 
escoamento 
da produção 
agrícola

Neto Siqueira

 Quando concluído, o arco vai retirar o tráfego de caminhões pesados do perímetro urbano
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A juíza Virgínia Fernan-
des Aguiar, da 2a Vara de Fa-
zenda Pública da Capital, con-
siderou tolerável o excedente 
do edifício “Setai Edition”, lo-
calizado na orla de Cabo Bran-
co, em João Pessoa. Por esse 
motivo, rejeitou o pedido do 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), para a retirada do ex-
cedente da construção e a não 
expedição da licença de habi-
tação (habite-se).

De acordo com a magis-
trada, a decisão foi baseada 
nos princípios da razoabilida-
de e proporcionalidade, “apli-
cáveis para a justiça do caso 
concreto, mormente porque 
se verifica que apenas 96 cm 
da obra ultrapassam a altura 
da faixa indicada na norma”, 
argumentou no documento, 
assinado na semana passada. 

O pedido do Ministério 
Público foi assinado pela pro-
motora Cláudia Cabral, que 
atua na tutela do meio am-
biente e do patrimônio social 

de João Pessoa. No documen-
to, ela pedia também a con-
denação da construtora à in-
denização extrapatrimonial 
pelos danos morais coleti-
vos ao meio ambiente e uma 
compensação financeira de 
R$ 4.671.309,07, pelos impactos 
ecossistêmicos provocados. 

A promotora também so-
licitava que a Justiça oficiasse 
o Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia da Pa-
raíba (Crea) e o Conselho de 
Arquitetura e Urbanismo da 
Paraíba (CAU) para a respon-
sabilização dos profissionais 
técnicos encarregados do pro-
jeto do empreendimento. Na 
petição, a promotora alertava 
para a importância da puni-
ção como forma de  coibir ou-
tras construções semelhantes, 
causando danos ao meio am-
biente e à coletividade.

O imóvel da construtora 
Setai é um dos empreendi-
mentos investigados por des-
cumprir a Lei do Gabarito, 
que determina a altura má-
xima de prédios na faixa lito-
rânea da Paraíba. De acordo 

Juíza rejeita pedido do MPPB sobre prédio
CONSTRUÇÃO IRREGULAR NA ORLA

Lílian Viana 

lilian.vianacananea@gmail.com
com a investigação do Ministé-
rio Público, que incluiu inspe-
ções e laudos de técnicos, tra-
ta-se de um prédio com quatro 
pavimentos e cobertura, com 
80 unidades tipo flat, que ul-
trapassa o gabarito de 12,90 m, 
determinado pela Constitui-
ção do Estado da Paraíba para 
a área onde está edificado.

A obra estava embargada 

pelo Município, desde 31 de 
agosto de 2022, após interven-
ção do Ministério Público. A 
construtora já tinha tentado 
conseguir a liberação da licen-
ça de habitação (habite-se) na 
Justiça, após negativa da Pre-
feitura, mas teve o recurso ne-
gado pelo desembargador Ri-
cardo Porto, do Tribunal de 
Justiça da Paraíba. 

Saiba mais

n A rejeição atual vai contra 
a decisão, em julho deste 
ano, da desembargadora 
da Terceira Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB), Maria das 
Graças Morais Guedes, 
que atendeu ao pedido do 
MPPB em relação a outro 
empreendimento que tam-
bém extrapolava a altura 
permitida na orla de Cabo 
Branco. Na ocasião, a ma-
gistrada argumentou que 
“não se pode aplicar os 
princípios da proporciona-
lidade e da razoabilidade 
de forma indiscriminada 
apenas por se verificar que 

o excedente seria ínfimo. 
Ao se liberar o que alguns 
consideram ínfimo, corre-se 
o risco de gerar um verda-
deiro direito de agredir o 
meio ambiente, incentivan-
do outros empreendimentos 
a atuarem igualmente, o que 
esvaziaria a norma proteti-
va, criando uma intolerável 
prevalência do interesse 
privado em detrimento 
do bem comum”. Assim, o 
empreendimento Oceânica 
Cabo Branco, da Oceânica 
Construções e Incorpora-
ções Ltda, teve a expedição 
de licença de habitação 
(“habite-se”) suspensa. 
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Pensando sempre no 
bem-estar e no atendimen-
to humanizado aos pacien-
tes, o Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires, 
pertencente à rede estadual 
de saúde e gerenciado pela 
Fundação Paraibana de Ges-
tão em Saúde (PB Saúde), 
instalou um espaço kids na 
recepção do ambulatório. O 
objetivo é tornar o ambiente 
agradável e acolhedor para 
as crianças que vão à unida-
de para consultas e exames, 
como também as que acom-
panham os pais nos atendi-
mentos.

Segundo a coordenado-
ra da recepção do ambu-
latório, Flávia Medeiros, a 
instalação do espaço kids é 
uma iniciativa de humani-
zação: “Enxergamos uma 
oportunidade de melhorar 
a ambiência e a estadia das 
crianças que vêm até o Hos-
pital Metropolitano”.

Ela disse ainda que o es-
paço criado foi pensado para 
as crianças se divertirem, in-
teragirem e passarem o tem-
po enquanto aguardam o 
atendimento médico. O lo-
cal é equipado com mesi-
nhas, cadeiras, brinquedos e 
materiais de desenho e pin-
tura. “O espaço kids permite 
que as crianças brinquem e 
se expressem artisticamen-
te, contribuindo para um 
tempo de espera mais di-
vertido e menos estressan-
te”, explicou Flávia.

Para a mãe do peque-
no João das Neves, Flavia-
ne Lima, o espaço ajuda a 
controlar a ansiedade pela 
espera em ser atendido, fi-
cando menos cansativo para 
ela também. “Minha filha 
já faz acompanhamento no 
hospital e essa é a primei-
ra vez que João se consulta 
aqui. Achei muito bom esse 
espaço com os brinquedos 
porque ele se distrai e fica 
menos ansioso enquanto es-
pera ser atendido. E tam-
bém dá uma aliviada para 
mim, ficando menos can-

sativo”, pontuou Flaviane. 
De acordo com a psicope-
dagoga Janielly Fernandes, 
do Hospital Metropolitano,  
um espaço lúdico, principal-
mente para as crianças que 
estão em um contexto hos-
pitalar, é muito importante, 
pois ajuda a criança a ir re-
gulando as suas emoções.

“A gente sabe que essa 
questão da espera é um pou-
quinho cansativa, até para 
a gente que é adulto, ima-
gine para uma criança. En-
tão ali ela está entretida, tem 
um ambiente lúdico, todo 

preparado e pensado nela, 
fazendo com que a crian-
ça também vai se autorre-
gulando e ela consiga ali ti-
rar um pouquinho do seu 
estresse daquele momento 
de espera”, explicou Janielly.

A unidade hospitalar já 
conta com um espaço kids na 
recepção do Centro de Diag-
nóstico de Imagens (CDI) e 
de uma brinquedoteca no 
setor de internação pediátri-
ca, onde, além dos brinque-
dos, é proporcionada, quin-
zenalmente, uma sessão de 
cinema.
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Estado se destaca como 2o do país, perdendo apenas para Santa Catarina, com 14 aglomerações urbanas, segundo o IBGE

PB tem 12 regiões metropolitanas
ATUALIZAÇÃO DE 2023

O Inst ituto Brasi lei-
ro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) divulgou, ontem, 
a atualização de 2023 dos 
Recortes Metropolitanos e 
Aglomerações Urbanas. Na 
Paraíba, o levantamento não 
mostra modificações na es-
trutura geral, mas o estado 
se destaca como segundo do 
país em número de regiões 
metropolitanas (12), perden-
do apenas para Santa Cata-
rina (14). Em terceiro lugar, 
está o estado de São Paulo 
(nove).

Segundo o IBGE, as re-
giões metropolitanas da Pa-
raíba são as seguintes: João 
Pessoa, Campina Grande, 
Guarabira, Patos, Esperan-

ça, Cajazeiras, Vale do Pian-
có, Barra de Santa Rosa, Vale 
do Mamanguape, Sousa, Ita-
baiana e Araruna.

Em número de municí-
pios agregados, a maior de-
las é Patos, com 23 municí-
pios, seguida por Guarabira 
(20), Campina Grande (19) e 
Vale do Piancó (17). A Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, onde está localizada a 
capital, possui apenas 12 mu-
nicípios e é sétima do estado.

Já em relação aos espa-
ços urbanos que apresenta-
ram modificações em 2023, 
a atualização dos Recortes 
Metropolitanos e Aglomera-
ções Urbanas do IBGE mos-
tra a criação de uma nova re-

gião metropolitana no estado 
de Goiás, a inclusão de um 
novo município na Região 
Metropolitana de Belém, no 
Pará, e a adequação das re-
giões metropolitanas do es-
tado do Maranhão.

Em Goiás, foi criada a Re-
gião Metropolitana do Entor-
no do Distrito Federal, com-
posta por 11 municípios. Já 
no Maranhão, a Região Me-
tropolitana da Grande Pe-
dreiras foi incorporada como 
um dos recortes metropolita-
nos vigentes no estado. No 
Pará, o município de Barca-
rena foi adicionado à Região 
Metropolitana de Belém.

As Regiões Metropolita-
nas e as Aglomerações Ur-

banas são recortes instituí-
dos por lei complementar 
estadual, de acordo com a 
determinação da Constitui-
ção Federal de 1988, visan-
do integrar a organização, o 
planejamento e a execução 
de funções públicas de inte-
resse comum. A criação das 
regiões metropolitanas e das 
aglomerações urbanas, bem 
como a sua modificação e ex-
tinção, é competência dos es-
tados, segundo o parágrafo 
3o do Artigo 25 da Constitui-
ção Federal. Atualmente, das 
27 Unidades da Federação — 
estados e Distrito Federal — 
quatro não possuem regiões 
metropolitanas.

Segundo o geógrafo Pau-

lo Wagner, “apesar das re-
giões metropolitanas não 
serem recortes territoriais 
definidos pelo IBGE, o ins-
tituto faz um acompanha-
mento anual das mudanças 
que ocorrem em suas com-
posições e disponibiliza tudo 
em um local de fácil acesso, 
público e gratuito”. Segun-
do ele, “o IBGE reconhece 
que as regiões metropolita-
nas são recortes territoriais 
de interesse público e procu-
ra facilitar a pesquisa do ci-
dadão interessado no tema 
ou do pesquisador que, em 
vez de ter que procurar in-
formações em vários luga-
res diferentes, encontra tudo 
compilado no site do IBGE”. 

Ele acrescenta que as regiões 
metropolitanas são recortes 
muito dinâmicos e que o in-
tuito é que os dados estejam 
sempre o mais atualizado 
possível.

O Governo da Paraí-
ba, por meio do Programa 
Empreender PB, vai abrir 
inscrições para concessão 
de crédito orientado hoje, 
a partir das 8h. 

Ao todo, serão destina-
das 870 vagas, distribuí-
das em 29 cidades, de sete 
regiões do estado. O valor 
de investimentos é da or-
dem de R$ 6,9 milhão.

Cada município abrirá 
30 vagas, que vão contem-
plar as seguintes linhas 
de crédito: Empreender 
Pessoa Física, Empreen-
der Juventudes, Empreen-
der Profissional Liberal e 
Empreender Profissional 
Liberal Juventudes.

Os empreendedores 
interessados em obter re-
cursos para ampliar ou 
abrir seus negócios de-
vem realizar seus cadas-
tros no site do programa 
Empreender PB, www.
empreender.pb.gov.br, cli-
cando em Inscrições. 

A equipe orienta aos 
interessados fazer a lei-
tura do edital, disponí-
vel no site, para verificar 
a documentação obriga-
tória de acordo com a li-
nha de crédito. 

As inscrições serão 
realizadas até a próxima 
terça-feira (26) ou até o 
preenchimento das vagas.

O Empreender PB é 
um programa do Gover-

no da Paraíba que tem o 
objetivo de incentivar o 
empreendedorismo, gerar 
empregos e renda para os 
paraibanos, além de de-
senvolver o potencial eco-
nômico de cada região do 
estado. Para isso, apoia os 
empreendedores paraiba-
nos, disponibilizando fi-
nanciamento com taxas 
reduzidas de juros para 
pessoas físicas e jurídicas. 
No primeiro semestre de 
2024, o Empreender PB al-
cançou a marca de quase 
R$ 20 milhões em créditos 
e cobertura de 62,33% dos 
municípios.

Inscrições abertas
1a Região: Conde, Pi-

timbu e Santa Rita.
2a Região: Duas Estra-

das, Serra da Raiz, Mu-
lungu e Araruna.

3a Região: Esperança, 
São Sebastião de Lagoa de 
Roça, Boqueirão, Caturité, 
Matinhas, Aroeiras e Ala-
goa Grande.

4a Região: Barra de 
Santa Rosa, Damião, São 
Vicente do Seridó, Cuité e 
Frei Martinho.

5a Região: Camalaú, 
Serra Branca, Caraúbas 
e Congo.

12a Região: Itatuba, 
Ingá e Salgado de São Fé-
lix.

14a Região: Marcação, 
Lagoa de Dentro e Capim.

Empreender PB abre 
870 vagas para créditos

EM 29 CIDADES

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) sorteou on-
tem os confrontos das quar-
tas de final da Copa do Brasil. 
Um dos destaques é o confron-
to entre o atual campeão São 
Paulo e o Atlético-MG. Além 
disso, as quartas de final da 
competição nacional contarão 
com o embate entre Flamengo 
e Bahia, o encontro entre Vas-
co e Athletico-PR e o choque 
envolvendo Corinthians e Ju-
ventude. 

As datas-base dos confron-
tos dessa etapa da competição 

serão os dias 28 de agosto e 12 
de setembro.

Também foi decidido o 
chaveamento da competição 
até a final. 

Com isso o vencedor de 
Vasco x Athletico-PR enfren-
ta quem passar entre Atléti-
co-MG e São Paulo. Já quem 
avançar entre Flamengo e 
Bahia terá pela frente a equi-
pe classificada do duelo en-
tre Corinthians e Juventude. 
Ontem também foram defini-
dos os mandos de campo dos 
confrontos, com Athletico-PR, 
Flamengo, Atlético-MG e Co-
rinthians decidindo em casa.

CBF sorteia confrontos 
das quartas de final

COPA DO BRASIL

Servidores decidem continuar greve na Paraíba
INSS 

Ambiente se torna agradável e acolhedor para as crianças que vão à unidade para consultas
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Hospital implanta mais um espaço kids 
DOM JOSÉ MARIA PIRES

n 

A Região 
Metropolitana 
de João 
Pessoa, onde 
está localizada 
a capital, 
possui apenas 
12 municípios 
e é sétima 
do estado

Os servidores do Institu-
to Nacional do Seguro Social 
(INSS) na Paraíba decidiram 
pela continuidade da greve, 
que completou cinco semanas. 
A decisão foi tomada em as-
sembleia realizada ontem, no 
auditório da Gerência Executi-
va da instituição, em João Pes-
soa. Mais de 90 servidores par-
ticiparam da reunião, que teve 
formato híbrido — virtual e 
presencial. 

O posicionamento dos tra-
balhadores estaduais, agora, 
será encaminhado à Confe-
deração Nacional dos Traba-
lhadores em Seguridade So-
cial (CNTSS), que definirá, em 
âmbito nacional, os rumos do 

movimento paredista. A mesa 
de negociação mais recente foi 
feita pelo Governo Federal na 
última sexta-feira (16), quan-
do foi apresentada a sugestão 
da criação de um comitê ges-
tor de carreira. A proposta, no 
entanto, não agradou os servi-
dores paralisados. 

“Continuamos em greve 
porque nenhuma das nossas 
reivindicações, desde 2022, foi 
atendida. As questões da car-
reira do seguro social não são 
apenas financeiras, elas são, 
principalmente, pela defesa 
de uma previdência pública 
e de qualidade”, destacou Sér-
gio Fonseca, diretor do Sindica-
to dos Trabalhadores Federais 

em Saúde, Previdência e Traba-
lho da Paraíba (SindsprevPB). 

Dos 326 servidores do INSS 
no estado, metade está para-
lisada. Ao todo, o estado con-
ta com 40 agências, duas delas 
digitais, e oito estão fechadas, 
nas cidades de Pombal, Teixei-
ra, Bonito de Santa Fé, Princesa 
Isabel, Santa Luzia, Serra Bran-
ca, São Bento e Queimadas. Já 
os serviços impactados são a 
análise da concessão de be-
nefícios, como aposentadoria, 
pensões e Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC), o aten-
dimento presencial e a análise 
de recursos e revisões de pen-
sões e aposentadorias, inclusi-
ve a Operação Pente-Fino, do 

Governo Federal, que visa re-
visar benefícios concedidos. A 
exceção é a perícia médica, já 
que os peritos não aderiram à 
greve, por estarem vinculados 
diretamente ao Ministério da 
Previdência Social.

Assembleia
Mais de 90 servidores 

participaram da 
reunião, que teve 

formato híbrido — 
virtual e presencial

Agência Brasil



O serviço de Hemodinâ-
mica instalado no Hospital de 
Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, está com-
pletando dois anos de funcio-
namento. Nesse período, já rea-
lizou 6.212 procedimentos nas 
áreas de cardiologia interven-
cionista, neurorradiologia e en-
dovascular.

Somente nos últimos 12 me-
ses, foram registrados mais de 
3,4 mil atendimentos, o que 
corresponde a um crescimento 
de 21%, em relação aos 2,8 mil 
realizados no primeiro ano de 
funcionamento da Hemodinâ-
mica. O serviço, que integra o 
programa Coração Paraibano, 
tem possibilitado uma respos-
ta assistencial rápida, benefi-
ciando pacientes de todo o es-
tado, em especial, os da região 
da Borborema e de municípios 
circunvizinhos, no tratamen-
to das urgências cardiológicas.

Uma das pacientes benefi-
ciadas pelo serviço foi Geralda 
Ferreira Dias. “Não me faltou 
nada. Cheguei aqui com dores, 
mas vou voltar para casa com 
saúde e mais feliz”, disse. As-
sim como Geralda, Julialles dos 
Santos também foi atendido na 
Hemodinâmica de Campina 
Grande, em junho passado. Ele 
passou por uma embolização 
por via venosa, procedimento 
até então inédito, na unidade. O 
paciente apresentava uma rup-
tura ocasionada por malforma-
ções arteriovenosas cerebrais, 
condição extremamente rara, 
que tem uma elevada taxa de 

mortalidade. “Espero que ou-
tras pessoas, assim como eu, 
possam fazer esse tipo de pro-
cedimento, para que mais vi-
das sejam salvas”, observou o 
paciente.

Do total de 6.212 atendi-
mentos realizados nesses dois 
anos do serviço, 3.281 são de 
cardiologia intervencionista; 
1.512 são de neurorradiolo-
gia; e 1.339 são endovascula-
res. De acordo com o coordena-
dor médico da Hemodinâmica 
de Campina Grande, Bráulio 
Queirós, o serviço tem impac-
tado significativamente na 
qualidade de vida e longevi-
dade dos pacientes atendidos. 
“É um divisor de águas para a 
saúde da população de Campi-
na Grande e de cidades circun-
vizinhas. Antes, essa demanda 
ficava descoberta. Muitas ve-
zes, o paciente falecia ou fica-
va sequelado, com alguma car-
diopatia, para o resto da vida. 
Hoje, temos uma melhora sig-
nificativa nos índices de mor-
talidade em relação a esses pa-
cientes”, afirmou.

Para a coordenadora ad-
ministrativa da Hemodinâmi-
ca de Campina Grande, Thaise 
Holanda, o aniversário do ser-
viço representa a evolução e a 
expansão dos cuidados médi-
cos na região. “Os benefícios 
para os pacientes são vários, 
como o diagnóstico preciso. 
Utilizamos técnicas avançadas, 
que permitem identificar, com 
precisão, os problemas cardía-
cos e vasculares, e tratamen-
to minimamente invasivo, que 

permite a realização de proce-
dimentos com pequenas inci-
sões, o que reduz o tempo de 
recuperação e os riscos asso-
ciados”, destacou.

Recuperação
Para Alexandre Bento, su-

perintendente da Fundação 
Paraibana de Gestão em Saú-
de (PB Saúde), que gerencia a 
unidade, o número de proce-
dimentos realizados neste pe-
ríodo reflete os investimentos 
do Governo do Estado e da PB 
Saúde na modernização e in-
teriorização da assistência em 
alta complexidade. “A hemo-
dinâmica é uma área comple-
xa, essencial para o diagnóstico 
e o tratamento de doenças car-
diovasculares. Requer um ní-
vel elevado de precisão e tec-
nologia”, disse.

O processo de recuperação 
dos pacientes inclui, também, 
o trabalho desenvolvido pela 
equipe de fisioterapia na rea-
bilitação cardiovascular. “Com 
o aumento das doenças cardía-
cas, dispor de um setor de He-
modinâmica bem estruturado 
e equipado é fundamental para 
oferecer tratamentos avança-
dos. Nesse contexto, a fisiote-
rapia contribui para a redução 
do tempo de internação, a ma-
nutenção da funcionalidade e 
a recuperação mais rápida, ali-
viando o sistema de saúde e 
proporcionando mais seguran-
ça e eficiência no atendimento”, 
explicou Henrique Veras, coor-
denador da Fisioterapia da He-
modinâmica.
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Investimentos do Projeto Orla Sul ultrapassam R$ 27 milhões, numa parceria entre município, estado e União

Primeira etapa pronta em outubro
DUPLICAÇÃO DA PB-008

As obras do projeto de 
duplicação intitulado Orla 
Sul já estão cerca de 30% exe-
cutadas. Até outubro deste 
ano, a primeira etapa do pro-
jeto, que compreende o tre-
cho de sete quilômetros en-
tre a PB-008 e a rotatória que 
separa os acessos às praias 
do Sol e Barra de Gramame, 
já estará concluída.

É o que garante Rubens 
Falcão, secretário de In-
fraestrutura do município 
de João Pessoa. Segundo ele, 
a execução está acontecen-
do em várias frentes de ser-
viços, que vão desde a terra-
plenagem e o asfaltamento 
até a construção de calçadas 
e ciclovias. “Essa é uma obra 
de grande porte e de muita 
importância para o sistema 
viário e de mobilidade na re-
gião que mais cresce na ci-
dade. Estamos trabalhando 
num bom ritmo e em várias 
frentes ao mesmo tempo, 
o que nos permite estimar 
a conclusão desta primeira 
fase”, observou.

Elaborado pela Prefeitu-
ra de João Pessoa (PMJP), 
por meio da Secretaria do 
Planejamento, e com execu-
ção da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura, o projeto 
Orla Sul tem investimentos 
de mais de R$ 27 milhões, 
numa parceria entre mu-
nicípio, estado e União. Os 
recursos destinam-se à im-

plantação de pista dupla as-
faltada, rotatória, giradou-
ros, ciclovias, iluminação em 
LE, e 45 mil m² de calçadas 
padronizadas e com acessi-
bilidade (piso tátil e rampa). 
Também cobre urbanização 
com jardinagem, rampas e 
um estacionamento com 150 
vagas, incluindo acesso para 
pessoas com deficiência.

Com o objetivo de me-
lhorar a vida de todos que 
moram naquela região, o 
Orla Sul criará rotas mais 
acessíveis para pedestres, ci-
clistas e motoristas, além de 
representar um forte incre-
mento à infraestrutura tu-
rística na área do Polo Tu-
rístico Cabo Branco.

“Trabalhamos 
num ritmo 
bom e em 
várias frentes, 
o que nos 
permite 
estimar a 
conclusão

Rubens Falcão

A empresa contrata-
da pela Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa (PMJP) 
para demolir a estrutura 
do antigo Hotel Tropicana 
começou, nesta segunda-
feira (19), a primeira etapa 
da obra. O terreno foi ce-
dido à Defensoria Pública 
do Estado (DPE-PB), pela 
Secretaria do Patrimônio 
da União (SPU), e abriga-
rá a nova sede da institui-
ção. A demolição é fruto de 
uma parceria com a PMJP, 
e o prazo é de 40 dias para 
a conclusão.

De acordo com o enge-
nheiro Glauco Medeiros, da 
DPE-PB, o processo de de-
molição será inteiramente 
mecanizado, com uso de es-

cavadeira hidráulica. “Já foi 
realizado o isolamento do 
entorno do prédio, em con-
formidade com as orienta-
ções dos órgãos competen-
tes, além do desligamento 
dos postes de energia elétri-

ca que alimentavam a edi-
ficação”, adiantou o enge-
nheiro, que acompanhou o 
início da obra.

O novo prédio da De-
fensoria terá um papel fun-
damental na revitalização 
da região, que atualmente 
sofre com o abandono. A 
expectativa é de que a nova 
sede contribua para a ocu-
pação e a dinamização do 
local, trazendo serviços es-
senciais para a população e 
incentivando o desenvolvi-
mento urbano da área.

O início das obras tam-
bém foi acompanhado pelo 
subdefensor institucional 
Sylvio Porto e pela coordena-
dora de Projetos Josefa Eliza-
bete, ambos da DPE-PB.

Antigo Hotel Tropicana é demolido 
para abrigar novo prédio da DPE-PB

FUTURA SEDE

n 

Demolição é 
fruto de uma 
parceria com 
a PMJP, em 
terreno cedido 
à Defensoria 
pela 
Secretaria do 
Patrimônio da 
União (SPU)
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Prazo para a demolição da construção é de 40 dias, contados a partir da última segunda-feira

No trecho até a rotatória que separa os acessos às praias do Sol e Barra de Gramame, cerca de 30% das obras já foram executadas

Hemodinâmica de CG já realizou 
mais de 6,2 mil procedimentos

EM DOIS ANOS



A Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC) promoveu, na 
manhã de ontem, um café da 
manhã especial em homenagem 
ao Dia dos Pais. O evento aconte-
ceu nas dependências do Jornal 
A União, localizado no Distrito 
Industrial. A iniciativa faz par-
te da política de valorização dos 
colaboradores da casa, celebran-
do datas comemorativas como 
Dia das Mães, Dia dos Pais, São 
João e outras festividades. Hoje, 
acontece o café da manhã na Rá-
dio Tabajara.

Em seu discurso, a direto-
ra-presidente da EPC, Naná 
Garcez, mencionou os desafios 
da paternidade e também da 
grandeza de educar um filho ou 
acompanhar o crescimento dos 
netos. “Apesar de a mulher gerar 
a criança, a figura paterna par-
ticipa de diversos momentos da 
vida do filho, como a educação, 
orientando-o a seguir o melhor 
caminho. Quando eles crescem 
e observamos que estão enca-
minhados na vida, a gente per-
cebe que todo o esforço valeu a 
pena. Sem falar no quanto é gra-
tificante acompanhar o cresci-

mento dos netos”, disse.
Naná disse que esses mo-

mentos de valorização dos co-
laboradores em datas comemo-
rativas são fundamentais. “Eu e 
toda a diretoria consideramos 
esses encontros de descontra-
ção importantes para fortalecer 
os laços entre a equipe. No ano 
passado, realizamos o Cine EPC 
no refeitório”, relembrou.

O auxiliar de serviços grá-
ficos Bonaldo Andrade disse 
que sempre foi um pai presen-
te e que procurou educar os fi-
lhos da melhor maneira possí-
vel. “Sou pai de três filhos, duas 
meninas e um menino. A pater-
nidade deu ainda mais senti-
do à minha vida. Os filhos são 
uma extensão nossa, uma par-
te de nós. Eles herdam não so-
mente as características físicas, 
mas os nossos ensinamentos”, 
analisou.

O fotógrafo Leonardo Ariel, 
pai de dois meninos — e, em 
breve de uma filha, que está 
prestes a nascer — 

disse que ser pai é uma das 
missões mais difíceis da vida, 
mas também a mais gratificante. 
“Eu e a minha esposa educamos 
os nossos filhos para que sigam 
o melhor caminho”, afirmou.

A comercialização de dis-
positivos eletrônicos para fu-
mar, popularmente chamados 
de cigarros eletrônicos, ou va-
pes, é proibida no Brasil desde 
2009, pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa). Mas isso pode mudar, caso 
seja aprovado o Projeto de Lei 
(PL) no 5.008/2023, de autoria 
da senadora Soraya Thronic-
ke (Podemos-MS). A proposta 
estava na pauta para ser ava-
liada ontem, na Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado Federal, mas a vo-
tação foi adiada. 

Esta não é a primeira vez 
que a votação sobre o tema é 
adiada; outras tentativas foram 
feitas em junho e julho passa-
dos. Desta vez, o novo adia-
mento aconteceu a pedido do 
relator da proposta, o senador 
Eduardo Gomes (PL-TO). Ele 
alegou atender a pedidos de 
colegas do Senado, que solici-
taram o adiamento devido ao 
fato de o colegiado estar fun-
cionando de forma semipre-
sencial. Com isso, a discussão 
sobre o tema deve ocorrer no 
dia 3 de setembro.

Diversas entidades médicas 
se opõem à proposta, que bus-
ca liberar a produção, a comer-
cialização e o consumo desse 
produto, a partir de uma regu-
lamentação própria. Uma car-
ta assinada por 80 entidades — 
entre elas, a Associação Médica 
Brasileira (AMB) e a Sociedade 
Brasileira de Pneumologia e Ti-
siologia (SBPT) — destaca que a 
possibilidade de aprovação do 
PL é uma “grave ameaça à saú-
de pública brasileira e de toda 
a sua população”.

O texto do documento afir-

ma também que o uso de ci-
garros eletrônicos “desenca-
deou até mesmo o surgimento 
de uma nova doença, denomi-
nada Evali (doença pulmonar 
associada aos produtos de ci-
garro eletrônico ou vaping), 
que causa fibrose e outras alte-
rações pulmonares, podendo 
levar o paciente à UTI, ou mes-
mo à morte, em decorrência 
de insuficiência respiratória”. 
A carta das entidades desta-
ca ainda que a atual determi-
nação da Anvisa, que proíbe a 
comercialização do produto, 
deve ser mantida, e que a pos-
sível arrecadação tributária 
que viria da venda dos cigar-
ros eletrônicos não compensa 
os custos que as doenças cau-
sadas podem representar ao 
Sistema Único de Saúde (SUS). 

Gravidade
Segundo a médica pneu-

mologista Maria Enedina 
Scuarcialupi, diretora finan-
ceira da SBPT e membro da 
Comissão de Tabagismo da en-
tidade, o uso de cigarros eletrô-
nicos não deve ser liberado, em 
razão dos riscos à saúde. “Ele 
tem substâncias químicas que 
são provocadoras de doenças. 
Isso é sabido. Mas a gente não 
conhece todas as substâncias. 
Quando ele chegou, na década 
de 2000, a gente conhecia por 
volta de 80 substâncias; hoje, 
já são mais de duas mil. En-
tão, tem nicotina, derivado de 
cannabis e anfetamina, fora os 
formaldeídos, substâncias can-
cerígenas. Ou seja, estamos fa-
lando de câncer e de doenças 
cardiovasculares, coronaria-
nas e respiratórias, entre ou-
tras”, destacou. 

Segundo a médica, esses 
produtos podem influenciar, 
sobretudo, adolescentes e jo-

vens a desenvolverem o hábi-
to do tabagismo. “É tão preo-
cupante, que ele foi propagado 
como um uma coisa de menor 
dano. É mais atrativo, mais 
bonito, colorido, não tem mau 
cheiro, tem sabor... Isso é para 
quê? Para cativar crianças e 
adolescentes. Porque pare-
ce um brinquedo, parece um 
pendrive”, observou. Ela res-
saltou ainda que não há como 
regulamentar esse produto, 
pois as suas substâncias cau-
sam riscos graves à saúde, e 
não é possível relativizar isso 
em prol da arrecadação finan-
ceira. “Eu vou trabalhar com 
menor ou maior dano? Isso é 
surreal. É desumano. Permitir 
uma coisa que provoca menos 
doença, mas provoca? Isso não 
existe. Não tem que liberar. A 
desculpa é arrecadar imposto, 
mas não existe isso”, enfatizou 
Maria Enedina.

A especialista acrescentou 
que, em seu consultório, aten-
de a diversos casos de pessoas 
jovens com sérios problemas 
pulmonares, pois o cigarro ele-
trônico causa danos mais ra-
pidamente que o cigarro con-
vencional. “O que a gente tem 
visto é um adoecimento preco-
ce. Antes, o indivíduo que usa-
va cigarro adoecia com 50, 60 
anos. Mas já tivemos morte por 
Evali com 20 anos, 21, até 19. É 
mais rápido e causa uma de-
pendência muito maior, por-
que são substâncias totalmen-
te químicas — e pesadas. São 
drogas que provocam depen-
dência em menor tempo e de 
forma mais rápida, com adoe-
cimento bem mais precoce de 
jovens”, alertou. 

Quem defende 
Quem é a favor da propos-

ta argumenta que, embora proi-

bidos, os cigarros eletrônicos 
continuam sendo vendidos em 
muitos comércios, de forma 
clandestina, sem regulamenta-
ção, e que o melhor, então, seria 
fazer a normatização desse co-
mércio, o que, claro, implicaria 
arrecadação de impostos. 

Em publicação que abor-
da o tema em suas redes so-
ciais, Thronicke argumenta 
que a regulamentação tam-
bém contribuiria com a saúde 
da população e com a segu-
rança pública. “Sem fiscaliza-
ção, não há como controlar as 
substâncias vendidas no Bra-
sil, que vêm obrigatoriamente 
do crime organizado. Não po-
demos fechar os olhos para os 
mais de três milhões de con-
sumidores no país, um núme-
ro que só vem crescendo. Pre-
cisamos dar segurança para 
quem compra, estabelecen-
do um regime de controle sé-
rio em cima dos comerciantes. 
Regulamentar não é liberar, é 
tomar o controle sobre a situa-
ção”, afirmou. 

O texto da proposta apre-
sentada pela senadora elenca 
uma série de substâncias que 
estariam proibidas para uso 
nos cigarros eletrônicos, além 
de prever a aplicação de multa 
para quem vender cigarros ele-
trônicos a menores de 18 anos, 
entre outros pontos. 

Trâmite
Depois de passar pela 

CAE, o texto deve ser anali-
sado pela Comissão de Trans-
parência, Governança, Fisca-
lização e Controle e Defesa do 
Consumidor do Senado. Por 
fim, se aprovada, a proposta 
ainda terá de ser discutida em 
plenário pelos senadores, an-
tes de seguir para a Câmara 
dos Deputados.

A organização não go-
vernamental (ONG) Mila-
gre Sertão, que presta as-
sistência a famílias carentes 
em regiões semiáridas, terá 
a oportunidade de ampliar 
as suas ações com o prêmio 
de R$ 100 mil, recebido du-
rante o quadro “The Wall”, 
do programa televisivo Do-
mingão com Huck, da Rede 
Globo, no último domingo 
(18). O montante vai bene-
ficiar as quase 400 pessoas 
que vivem na comunidade 
Serrote Baixo, localizada 
no município de Algodão 
de Jandaíra, no Curimataú 
paraibano.

No local, a ONG desen-
volve várias iniciativas vol-
tadas ao desenvolvimento 
da população. Entre elas, 
estão cursos de empreende-
dorismo — como os de corte 
e costura, de confeitaria e de 
barbearia, que visam criar 
oportunidades de geração 
de renda — e melhorias de 
infraestrutura — como a 
construção de fossas agroe-
cológicas e a instalação de 
sistemas de fornecimento 
e tratamento de água. Na 
parte assistencial, o projeto 
oferece atendimento odon-
tológico, psicológico e as-
sessoria jurídica.

O presidente da ONG, 
Rodrigo Bittencourt, desta-
cou a visibilidade que o pro-
jeto adquiriu depois de ter 
sido apresentado em rede 
nacional. “Chegar à casa de 
milhões de brasileiros e co-
municar o nosso projeto foi 
uma experiência inesquecí-
vel. Ter sido agraciado com 
o prêmio vai nos possibili-

tar fazer diversas iniciativas 
na comunidade e impulsio-
nar o desenvolvimento lo-
cal, promovendo a autono-
mia e a qualidade de vida 
destas pessoas”, disse.

Sustentabilidade
Criado em 2013, com o 

intuito de atender famílias 
desassistidas do interior pa-

raibano, o Projeto Milagre 
Sertão promove soluções 
sustentáveis contra os efei-
tos da seca, por meio do em-
poderamento das famílias 
que vivem nesses lugares. 
A implantação de cisternas 
e a realização de cursos de 
capacitação para aprovei-
tar melhor os recursos na-
turais, além de doações de 

alimentos, roupas, brinque-
dos e produtos de necessi-
dades básicas, atendimen-
to médico e odontológico e 
recreação são algumas das 
ações do projeto nas comu-
nidades atendidas.

“Antes, fazíamos ações 
itinerantes em diversas ci-
dades. Com o tempo, passa-
mos a desenvolver projetos 

sustentáveis de longo pra-
zo, focando em uma comu-
nidade por vez”, explicou 
Rodrigo. Realizado por vo-
luntários de diversas áreas, 
o projeto já atendeu mais de 
20 cidades e mais de cinco 
mil pessoas. “Além de as-
sistência social, é gratifican-
te levar esperança a pessoas 
que moram em áreas de di-
fícil acesso e são, muitas ve-
zes, esquecidas pela socie-
dade”, frisou.

Mais informações no site 
https://milagresertao.org, 
pelo telefone (83) 3021-9891 
ou pelos perfis @milagre-
sertao e @lojinhadomilagre, 
no Instagram.
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Contemplada no programa Domingão com Huck, da Rede Globo, ONG investirá na comunidade Serrote Baixo

Milagre Sertão ganha prêmio em TV
R$ 100 MIL
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Ação
Montante vai 

beneficiar as quase 
400 pessoas que vivem 

na comunidade, 
localizada no 

município de Algodão 
de Jandaíra, no 

Curimataú paraibano

Pais da EPC recebem café 
da manhã pelo seu dia

CELEBRAÇÃO

PL pretende liberar cigarros eletrônicos
COMERCIALIZAÇÃO NO BRASIL
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Evento aconteceu nas dependências do Jornal A União

Doações, implantação de cisternas e oferta de cursos, além de atendimento médico e odontológico, são algumas das ações do projeto



A Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba concedeu, na manhã de 
ontem, a liberdade a Janny-
ne Dantas Miranda e Silva, 
ex-diretora do Hospital Pa-
dre Zé. O desembargador Ri-
cardo Vital decidiu substituir 
a prisão preventiva dela, por 
medidas cautelares, confor-
me o voto do relator do habeas 
corpus, desembargador Ricar-
do Vital de Almeida.

Com a decisão, foram im-
postas medidas cautelares a 
serem cumpridas por Janny-
ne Dantas, tais como: compa-
recimento mensal em juízo a 
fim de informar suas ativi-
dades; recolhimento domici-
liar noturno das 20h até as 5h 
do dia seguinte; proibição de 
ausentar-se da comarca por 
período superior a 15 dias 
ou mudar de residência sem 
prévia e expressa autoriza-
ção do juízo; proibição de fre-
quentar bares, casas de show, 
apresentações culturais, ain-
da que em público; proibição 
de manter contato de qual-
quer espécie com os co-de-
nunciados Egídio de Carva-
lho Neto e Amanda Duarte 
Silva Dantas; proibição de 
acesso ou frequência em es-
tabelecimentos vinculados à 
Ação Social Arquidiocesana 
(Asa) e ao Instituto São José; 

assim como a proibição de 
contato com qualquer cola-
borador dessas instituições e 
monitoramento pelo uso de 
tornozeleira eletrônica.

No fim da manhã, o advo-
gado Alberdan Coelho este-
ve no Presídio Feminino Júlia 
Maranhão, onde a ex-direto-
ra do Hospital Padre Zé este-
ve recolhida, para aguardar 
o documento expedido pela 
secretaria da Câmara Crimi-
nal, como também acompa-
nhar Jannyne para receber a 
tornozeleira eletrônica. A li-
berdade foi concedida após 
três tentativas por parte da 
defesa da denunciada.

Jannyne Dantas foi pre-
sa no dia 17 de novembro do 
ano passado, juntamente com 
o padre Egídio de Carvalho 
e Amanda Duarte da Silva 
Dantas. A prisão dos três ha-
via sido decretada nos autos 
do Recurso em Sentido Estri-
to, interposto pelo Ministério 
Público Estadual, no bojo da 
Operação Indignus.

As investigações realiza-
das pelo Grupo de Atuação 
Especial contra o Crime Or-
ganizado (Gaeco) do Minis-
tério Público apontaram que 
os recursos repassados ao 
Instituto São José, por meio 
de convênio com a Secreta-
ria de Desenvolvimento Hu-
mano do Estado, eram des-
tinados ao ex-presidente da 
instituição, Egídio de Carva-

lho Neto, para construir for-
tuna em benefício próprio, 
com participação direta de 
Jannyne Dantas Miranda e 
Silva, além de Amanda Duar-
te Silva Dantas.

Jannyne Dantas era a 
única envolvida no proces-
so que apura o desvio de 
recursos que se encontra-
va presa em regime fecha-
do. Amanda Duarte cum-
pre prisão domiciliar, desde 
novembro, por ser mãe de 
menor de idade, enquanto 
que padre Egídio de Carva-
lho Neto, personagem cen-

tral das investigações, tam-
bém está em sua residência 
cumprindo determinação ju-
dicial, desde abril deste ano. 

Audiência
Para o próximo dia 26, 

está marcada a quarta au-
diência de instrução do pro-
cesso que apura um esque-
ma de desvios de recursos no 
Hospital Padre Zé, em João 
Pessoa. No dia 31 do mês pas-
sado, 16 testemunhas foram 
arroladas; no entanto, a Jus-
tiça somente conseguiu inti-
mar duas. 
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Janynne Dantas estava, havia cerca de nove meses, no Presídio Feminino Júlia Maranhão, em João Pessoa

Ex-diretora de hospital é libertada
CASO PADRE ZÉ

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com Curtas

Veículo roubado no RN é 
recuperado em João Pessoa

Por volta das 22h20 de segunda-feira (19), uma 
equipe da Polícia Rodoviária Federal (PRF) recuperou 
na capital paraibana um veículo com registro de 
roubo. Um homem foi detido na ação. 

Em ronda nas proximidades do estádio 
Almeidão, os agentes abordaram um carro com 
uma das lanternas traseiras queimadas. Durante a 
fiscalização, os policiais rodoviários perceberam que 
os elementos identificadores do veículo apresentavam 
sinais de adulteração. 

Após consulta aos sistemas, foi constatado que o 
veículo possuía, na verdade, placas clonadas de um 
carro roubado no dia 27 de maio deste ano, em Natal, 
capital do Rio Grande do Norte.

O veículo e o condutor, um jovem de 19 anos, 
foram encaminhados para a Central de Flagrantes 
da Polícia Judiciária para os procedimentos cabíveis. 
Ele poderá responder por receptação.

Suspeito de assassinato em 
Pedro Régis é procurado

Júnior Aguiar. Essa é a identificação do homem 
apontado como autor do assassinato de Antonio 
Aprígio da Silva, 40 anos. morto no domingo (18), na 
cidade de Pedro Régis, na Zona da Mata paraibana. 
Segundo o delegado Sylvio Rabelo, da seccional de 
Mamanguape, o crime aconteceu em virtude de uma 
discussão política. 

Sylvio Rabelo relatou que vítima e suspeito 
estavam ingerindo bebida alcoólica em um depósito 
de bebidas, conversando sobre política e, em dado 
momento, resolveram fazer uma aposta sobre o 
candidato a prefeito do município que ganharia as 
eleições. A partir desse momento, os dois começaram 
a discutir.  Houve agressões verbais, iniciando-se uma 
luta corporal. 

Nesse momento, Júnior Aguiar sacou uma arma de 
fogo e atirou contra Aprígio, que foi atingido no peito 
e morreu no local. O suspeito fugiu. A vítima era irmão 
adotivo do atual prefeito do município, Márcio Dias.

Aprígio foi assassinado durante discussão por causa política
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Homem faz necessidades 
fisiológicas dentro de carro 

Um segurança de eventos, em Campina 
Grande, foi detido por uma guarnição da Polícia 
Militar, após atentar contra a vida de um motorista 
por aplicativo. O caso foi registrado na madrugada 
de ontem.

Segundo informações da polícia, o caso 
aconteceu no Bairro Três Irmãs, região sudoeste da 
cidade. Ao chegar ao destino, o segurança, além 
de se recusar a pagar a corrida do aplicativo, fez 
necessidades fisiológicas dentro do carro e ainda 
efetuou um disparo de arma de fogo contra o 
motorista, que conseguiu desviar do tiro. 

O segurança, ao se negar a pagar a corrida, se 
apresentou como policial civil. Ele havia passado a 
noite em um bar no bairro das Malvinas e solicitou 
a corrida por vol-
ta das 3h. Além de 
prendê-lo em fla-
grante, a guarni-
ção da PM ainda 
apreendeu duas 
armas: um revól-
ver e uma espin-
garda. Ele deve 
responder por 
ameaça, porte ile-
gal e disparo em 
via pública. 

Joilton de Sousa Almeida, 
conhecido como Bode, prin-
cipal suspeito do assassinato 
de Rozinaldo Pereira da Sil-
va, 42 anos, que era conheci-
do como Painho, foi preso na 
cidade de Tenente Ananias, 
no Rio Grande do Norte. No 
dia do crime, a polícia já ha-
via conseguido prender Clei-
diane Juvêncio de Santana, 
23 anos, em uma localidade 
conhecida como Serrote do 
Cruzeiro, na saída para o es-
tado vizinho.

Rozinaldo foi morto em 
sua residência, na cidade de 
Lastro, Sertão da Paraíba. 
Ele havia recebido familia-
res e amigos para uma con-
fraternização, onde todos be-
biam. Em dado momento, foi 
iniciada uma discussão en-
volvendo a vítima e Joilton, 
envolvendo ainda Cleidia-
ne, enteada de Rozinaldo e 
namorada de Bode. O crime 
aconteceu na noite do último 
sábado (17).

Ainda na tarde do domin-
go, policiais do 14º Batalhão 
da PM receberam informa-
ção que o casal suspeito es-
tava circulando pelo muni-
cípio de Lastro, no Sertão do 
estado. Guarnições de servi-
ço deram início às diligências 
e, momentos depois, encon-
traram e prenderam a jovem 
Cleidiane Juvêncio.

Em continuidade às bus-
cas, os militares localiza-
ram e prenderam Joilton de 
Sousa, no município do Rio 
Grande do Norte, que faz di-
visa com a Paraíba. Ele foi 
conduzido à delegacia de Po-
lícia Civil para que fossem 
adotadas as medidas que de-
termina a lei.

Envolvido em 
homicídio é 
localizado

DILIGÊNCIAS

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio das delegacias 
de Aroeiras, Sapé e Catolé 
do Rocha, e apoio funda-
mental da Unintelpol, con-
seguiu localizar e prender 
J.R.F.S., que estava na cida-
de de Catolé do Rocha.

Segundo relato da po-
lícia, no ano de 2005, na ci-
dade de Aroeiras, a vítima 
Josélia Francisco da Silva 
se dirigia para sua residên-
cia, juntamente com seus 
filhos, à época ainda me-
nores de idade, quando foi 
abordada pelo suspeito.

J.R.F.S. empurrou os fi-
lhos da vítima e desferiu 

golpes de faca-peixeira con-
tra o peito de sua ex-com-
panheira, ato que ocasio-
nou a morte da mulher.

Na última segunda-fei-
ra (19), os policiais da De-
legacia de Aroeiras se di-
rigiram para um endereço 
levantado pela Inteligên-
cia da Polícia Civil, preci-
samente na Zona Rural de 
Campina Grande.

Porém, o alvo teria dei-
xado sua atual companhei-
ra em casa e ido trabalhar 
em algumas cidades da Pa-
raíba. Após contínua inves-
tigação, identificou-se, den-
tre os municípios, a cidade 

de Sapé ou Catolé do Rocha.
Imediatamente os poli-

ciais comunicaram as de-
legacias das referidas ci-
dades, Sapé e Catolé do 
Rocha, que saíram em di-
ligência para encontrar o 
alvo.

Uma hora após o início 
das diligências, a Delega-
cia de Catolé do Rocha e 
o Grupo Táticao Especial 
(GTE) localizou e prendeu 
J.R.F.S., que estava prestan-
do serviços em um cantei-
ro de obras. O suspeito foi 
conduzido para a delega-
cia local e ficará à disposi-
ção da Justiça.

A polícia está realizan-
do investigações com o 
objetivo de identificar os 
responsáveis pelo assassi-
nato do jovem Almir Mu-
rilo dos Santos Nascimen-
to, 28 anos. O corpo dele foi 
encontrado por volta das 
10h de ontem, nas proximi-
dades da Rua Dr. João Pare-
des, no Bairro da Imacula-
da, em Bayeux. 

O jovem estava desapa-
recido desde o início da noi-
te da segunda-feira, quando 
foi visto pela última vez, ca-
minhando pela localidade. 
Para a polícia, moradores 
da localidade informaram 
terem ouvido gritos e dis-
paros de arma de fogo. O 

corpo de Almir Murilo, que 
estava amarrado e amorda-
çado, apresentava sinais de 
disparos de arma de fogo e 
também de perfurações por 
arma branca.

Segundo familiares da 
vítima, Almir Murilo era 
deficiente auditivo e, de 
acordo com a polícia, não ti-
nha antecedentes criminais, 
nem envolvimento com fac-
ções na cidade de Bayeux. 
Por conta disso, a motiva-
ção ainda é desconhecida. 

Familiares de Almir Mu-
rilo informaram que ainda 
que o jovem era conhecido 
naquela localidade e, con-
forme relatos, sempre era 
visto caminhando.

Homem é preso 19 anos após ter 
matado a companheira em Aroeiras

Polícia procura responsáveis por 
torturar e matar deficiente auditivo

INVESTIGAÇÕES

PERVERSIDADE

n 

Almir Murilo 
foi encontrado 
apresentando 
sinais de 
tortura, 
amarrado e 
amordaçado 
dentro de 
matagal, em 
Bayeux

O segurança de evento foi 
preso em flagrante pela PM

Ex-diretora do Padre Zé foi presa em novembro de 2023
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O município de Cajazei-
ras sediará, na próxima sex-
ta-feira (23), uma nova edição 
da Tarde da Literatura Parai-
bana. Promovido pela Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC), o evento itinerante, rea-
lizado a partir das 16h, na Câ-
mara dos Dirigentes Lojistas 
(CDL) da cidade, contará com 
o lançamento dos livros “Me-
mórias A União” e “Paraíba 
na Literatura V” — publica-
dos pela Editora A União —, 
entre outras obras.

Fruto de uma parceria da 
EPC com a Academia Cajazei-
rense de Artes e Letras (Acal) 
e com o Núcleo de Documen-
tação Histórica Deusdedit Lei-
tão, da Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG), 
o encontro busca aproximar 
o público leitor de escritores 
paraibanos e suas produções. 
Participarão do evento a dire-
tora-presidente da EPC, Naná 
Garcez, e o diretor de Rádio 
e TV da empresa, Rui Leitão, 
além de Nadja Claudino, pre-
sidente em exercício da Acal, 
e Maria Eduarda Dias Feitosa, 
do Núcleo de Documentação 
Histórica Deusdedit Leitão.

A Livraria A União tam-
bém terá um estande monta-
do no local, disponibilizando 
títulos das literaturas paraiba-
na, nacional e internacional.

Personalidades
Um dos destaques entre os 

livros lançados na ocasião é a 
quinta edição da coleção Pa-
raíba na Literatura, que reú-
ne perfis biográficos de mais 
de 20 personalidades literárias 
do estado, de diferentes épo-
cas. Entre os perfilados do vo-
lume, está o historiador e es-

critor Deusdedit Leitão, 
natural de Cajazeiras e que 
dá nome ao Núcleo de Docu-
mentação Histórica da UFCG. 
Falecido em 2010, Deusdedit 
foi membro da Academia Pa-
raibana de Letras (ALPB), do 
Instituto Histórico e Geográfi-
co Paraibano (IHGP) e do Ins-
tituto Paraibano de Genealo-
gia e Heráldica.

Entre os jornalistas, cronis-
tas, cordelistas, romancistas, 
poetas e contistas lembrados 
nessa edição, há tanto nomes 
de destaque mais recentes — 
como Débora Gil, Thiago Ger-
mano, Nelson Barros e Antô-
nio Mariano — quanto aqueles 
com mais tempo de atuação — 
como Águia Mendes, Amador 
Ribeiro Neto, Ipojuca Pontes, 
João Batista de Brito, Vitória 
Lima, Ramalho Leite, José Ca-
melo, Marineuma de Olivei-
ra, Socorro Aragão e Merce-
des Cavalcanti. Além de todos 
esses, o “Paraíba na Literatura 
V” homenageia ícones que não 
podem ser esquecidos, como 
Edson Régis, Dôra Limeira, 
Martinho Moreira Franco, José 
Vieira e Otacílio Batista.

Lembranças
O outro lançamento de 

destaque da Tarde da Lite-
ratura Paraibana em Caja-
zeiras é o primeiro volume 
da coletânea “Memórias A 
União”. A obra reúne entre-
vistas audiovisuais, realiza-
das pela equipe do Jornal A 
União e editadas em forma-
to de livro, nas quais se bus-
ca resgatar uma parte da 
história da imprensa parai-
bana, por meio de narrati-
vas de quem já passou pelas 
cadeiras do jornal, entre jor-
nalistas, editores e gráficos.

Considerando que o Jor-
nal A União tem 131 anos 
de existência, são muitas as 
experiências relatadas pelos 
profissionais que trabalha-
ram no periódico, em diver-
sos setores e períodos. En-
tre os nomes entrevistados 
para a obra, estão Gonza-
ga Rodrigues, Carlos Viei-
ra, Ramalho Leite, Rubens 
Nóbrega, Cleane Costa, Rui 
Leitão, Agnaldo Almeida, 
Gisa Veiga, Maria do Socor-
ro e Luís Carlos Sousa, en-
tre outros.

Por meio da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur) 
e da Secretaria de Estado do 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico (Setde), o Go-
verno da Paraíba participou, 
ontem, de mais um evento 
de promoção turística fora 
do estado. Organizado pela 
companhia aérea Azul Via-
gens, o Campinas Tá On, 
sediado na cidade de Cam-
pinas, em São Paulo, é consi-
derado pelas autoridades do 
segmento como uma plata-
forma essencial para a divul-
gação dos atrativos turísticos 
da Paraíba e para a capacita-
ção de agentes de viagens.

Além de promover o Des-
tino Paraíba em mais um en-
contro de expressão nacional, 
a iniciativa também foi apre-
ciada como uma chance de 
fomentar o networking de re-
presentantes do Governo Es-

tadual junto a profissionais e 
empresas de renome do ce-
nário do turismo brasileiro, 
fortalecendo relações comer-
ciais e colaborativas que po-
dem resultar em parcerias e 
oportunidades de negócios.

Segundo Ferdinando Lu-
cena, presidente da PBTur, 
agentes de viagens bem in-
formados e atualizados so-
bre os destinos que promo-
vem são capazes de oferecer 
experiências mais ricas e sa-
tisfatórias para os turistas, e 
o Campinas Tá On foi, nesse 
sentido, uma ocasião valiosa. 
“A participação da PBTur e 
da Setde no evento teve como 
objetivo proporcionar uma 
imersão nas belezas e nas 
potencialidades turísticas da 
Paraíba, para que esses pro-
fissionais possam comparti-
lhar informações precisas e 
atraentes com seus clientes”, 

pontuou Ferdinando.
Já para o secretário de 

Turismo e Desenvolvimento 
Econômico, Miguel Ângelo, 
o encontro ainda represen-
tou uma oportunidade im-
portante de se destacar, entre 
as diversas atrações turísti-
cas da Paraíba, o Roteiro Pa-
raíbe-se, elaborado pelo Go-
verno do Estado para atrair 
visitantes a programações 
diversas em diferentes mu-
nicípios paraibanos. “Essa 
parceria com a Azul oferece 
aos turistas uma experiên-
cia inesquecível, abrangendo 
turismo de aventura, cultu-
ral, rural e gastronômico em 
sete cidades do interior: Ca-
baceiras, Boqueirão, Queima-
das, Campina Grande, Areia, 
Bananeiras e Araruna, situa-
das nas quatro regiões turís-
ticas do estado”, avaliou Mi-
guel Ângelo.

O sucesso de projetos como 
o Caminhos do Frio e o Raízes 
do Brejo para o turismo local e 
sustentável de cidades do Bre-
jo e do Curimataú, em especial, 
tem mostrado o quanto os mu-
nicípios da região têm poten-
cial para desenvolver sua cultu-
ra e seus atrativos mas, muitas 
vezes, não sabem como fazer 
ou que metodologia adotar. 

Nesse caso, as prefeituras 
têm se juntado a órgãos públi-
cos para potencializar aqui-
lo que já conhecem e fazem de 
melhor, ou seja, fortalecer sua 
gastronomia, trazer atenção 
para o ecoturismo ou promo-
ver o turismo histórico. Um dos 
grandes resultados nas parce-
rias com esses entes — como 
a Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), o 
Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae) e o próprio Governo 
do Estado — é aprender e prati-
car formas mais estratégicas de 
fortalecer negócios e turismo.

Foi assim que começou, há 
um ano, a parceria do municí-
pio de Dona Inês — a mais de 
150 km de distância da capital e 
com população de pouco mais 
de 10 mil pessoas — com o cam-
pus de Bananeiras da UFPB, por 
meio do Grupo Interdisciplinar 
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Grupo de estudos da UFPB auxilia cidade do Curimataú a aprimorar gestão de negócios e potencializar atrativos locais

Ações fomentam turismo no interior
DESENVOLVIMENTO

em Estudos de Gestão Estraté-
gica (Giege/UFPB). Segundo o 
secretário municipal de Cultu-
ra e Turismo, Josenildo Fernan-
des, a cidade foi pioneira nesse 
tipo de iniciativa.

“A partir dessa experiên-
cia, a gente a vem divulgan-
do a outros municípios, para 
que eles também possam bus-
car essa colaboração, porque as 
universidades estão precisan-
do fazer [atividades de] exten-
são e os municípios, precisan-
do de ajuda. Porém, a maioria 
deles não sabe o caminho. Para 
os gestores públicos, as parce-
rias são muito simples. Você só 
tem que ir atrás da instituição; 

por exemplo, a UFPB, que é um 
grande parceiro da gente”, ex-
plica Fernandes.

A colaboração com o Gie-
ge/UFPB é um diferencial, de 
acordo com o secretário, por-
que o grupo é composto por 12 
professores de diversas áreas, 
que atendem às necessidades de 

produtores e empreendedores 
locais. Em Dona Inês, a parceria 
ajudou, por exemplo, a promo-
ver administradores e nutricio-
nistas, além das áreas ambien-
tal e agroflorestal. Ou seja, não 
se desenvolvem apenas traba-
lhos de formação em gestão. 

“Gestão é uma área traba-

lhada, mas a gente tem, por 
exemplo, uma feira agroecoló-
gica; então, eles trouxeram tam-
bém um curso de economia so-
lidária, para fazer uma rede 
entre a agricultura familiar e 
os restaurantes. Há também 
os editais: por exemplo, aqui, 
a gente tem uma comunidade 

quilombola, e saiu um edital 
para esse grupo. Eles tentam 
organizar, dar ideias, sugestões 
e até correção do projeto de tal 
edital”, acrescenta o secretário.

Novas demandas
O trabalho das parcerias de 

Dona Inês com organizações 
públicas tem gerado interesse 
e trazido demandas de outras 
cidades da região. Dois meses 
após o início dos trabalhos na-
quele município, o próprio Gie-
ge/UFPB estendeu suas cola-
borações para as cidades de 
Logradouro e Solânea, onde o 
grupo tem elaborado um diag-
nóstico relacionado aos atrati-
vos turísticos locais.

Outra nova ação tem sido 
feita em Guarabira. “Em para-
lelo à Solânea, surge Guarabira, 
onde colocamos o projeto Po-
tencializa, Paraíba, um produ-
to que tem cinco ações: admi-
nistração pública, agricultura, 
serviços, consciência cidadã e a 
‘provocação’ dos jovens no em-
preendedorismo. Essas ações 
estão sendo aplicadas na cida-
de, onde o projeto está com 15 
dias de execução, e também em 
Logradouro, tudo na perspec-
tiva dos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável [ODS], 
que são a geração de emprego e 
o combate à fome em todas es-
sas linhas de ação”, relata o pre-
sidente do Giege/UFPB, Marti-
nelli do Nascimento.

Tarde da Literatura Paraibana lança 
livros e celebra autores do estado

Atrativos turísticos da Paraíba são 
promovidos em evento nacional

CAJAZEIRAS

VITRINE NACIONAL
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A Pedra da Boca é um dos destaques do Roteiro Paraíbe-se, divulgado pelo Governo do Estado
Novas obras da Editora A União estarão à venda no evento

Atuação do Giege/UFPB 
tem fortalecido produtores 
e empreendedores de Dona 
Inês, município a mais de 
150 km de João Pessoa 



Chegando a uma se-
gunda edição, desta vez 
em caráter presencial, a 
Mostra de Teatro de Di-
reitos Humanos inicia sua 
programação hoje em João 
Pessoa com apresentação 
de peças e oferta de ofici-
nas para o público em ge-
ral. Os espetáculos serão 
encenados na sede do Co-
letivo Alfenim, no bair-
ro do Castelo Branco; já 
os dois cursos serão mi-
nistrados na Usina Cul-
tural Energisa, no bairro 
de Tambiá. 

Toda a programação 
é gratuita, mas as corte-
sias para as sessões tea-
trais, com limite de públi-
co de 40 lugares, deverão 
ser retiradas no site Sym-
pla. Já os interessados nas 
duas oficinas disponíveis 
devem se inscrever atra-
vés de formulário on-line; 
o acesso a todos esses links 
pode ser feito por meio do 
perfil da Amora Produ-
ções no Instagram (@pro-
ducoesamora). 

A II Mostra de Teatro 
de Direitos Humanos abre 
logo mais com um ensaio 
aberto de Dora, peça ain-
da em construção escrita 
e dirigida pela atriz pau-
listana Sara Antunes, que 
deve estrear oficialmen-
te em São Paulo no mês 

que vem: será a partir das 
19h30, no Alfenim. O tex-
to do espetáculo mergu-
lha na biografia da guerri-
lheira Maria Auxiliadora 
Lara Barcelos, que foi per-
seguida pelo Regime Mi-
litar brasileiro nos 1960 e 
que acabou tirando sua 
própria vida, em exílio na 
Europa, tempos depois. 
Lara conheceu a trajetória 
de Dora ao participar do 
docudrama Alma Clandes-
tina, que retratava a vida 
da ativista. 

“Depois eu entendi que 
eu queria fazer uma peça 
sobre isso e as coisas fo-
ram crescendo dentro de 
mim. Meu pai também foi 
exilado político e estava 
fazendo outros trabalhos 
no teatro sobre a ditadura. 
Essas memórias ficaram 
cada vez mais fortes na 
pandemia”, detalha Sara. 

Esses antecedentes re-
sultaram, inicialmente, 
numa versão on-line do 
espetáculo, já encenado 
anteriormente. Dora – Con-
tinuo Sonhando é o nome 
definitivo da peça que 
chegará ao público, em 
sua completude, no mês 
que vem. 

Comentando sobre a 
importância do tema da 
mostra, Sara diz que vive-
mos numa sociedade em 
que o poder do dinheiro 
acaba se sobrepondo aos 
direitos básicos do ser hu-

mano. “A gente deveria 
entender quais as réguas 
que a gente usa para me-
dir nossos limites. No pe-
ríodo da ditadura muitos 
desses limites foram ultra-
passados, ao mesmo tem-
po em que vivenciamos 
lutas na tentativa de fazer 
com que os direitos huma-
nos tivessem mais espa-
ço”, assevera a atriz. 

 
Contra a violência

A programação segue 
amanhã na Energisa, a 
partir das 14h, com a ofi-
cina “Exercícios para uma 
cena dialética”, ministra-
da pelos atores Lara Tor-
rezan e Murilo Franco, 
do Coletivo Alfenim. Os 
artistas buscam inspira-
ção em conceito do dra-
maturgo alemão Bertolt 
Brecht, trabalhando com 
a contradição como ele-
mento importante para 
o ator em cena. Às 19h30, 
no Castelo Branco, será 
encenada a peça Violetas, 
com direção da brasilien-
se Raquel Scotti Hirson e 
texto da cantora e atriz 
paraibana Mayra Monte-
negro. O espetáculo é ba-
seado na vida da avó de 
Mayra, Wilma Pinheiro, 
e trata das violências e si-
lenciamentos sofridos por 
ela e por outras mulheres. 
“Ele estreou em 2016 e eu 
continuo apresentado até 
hoje. Rodamos o país in-
teiro e já nos apresenta-
mos em uma universida-
de da Áustria”, revela. 

Baseada nesta primei-
ra peça, Mayra criou ou-
tro espetáculo: Violetas em 

Desmontagem, que trata 
do processo de criação da 
obra sobre Wilma e que 
também aborda vivências 
da dramaturga, que assi-
na a sua direção. 

Este desdobramen-
to, encenado como pales-
tra, será apresentado na 
Mostra de Teatro de Di-
reitos Humanos na sexta-
feira, a partir das 19h30. 
“Se trata de um ato polí-
tico que denuncia as vio-
lências sexuais que, la-
mentavelmente, meninas 
e mulheres sofrem”, afir-
ma Mayra. 

Também na sexta-fei-
ra, mas às 14h, a oficina 
“Conto e me reconto: es-
crevivências e poéticas 
pretas por uma drama-
turgia antirracista na 
cena cultural JP/PB” será 
aplicada pela atriz Fer-
nanda Ferreira, a partir 
de dinâmica em grupo. 
O encerramento desta 
segunda edição da mos-
tra será com a encenação 
do espetáculo Desertores, 
desenvolvido pelo Alfe-
nim, com texto e direção 
de Márcio Marciano. A 
peça será encenada sába-
do, às 19h30, na sede do 
Coletivo, trazendo a his-
tória de quatro soldados 
que abandonam seus pos-
tos após a Batalha de Ver-
dun, na Primeira Guerra 
Mundial: eles lutam para 
não serem desco-
bertos por seus 
superiores. 

 
Direitos de todos 

A produtora 
pessoense Mar-

celina Moraes está à fren-
te da Mostra de Teatro de 
Direitos Humanos, idea-
lizou o evento em 2021, 
durante a pandemia. A 
primeira empreitada foi 
realizada remotamente e 
contou com mostras tea-
trais on-line. “Desde 2016 
que este projeto estava na 
gaveta. Conseguimos tor-
ná-lo realidade graças a 
recursos do primeiro Edi-
tal Aldir Blanc. Tivemos 
um bom público de pes-
soas assistindo simulta-
neamente e todos perma-
neciam para debater as 
peças, após o final de cada 
sessão”, rememora. 

Depois de um hiato de 
três anos, a mostra retor-
na com duas oficinas tea-
trais, a partir de fomento 
alcançado por edital da 
Lei Paulo Gustavo. Pro-
jetando uma terceira edi-
ção do evento, Marceli-
na relata que submeteu 
sua iniciativa para edital 
da Lei Rouanet: o projeto 

para captação de auxílio 
foi aprovado e ela aguar-
da a vinda dos recursos. 
“Direitos Humanos pare-
cem ser um tema especí-
fico, mas não são, porque 
se trata de direitos de to-
dos, universais. Em mui-
tos desses espetáculos, 
questionaremos este fato. 
A linguagem subjetiva e 
artística do teatro atin-
ge o público neste ponto, 
mas de uma outra forma”, 
finaliza Marcelina.
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    PROGRAMAÇÃO COMPLETA                                                                

n HOJE: Dora (19h30)
n AMANHÃ: Violetas (19h30)
n SEXTA: Violetas em Desmontagem (19h30)
n SÁBADO: Desertores (19h30)

n Entrada franca

n No Coletivo Alfenim (Av. José Gonçalves Jr, 
182 - Castelo Branco I, João Pessoa)

Mostra de Teatro de Direitos 
Humanos começa hoje na sede 

do Coletivo Alfenim

Temas sérios 
no palco

  ENTRADA FRANCA  

“Violetas” (à esquerda; amanhã), 
“Violetas em Desmontagem” 
(ao lado; sexta) e “Desertores” 
(acima; sábado) são as outras 
peças na mostra

Foto: Rafael Passos/Divulgação

Foto: Cezar Matos/Divulgação
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Foto: Júlio Deunier/Divulgação

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Leia o QR Code 
acima e acesse o 

site para reserva de 
ingressos

“Dora”, com Sara 
Antunes, atração de hoje, 
é ensaio aberto de peça 

em construção



10  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2024 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Débora BorgesCultura

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Getúlio Vargas e José Américo

No dia 24 de agosto de 2024 será relem-
brado os 70 anos do suicídio do ex-presiden-
te Getúlio Vargas. Ele foi o presidente que 
passou o maior tempo à frente do Executivo 
federal brasileiro, quase 19 anos. Mas antes 
de abordarmos os acontecimentos que leva-
ram Vargas a tirar a própria vida no ano de 
1954, precisamos conhecer parte da sua tra-
jetória política e como esse percurso histó-
rico se entrelaça à trajetória do paraibano 
José Américo de Almeida.

O primeiro aspecto que devemos levar 
em consideração é que ambos nasceram em 
estados que possuíam uma menor influên-
cia política e econômica dentro da chama-
da República Velha (1889-1930). O segundo 
aspecto a ser considerado é que, tanto Ge-
túlio, quanto José Américo, são oriundos de 
oligarquias possuidoras de terras e de in-
fluência política. E, no terceiro aspecto, não 
podemos esquecer que os dois realizaram 
estudos de bacharelado em Direito, uma es-
pécie de “(...) treinamento preferido dos po-
líticos brasileiros”, segundo Thomas Skid-
more (1982, p. 27). Quarto e último, ambos 
ocuparam diversos cargos públicos e polí-
ticos de projeção.

Vargas nasceu no dia 19 de abril de 1882, 
no município de São Borja, no Rio Grande 
do Sul, fronteira com a Argentina. Estu-
dou na Faculdade de Direito de Porto Ale-
gre (1904-1907), foi eleito deputado esta-
dual nos anos de: (1909, 1913, 1919 e 1921) e, 
posteriormente, tonou-se deputado fede-
ral (1924), sempre pelo Partido Republica-
no Rio-Grandense (PRR). Ocupou o cargo 
de ministro das Finanças do Brasil (atual 
Ministério da Fazenda — 1926-1927) du-
rante o governo do presidente Washing-
ton Luís e, em seguida, ocupou o cargo de 
presidente (governador) do Rio Grande do 
Sul (1928-1930).

José Américo nasceu em 10 de janei-
ro de 1887, no Engenho Olho D’Água, nas 
proximidades da cidade de Areia, na Paraí-
ba. Ocupou inúmeros cargos importantes: 
procurador-geral do Estado (1922), consul-
tor jurídico do Estado (1924), secretário de 
Segurança e Assistência Pública do gover-
no de João Pessoa (1928), primeiro interven-
tor da Paraíba e chefe do Governo Central 
do Norte (1930), ministro da Viação e Obras 

Públicas (1930-1934) do governo provisório 
após a “Revolução” de 1930, ministro do Tri-
bunal de Contas da União (1935), senador 
pela Paraíba (1947), governador da Paraíba 
(1951-1953/1954-1956) e, novamente, minis-
tro da Viação e Obras Públicas (1953-1954).

Destarte, quando ocorre o encontro 
dessas duas grandes lideranças políticas? 
A resposta está nos acontecimentos atrela-
dos à chamada “Revolução” de 1930, pois 
os seus desdobramentos acabaram unin-
do, definitivamente, boa parte de suas tra-
jetórias políticas, forjando uma aliança en-
tre o Sul e o Nordeste. Entre os dias 3 e 5 de 
outubro, ocorreu a “Revolução” e, cerca de 
um mês depois, Vargas assume a Presidên-
cia da República e, no dia 10 de novembro, 
convida José Américo para “(...)collaborar na 
esphera da administração do Govêrno Pro-
visório no cargo de Ministro da Viação” (A 
União, 12/11/1930, p. 1). Getúlio permane-
ce no poder de forma discricionária e auto-
ritária até 1934, quando se torna presiden-
te constitucional, eleito de forma indireta 
pelo Congresso (1934-1937) e José Améri-
co deixa o cargo de ministro em 25 de ju-
lho desse mesmo ano, sendo eleito senador 
pela Paraíba, abdicando do cargo em 1935.

Em 1937, começa a campanha eleitoral 
para a Presidência da República e três can-
didatos lançam suas candidaturas: José 
Américo de Almeida, Armando Salles de 
Oliveira e Plínio Salgado. Segundo José 
Américo, Getúlio usou o movimento inte-
gralista para criar um ambiente de rivalida-
de e hostilidade durante a campanha (Bar-
bosa, 2023, p.181), consolidando um novo 
golpe ao estabelecer a criação do Estado 
Novo no dia 10 de novembro de 1937. No iní-
cio do ano de 1945, começava a debacle do 
Estado Novo (1937-1945) ocasionada por di-
versos motivos, dentre eles a célebre entre-
vista concedida por José Américo ao jorna-
lista Carlos Lacerda, intitulada “A situação: 
declaração do sr. José Américo” (Correio da 
Manhã, 22/2/1945), uma longa crítica contra 
a política ditatorial empreendida por Var-
gas. Além desse, outros fatores acabam le-
vando Vargas a abdicar do cargo no dia 29 
de outubro de 1945.

Ainda em 1945, ocorreram as primeiras 
eleições após a redemocratização do país e 
Getúlio é eleito senador pelo Rio Grande do 
Sul, e José Américo se candidata ao cargo 

de vice-presidente da República, mas aca-
ba perdendo a eleição, que ocorreu de for-
ma indireta. Em 1947, Getúlio é eleito se-
nador pelos estados do Rio Grande do Sul 
e São Paulo, e José Américo é eleito nova-
mente senador pela Paraíba. Em 1950, Var-
gas vence o brigadeiro Eduardo Gomes e é 
eleito presidente da República e José Améri-
co é eleito governador da Paraíba pela Coli-
gação Democrática Paraibana (CDP), contra 
Argemiro de Figueiredo pela Aliança Re-
publicana (AR).

Em 1953, Getúlio convida novamente 
José Américo para ocupar o cargo de mi-
nistro da Viação e Obras Públicas, pois a 
Região Nordeste enfrentava outro período 
de seca extrema. Embora o governo regis-
trasse avanços significativos em diversas 
áreas — combate à seca na Região Nordeste, 
criação da Capes (1951), do CNPq (1951), do 
BNDES (1952), da Petrobras (1953), da Ele-
trobras (1954), dentre outros, Vargas vinha 
enfrentando forte oposição: 1o) de alguns 
grupos políticos, principalmente da União 
Democrática Nacional (UDN); 2o) de parte 
da imprensa, sobretudo do jornalista ude-
nista Carlos Lacerda, proprietário do jornal 
Tribuna da Imprensa; 3o) descontentamento 
por parte dos militares, que não aceitaram 
o reajuste de 100% do salário mínimo que 
foi idealizado pelo então ministro da Fazen-
da, João Goulart.

O golpe de misericórdia ocorreu no dia 
5 de agosto, quando o jornalista Carlos La-
cerda, candidato a deputado federal, esca-
pa de um atentado a tiros (na Rua Tonelero), 
mas o seu guarda-costas, o major Rubens 
Florentino Vaz, acaba falecendo. Quem as-
sumiu o atentado foi o guarda-costas de 
Getúlio, chamado Gregório Fortunato. Em 
23 de agosto, sob imensa pressão, Getúlio 
convoca os seus ministros — dentre eles, 
José Américo — para uma longa reunião 
madrugada adentro e, como resultado, fi-
cou decidido que o presidente se afasta-
ria do cargo. Na manhã do dia 24 de agos-
to, Vargas tirou a própria vida, deixando 
uma carta-testamento que expressava os 
reais motivos para aquele trágico desfecho: 
“Não querem que o povo seja independen-
te”.  Com a morte de Getúlio Vargas, o gol-
pe idealizado pelos militares, com a ajuda 
de parte da imprensa e de grupos políticos, 
seria adiado por 10 anos (1964).

Imagem: Reprodução/ YouTube

Sloterdijk: relação entre homem, o espaço e o transcendente

Jivago Correia Barbosa

Resenha Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

“O Senhor das Moscas” no espaço
Um grupo de garotos obrigatoria-

mente tem que se unir para formar uma 
pequena sociedade após eles se encon-
trarem perdidos em uma ilha desabita-
da. Ou fazem funcionar essa coletivida-
de no tubo de ensaio de suas vidas sem 
tanta experiência e traquejo social as-
sim ou cedem aos seus instintos mais 
primitivos — enfrentando, durante 
o processo, os mais variados dilemas 
existenciais e morais.

Esse é o mote de O Senhor das Mos-
cas, o romance mais famoso do escritor 
inglês William Golding (1911-1993), Prê-
mio Nobel em 1983.

Todo esse preâmbulo foi para traçar 
um paralelo com uma história em qua-
drinhos chamada de Leviathan (JBC, 200 
páginas), de Shiro Kuroi, que foi lança-
da recentemente no Brasil.

Troque uma região remota do 
Oceano Pacífico pela imensidão re-
motamente ainda maior: o espaço. 
Agora mude o grupo de sobreviventes 
pré-adolescente que escapava da Se-
gunda Guerra Mundial para um gru-
po de sobreviventes pré-adolescente 
após uma improvável “chuva de me-
teoros” na viagem espacial de excur-
são escolar para a já colonizada estre-
la Proxima Centauri. Nenhum adulto 
sobrevive ao impacto.

Na história em quadrinhos, não é 
quem segura uma concha que detém a 
vez de se expressar, mas é quem tem a 
informação de outro tipo de “concha” 
é que poderá sobreviver.

Na situação, há um tempo determi-
nado da gigantesca nave, denomina-
da de Leviathan, acabar a sua viagem 
e chegar, enfim, à civilização. Porém, 
com as avarias estruturais, o oxigênio 
vai acabar antes desse tempo.

A única esperança reside em uma 
antiga câmara criogênica, que colocaria 
o corpo em suspensão, pouparia o oxigê-
nio e garantiria a vida de quem a usas-
se. Novamente, mais um “porém”: só há 
um desses “casulos” na nave.

Tais adversidades em meio 
a uma “luta cega” pela sobre-
vivência pode afastar Levia-
than do clássico de sir Golding, 
mas não ficará a anos-luz de 
distância, principalmente 
com o final de seu primeiro 
volume (ainda haverá a pu-
blicação de mais duas partes 
para concluir a saga).

A obra de Shiro Kuroi tam-
bém fez um percurso bastante 
incomum, assim como a traje-
tória da nave de mesmo nome. 
Leviathan é um mangá (como é 
denominado os quadrinhos ja-
poneses) que não foi lançada 
originalmente em terras nipô-
nicas. Em 2022, ela foi publica-
da pela primeira vez na França, 
país que comporta uma grande 
invasão do gênero asiático na 
Europa, rivalizando com as 
todo-poderosas bandes dessi-
nées franco-belgas, que tam-
bém vendem na casa de mi-
lhões de exemplares. 

Só depois que a HQ ga-
nhou as páginas da platafor-
ma Shonen Jump+, da edito-
ra japonesa Shueisha.

Com destaque para a arte 
extremamente detalhada e 
cheia de hachuras de Kuroi, o 
gibi carrega no suspense por 
começar com a nave destruí-
da já à deriva no espaço, na 

qual um grupo de saqueadores encontra 
o diário de um dos estudantes.

Leviathan é uma ficção científica que 
explora as profundezas da natureza hu-
mana. Assim como em uma certa ilha 
isolada com “garotos perdidos”.

Com uma 
arte bastante 
detalhada, 
“Leviathan” 
explora a 
natureza 
humana 
frente aos 
extremos
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Estação Liberdade lança no Brasil a nova 
obra do filósofo alemão Peter Sloterdijk. 

Em Fazendo o Céu Falar, Sloterdijk apresenta uma 
crítica à secularização e ao desencantamento 
do mundo, mas também mostra uma profunda 
ligação da religiosidade e a poética na busca pelo 
entendimento de quem somos nós no universo. 

Peter Sloterdijk é um filósofo, escritor e ensaísta 
alemão, nascido em 26 de junho de 1947, em 
Karlsruhe, Alemanha. Ele é conhecido por seu 
estilo provocador e interdisciplinar, que cruza as 
fronteiras da filosofia, da psicologia, da sociologia, 
e da teoria cultural. Sloterdijk ganhou notoriedade 
internacional com sua obra Crítica da Razão Cínica 
(1983), onde examina a evolução do cinismo na 
sociedade moderna, um conceito que ele explora 
como uma resposta às desilusões do Iluminismo.

Sloterdijk estudou filosofia, história e 
literatura alemã na Universidade de Munique e 
na Universidade de Hamburgo. Seu doutorado, 
concluído em 1976, teve como foco a história das 
ideias, especialmente no contexto da literatura 
e filosofia modernas. Ao longo de sua carreira, 
ele desenvolveu uma filosofia que desafia as 
concepções tradicionais da subjetividade, propondo 
novas formas de entender a relação do indivíduo 
com o mundo e com o outro.

Sua obra é marcada por uma série de trilogias 
que exploram temas como esferas, antropotécnicas 
e o papel da cultura na formação do ser humano. A 
trilogia Esferas (1998-2004) é talvez sua contribuição 
mais ambiciosa, onde ele explora a ideia de que 
os seres humanos vivem em “esferas” ou “bolhas”, 
construídas social e culturalmente, que moldam a 
experiência da vida.

Sua mais recente obra, Fazendo o Céu Falar 
(Editora Estação Liberdade, 2024), reflete o interesse 
contínuo de Sloterdijk em explorar a relação entre o 
homem, o espaço e o transcendente. Neste livro, ele 
investiga o papel da comunicação e da linguagem 
na criação de significado e na conexão do ser 
humano com o cosmos. Sloterdijk aborda como as 
culturas ao longo da história tentaram interpretar e 
“dar voz” ao céu, desde as tradições oraculares até 
a ciência moderna, destacando o impulso humano 
de buscar respostas em esferas superiores ou 
celestiais.

Em Fazendo o Céu Falar, Sloterdijk argumenta 
que o céu, ao longo das eras, não foi apenas uma 
tela vazia onde os seres humanos projetaram 
seus medos e esperanças, mas um espaço ativo 
de interação simbólica. A obra explora como as 
narrativas celestes influenciam e são influenciadas 
pelos contextos sociais, culturais e científicos. Para 
ele, o ato de “fazer o céu falar” reflete o esforço 
humano de entender sua posição no universo e lidar 
com o desconhecido.

O livro também reflete sua postura crítica em 
relação à secularização e ao desencantamento 
do mundo moderno, propondo uma reavaliação 
da espiritualidade e do papel do sagrado na vida 
contemporânea. Sloterdijk não sugere um retorno 
ao misticismo, mas sim uma compreensão renovada 
do significado simbólico e cultural do céu na 
formação da subjetividade e da sociedade.

Peter Sloterdijk continua a ser uma figura 
influente no pensamento contemporâneo, não só na 
Alemanha, mas em todo o mundo. Sua obra desafia 
os leitores a repensar conceitos estabelecidos e a 
questionar as narrativas dominantes que moldam 
a percepção da realidade. Fazendo o Céu Falar é 
um exemplo de seu compromisso em explorar as 
interseções entre filosofia, cultura e espiritualidade, 
oferecendo uma nova lente para entender a 
condição humana no século 21.

Artigo 
  Em destaque

E se o céu
falasse....

Eduardo Augusto
Especial para A União

Vitória Lima, que escreve nesse espaço 
às quartas, volta na semana que vem



C arlinhos foi falar com Deus, assim sem mais 
e nem menos. Como dizem, bateu com 
as dez. Morte bem morrida na birosca de 

Toninho Malvadeza. Estava ele lá tomando das suas 
e jogando conversa fora quando emborcou sobre 
a mesa e deu com a cara num prato de cuscuz com 
nacos de bode, que acabara de pedir. Nem deu 
tempo de provar o pitéu que Dalvinha lhe servira. 
Parou de respirar e, sua história de vida acabou ali. 

Estou aqui tomando o tempo de meus leitores 
e leitoras, porque acho que Carlinhos Cachaça 
merece que eu rabisque umas linhas em sua 
memória. O apodo colado ao nome desse meu 
parça sugere que nosso amigo seria um alcoólatra.  
Não é bem assim, porque alcoólatra é aquele que 
é viciado em cachaça ou similares. Não é o caso 
de Carlinhos. Este era apaixonado! Isso mesmo, 
apaixonadíssimo por essa tal de água que o 
passarinho não bebe. Haveremos de convir que 
apaixonado é uma coisa e viciado é outra bem 
diferente. Quem é viciado não tem o mínimo respeito 
por aquilo lhe estimula e conserva a desvirtude. O 
apaixonado é de outro jaez. Precisavam só ver com 
que cortesia e acatamento Carlinhos colocava goela 
abaixo uma talagada da malvada. Era todo um 
ritual. Erguia aquele copinho que só um cachaceiro 
raiz conhece e,como o pároco ergue a taça de vinho 
para a consagração da hóstia, ia dizendo: “Bendito 
sejas tu néctar sagrado que vem em socorro de 
minha alma aflita”. E colocava a “água benta” 
garganta adentro.Tinha respeito.

Saibam que nosso defunto em questão foi 
sempre criatura boa de conversa, não era o bêbado 
chato que fala cuspindo e não tem controle sobre 
o que diz. Carlinhos não, era bebum com alguns 
fumos de nobreza, elegante, voz empostada, dizia 
chistes com os quais a plateia presente se deleitava. 
Sabia conduzir a narrativa de uma anedota, breve e 
com uma surpresa no final. 

Vez ou outra frequentei alguma roda de amigos 
para molhar a palavra. Nesses ambientes, a 
chegada de Carlinhos Cachaça era recebida até, 
digamos, com certa euforia. “Meus nobres”, dizia 
sempre ao surgir devidamente calibrado. O que 
mais me impressionava nessa criatura era a forma 
dela ver a política, a religião, o mundo, enfim. Vou 
citar algumas dentre muitas de suas propostas para 
dar uma ajeitada nessas mesmices com as quais 
estamos acostumados a conviver. Vejamos algumas.

Católico, deixou de ir à missa por não achar 
justo usar vinho para simbolizar o sangue de Cristo.  
Certo, segundo ele, seria a cachaça para denotar o 
suor do Nazareno. Nada de lembrar do padecimento 
de Nosso Senhor na cruz, nada de sangue. 
Devíamos, sim, recordar que nosso Salvador, 
quando este esteve em retiro pelo deserto suou 
como uma tampa de cuscuzeira resistindo naquele 
calor insano às tentativas de sedução por parte do 
Tinhoso. Não é justo então o simbolismo do suor?

Na política seriam outras suas metas de inclusão 
social. Para Carlinhos não faltavam moradias 
no país, faltavam sim botequins, bares, biroscas, 
mosqueiros, tavernas. O governo devia criar um 
novo programa mais abrangente que atendesse aos 
anseios da galera que gosta de uns gorós. Que tal o 
“Meu bar, minha vida”?

No âmbito da saúde, manteria o Farmácia 
Popular, mas acrescentaria aos medicamentos o 
Engov para combater ressacas e o Epocler para dar 
uma calibrada no fígado da rapaziada.

Introduziria o Vale Torresmo. Era só chegar no 
botequim entregar seu ticket e receber uma porção 
daquela tentação à pururuca. Coisa de lamber os 
beiços.

Não iria faltar o Bolsa Cachaça. Todo brasileiro, 
maior de idade, com renda familiar inferior a 
dois salários mínimos teria direito mensalmente 
a 15 litros da branquinha produzida pela estatal 
Canabrás.

Nosso amigo Carlinhos era cheio dessas teorias, 
mas não deu certo na política e não pôde ver seus 
devaneios irem além de sua falação. Chegou a ser 
candidato a vereador e só teve nove votos, contando 
com o dele. “Nossa classe é muito desunida. É por 
isso que o Brasil não vai pra frente”, reclamara ele 
na ocasião.

Ontem fui às exéquias de Carlinhos. Pouca gente 
viu nosso camarada dar partida naquela viagem 
sem retorno. Quem esteve lá? Toninho Malvadeza, 
sua funcionária Dalvinha, Pedro Serrote, Bastião 
da Madalena, eu e mais uns dois ou três. Daqui a 
uns dias ninguém mais se lembrará dele. Fica então 
aqui, Carlinhos, meu preito de gratidão por meio 
desses rabiscos. Pode ser que o mundo do jeito que 
você pensava não desse certo. Mas talvez fosse mais 
divertido do que esse nosso aqui, muito sem graça e 
difícil de suportar.

Crônica 
  Em destaque

Carlinhos 
Cachaça

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Colunista colaborador

Festissauro anuncia seus 
vencedores

O Festival de Cinema de 
Sousa (Festissauro) premiou 
os melhores curtas de sua 
sexta edição no último 
sábado. Entre os filmes 
vencedores estão Nem 
Todas as Manhãs São Iguais 
(melhor ficção), A Espera 
(melhor documentário) e 
Coelhinhos e Gambazitas 
(melhor animação). Veja a 
lista completa no Instagram 
do festival (@festissauro).

Rio Tinto tem sua primeira feira 
literária a partir de amanhã

A primeira Feirta Literária 
de Rio Tinto (Felirt) começa 
amanhã, na Escola Estadual 
Luiz Gonzaga Burity. O evento 
homenageia João Batista 
Fernandes (Batistinha), 
considerado o primeiro 
memorialista e escritor da 
história da cidade. O evento 
é promovido pela Academia 
de Letras, Ciências e Artes do 
Vale do Mamanguape (Alca-
VM).

Agosto das Letras chega 
hoje a Catolé do Rocha

Depois de passar pelos 
municípios de Assunção e 
Areia, o projeto Agosto das 
Letras, da Funesc, chega 
a Catolé do Rocha, com 
atividades de hoje a sexta-
feira, são gratuitas. Às 19h, 
no Centro Estudantil de 
Cultura Geraldo Vandré, o 
evento será aberto com uma 
cerimônia, lançamentos de 
livros e uma exposição da 
Editora A União.

Vitrine cultural

Celebrando o mês do do-
cumentário brasileiro, o Cine 
Bangüê, no Espaço Cultu-
ral, exibe, desde o início de 
agosto, uma seleção de cur-
tas-metragens paraibanos do 
gênero, dentro da primeira 
edição do projeto Curta Ban-
güê, idealizado pela Funda-
ção Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc). Ao todo, serão 
exibidos até dezembro deste 
ano 20 filmes, com produções 
do Sertão ao Litoral, sempre 
nas quartas-feiras, às 19h, 
com entrada franca. Hoje se-
rão reexibidos os filmes Céu 
(Valtyennya Pires, 2022), O 
que Dói Mais? (Bianca Roza-
lio, 2024), Você Está em Terri-
tório Tabajara (Jacy Jabajara, 
2024) e A Fome de Lázaro (Die-
go Benevides, 2020). A dis-
tribuição de ingressos é feita 
apenas presencialmente e a 
bilheteria abre uma hora an-
tes da primeira sessão do dia.

Para o curador do Cine 
Bangüê e gerente visual do 
cinema, Gian Orsini, o pro-
jeto procura promover e va-
lorizar a produção cinema-
tográfica paraibana dentro 
do próprio estado. “O Cur-
ta Bangüê tem como objeti-
vo contribuir para difusão 
do cinema paraibano, pro-
porcionar ao grande público 
acesso do conteúdo em uma 
sala de cinema, valorizan-
do, assim, as produções lo-
cais. O projeto também pro-

move a formação de público, 
fomenta o diálogo em torno 
da cinematografia paraibana 
e divulga o trabalho dos(as) 
realizadores(as)”, destaca.

Seleções
Gian explica que a sele-

ção dos filmes ficou a cargo 
de uma curadoria externa ao 
estado, formada por Camila 
Vieira, Lila Foster e Juliano 
Gomes. Esse trio também é 
responsável pela elaboração 
dos textos críticos que acom-
panham um catálogo do pro-
jeto, que conta ainda com edi-

torial e design de André Dib e 
Marcelo Coutinho.

O Curta Bangüê foi rea-
lizado por meio de edital, 
com reserva de vagas, sendo 
50% delas destinadas às mu-
lheres, 30% para pessoas au-
todeclaradas pretas ou par-
das, 10% para pessoas da 
etnia indígena e/ou cigana 
e 15% à comunidade LGBT-
QUIAP+, em função da pro-
porcionalidade.

Nesta primeira edição do 
Curta, foram selecionados 
filmes originários ou filma-
dos nos seguintes municí-

pios paraibanos: Cachoeira 
dos Índios, Cajazeiras, Cam-
pina Grande, Catolé do Ro-
cha, Cabedelo, Conde, Goiâ-
nia, João Pessoa, Cajá, Lagoa 
Seca, Nova Palmeira, San-
ta Luzia, São Domingos do 
Cariri e Serra da Raiz. De 
acordo com Giani, o Cur-
ta Bangüê se assemelha, em 
outros moldes, com um pro-
jeto antecessor, o Curtas PB 
na Tela, igualmente voltado 
para curtas realizados no 
estado da Paraíba por dire-
tor paraibano ou residente 
no estado.

Bangüê exibe curtas paraibanos nesta quarta
CINEMA

Estranho destino esse que une os ho-
mens. Nesse sábado bolorento eles se 
encontram, cada um com seu fardo, os 
dois cara a cara com ela, vocês sabem, 
com aquela que muitos preferem não di-
zer o nome. 

Um carrega um cobiçado baú nas cos-
tas. E outro um saco de estopa velho, en-
cardido. Um morou nas ruas por anos se-
guidos. E o outro era mais “americano” 
que brasileiro, se sentia seguro e em casa, 
em Miami. De pia, os dois tinham nomes 
próprios, mas não usavam. Um era Abra-
vanel. O outro Antônio. Construíram em 
torno de si mitologias, histórias, muitas 
delas nem sempre verdadeiras.

Antônio vivia nas ruas. As crianças 
tinham medo dele. O velho do saco, que 
podia carregar um deles, para nunca 
mais voltar. Era conhecido também como 
Sete Capas, por usar diversas camisas e 
casacos sobrepostos, dando-lhe um vo-
lumoso corpo, que não tinha. 

Sobre Antônio, sabe-se pouco. Não 
fosse o olhar atento do poeta Águia Men-
des que produziu um filme sobre ele no 
fim dos anos 80, talvez não teríamos ne-

nhum registo. Talvez fosse nosso primei-
ro morador de rua o Antônio, Sete Capas, 
Rasga Rua ou qualquer outro nome que 
lhe batizaram. Existe também um verbe-
te sobre Antônio no site do Paraíba Cul-
tural, por mais improvável que pareça.

Antônio desaprendeu a falar, fala-
va com os olhos tristes, que podiam ser 
encarados em qualquer saída de missa 
na capital. Os caridosos fiéis preferiam 
olhar para o céu. Talvez levasse dentro 
de seu saco a própria cidade e suas in-
justiças, fardo sem tamanho. Um Hér-
cules-quasímodo.

Eu tinha muita raiva de Abravanel. 
Primeiro que ele vendia sonhos, mas não 
entregava. Foi assim que eu via minha 
mãe gastar parte do salário comprando 
aqueles papéis inúteis chamados de Tele 
Sena, que eram títulos de capitalização 
nos quais quem adquiria perdia, de saí-
da, metade do que pagou. 

Diferente do homem do saco, Abrava-
nel prometia barras de ouro, considera-
do pela própria concorrente como o co-
municador do século. Tinha um canal de 
TV bem bizarro, que passava e repassava 

a semana do presidente/ditador da vez. 
Que sua emissora era mais próxima do 
circo. Eu confesso que ria com suas pega-
dinhas e sua malícia. 

No outro lado do controle remoto, a 
voz oficial era a Globo com a “verdade” 
em pessoa, que era o Jornal Nacional. 
Confesso que na guerra de audiências 
o Abravanel não ganhou nos números, 
mas faturou no formato, uma vez que a 
concorrente global copiou tudo, faltando 
levar só o Lombardi, que não foi por ra-
zões técnicas. Digo mais, ele foi pionei-
ro nessa jogatina que contaminou toda 
nossa sociedade, tornando cada brasilei-
ro um “profeta” apostador, um predesti-
nado, um futuro empresário, rico.

Paradoxalmente, os proprietários do 
saco e do baú se encontram nesse dia, 
num agosto agourento de ventanias. Que 
os bons ventos os levem! Irmãos, leves, 
soltos, livres dos próprios fardos.

Carlos Azevedo Filho é professor do curso 
de Jornalismo da UFPB e autor do livro  
“A Voz da Infância e Outras Vozes”

O baú e o saco

Artigo Carlos Azevedo
Especial para A União

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Diego Benevides dirige “A Fome de Lázaro”, uma das atrações de hoje no Bangüê
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Companhia Municipal de Dança de João Pessoa se apresenta hoje em festival no Mato Grosso do Sul

Balé pessoense vai ao Centro-Oeste
PALCO

Programação de 15 a 21 de agosto, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Grande 
e Patos.

ESTREIAS

ALIEN – ROMULUS (Alien – Romulus). 
EUA/ Reino Unido, 2024. Dir.: Fede Alva-
rez. Elenco: Cailee Spaeny, David Jonsson. 
Ficção científica. Exploradores encontram 
criatura assassina. 1h59. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
15h30, 18h. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro XE): dub.: 
13h45, 19h15; leg.: 16h30, 22h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 15h30, 18h15, 21h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 13h45, 
16h30, 19h15, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 4: 
dub.: 15h40, 18h, 20h20. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 15h40, 18h, 
20h20. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 18h40, 
21h. CINE GUEDES 3: dub.: 15h30. MULTICI-
NE PATOS 4: dub.: 18h30, 21h. 

OS INSEPARÁVEIS (The Inseparables). 
Bélgica/ França/ Espanha, 2023. Dir.: Jérémie 
Degruson. Infantil/ animação. Dois bonecos 
buscam viver seus sonhos. 1h30. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 14h, 16h15. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: 16h50.

O MENSAGEIRO. Brasil/ Argentina, 
2024. Dir.: Lúcia Murat. Elenco: Georgette 
Fadel, Shico Menegat. Drama. Prisioneira 
na ditadura recebe a ajuda de um soldado 
que leva mensagens para a família. 1h50. 
14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1:  
15h20, 19h50.

MEU FILHO, NOSSO MUNDO (Ezra). 
EUA, 2024. Dir.: Tony Goldwyn. Elenco: Bobby 
Canavale, William A. Fitzgerald, Rose Byrne, 
Robert De Niro. Drama/ comédia. Comedian-
te embarca em uma viagem pelo país com o 
filho autista. 1h41. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
19h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: leg.: 22h05. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 19h.

PRINCESA ADORMECIDA. Brasil, 2024. 
Dir.: Cláudio Beckel. Elenco: Pietra Quintela, 
Maísa, Patrícia França. Comédia. Garota 
descobre o segredo de que é princesa de um 
país distante e alvo de vilã. 1h20. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 15h, 17h10, 19h10, 21h10. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 13h40, 15h30.

REVOADA. Brasil, 2024. Dir.: José Um-
berto Dias. Elenco: Jackson Costa, Annalu 
Tavares, Nelito Reis. Aventura/ drama. Após 
a morte de Lampião, grupo de cangaceiros 

decide seguir em frente. 1h20. 16 anos. 
João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 

17h15.

CONTINUAÇÃO

ARMADILHA (Trap). Reino Unido/ Iê-
men/ EUA, 2024. Dir.: M. Night Shyamalan. 
Elenco: Josh Hartnett, Ariel Donoghue. Sus-
pense. Criminoso em show descobre que 
tudo é uma armadilha da polícia. 1h45. 14 
anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 16h; leg.: 20h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 20h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 20h50. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 5: dub.: 17h20.

BIZARROS PEIXES DAS FOSSAS ABIS-
SAIS. Brasil, 2024. Dir.: Marão. Vozes na 
dublagem: Natália Lage, Guilherme Briggs, 
Rodrigo Santoro. Aventura/ animação. Mu-
lher com poderes inusitados, tartaruga e 
nuvem embarcam em incrível jornada. 1h15. 
10 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: ter. 27/8: 19h.

BORDERLANDS – O DESTINO DO UNI-
VERSO ESTÁ EM JOGO (Borderlands). EUA, 
2024. Dir.: Eli Roth. Elenco: Cate Blanchett, 
Kevin Hart, Jamie Lee Curtis. Aventura. Grupo 
de desajustados enfrenta perigos em um pla-
neta para resgatar menina. 1h42. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 13h50. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 
18h40. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: dub.: 19h.

DEADPOOL & WOLVERINE (Deadpool 
& Wolverine). EUA, 2024. Dir.: Shawn Levy. 
Elenco: Ryan Reynolds, Hugh Jackman, 
Emma Corrin, Morena Baccarin. Aventura. 
Dois super-heróis irascíveis se unem para 
salvar o universo. 2h07. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4 (At-
mos): dub.: 18h30; leg.: 21h20. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4: leg.: 21h20. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6: dub.: 15h50, 18h40, 21h40. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3: dub.: 16h, 18h45, 21h30. 
CINESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 15h10, 17h50, 
20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 2: dub.: 15h10, 17h50, 20h30. Pa-
tos: CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 18h30; 2D: 
21h. MULTICINE PATOS 3: dub.: 2D: 17h10; 
3D: 19h55. 

DIVERTIDA MENTE 2 (Inside Out 2). 
EUA/ Japão, 2024. Dir.: Kelsey Mann. Vozes 
na dublagem brasileira: Miá Mello, Tatá 
Werneck, Dani Calabresa, Katiuscia Canoro, 
Otaviano Costa, Léo Jaime. Aventura/ comé-
dia/ animação. As emoções na cabeça de 
menina de 13 anos têm problemas quando 
novos sentimentos surgem. 1h36. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 17h45. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
16h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 17h30. 

CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 14h50. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 17h. Patos: MULTICINE PATOS 4: dub.: 
16h. 

É ASSIM QUE ACABA (It Ends with Us). 
EUA, 2024. Dir.: Justin Baldoni. Elenco: Bla-
ke Lively, Justin Baldoni. Drama/ romance. 
Mulher presa em um relacionamento tóxico 
reencontra um amor do passado. 2h10. 14 
anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 20h30. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): 
dub.: 15h30, 18h15; leg.: 21h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 14h45, 17h30, 20h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 15h45, 
21h30; leg.: 18h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 (VIP): leg.: 14h15, 17h, 20h. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: dub.: 16h15, 19h, 21h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 15h45, 
18h30, 21h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
dub.: 19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 
15h40, 18h10, 20h40. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 15h40, 
18h10, 20h40. CINESERCLA PARTAGE 5: 
leg.: 19h30. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 
15h30, 19h, 21h15. MULTICINE PATOS 1: 
dub.: 16h30, 20h30. 

ESTRANHO CAMINHO. Brasil, 2023. Dir.: 
Guto Parente. Elenco: Lucas Limeira, Carlos 
Francisco. Drama. Cineasta é forçado a ficar 
em isolamento com o pai distante e coisas es-
tranhas começam a acontecer. 1h23. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: dom. 25/8: 17h; qui. 29/8: 19h.

JARDIM DOS DESEJOS (Master Garde-
ner). EUA, 2023. Dir.: Paul Schrader. Elenco: 
Joel Edgerton, Sigourney Weaver, Quintes-
sa Swindell. Drama/ mistério. Hortucultor 
de passado nebuloso precisa tomar como 
aprendiz a sobrinha da patroa. 1h51. 14 
anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: dom. 25/8: 19h.

MAIS PESADO É O CÉU. Brasil, 2024. 
Dir.: Petrus Cariry. Elenco: Matheus Nachter-
gaele, Ana Luiza Rios, Buda Lira, Danny 
Barbosa. Drama. Mulher e homem trilham 
jornada à beira da estrada. 1h38. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: sab. 24/8: 15h; sab. 31/8: 17h.

MEU MALVADO FAVORITO 4 (Despicab-
le Me 4). EUA, 2024. Dir.: Chris Renaud. Vozes 
na dublagem brasileira: Leandro Hassum, 
Maria Clara Gueiros. Comédia/ animação. 
Família de ex-vilão é forçada a fugir quando 
é perseguida por um supervilão. 1h35. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
15h. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 14h30, 
16h50. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
17h45. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 15h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 16h50. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 15h. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 15h. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: 15h05. 

SAIDEIRA. Brasil, 2024. Dir.: Pedro Aran-
tes e Júlio Taubkin. Elenco: Luciana Paes, 
Thati Lopes. Comédia. Duas irmãs buscam 
cachaça mítica. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
21h15.

SALAMANDRA (La Salamandre). Bra-
sil/ Alemanha/ França, 2021. Dir.: Alex 
Carvalho. Elenco: Marina Foïs, Maicon 
Rodrigues, Thardelly Lima, Buda Lira, 
Suzy Lopes. Drama. Estrangeira em busca 
de reinvenção se envolve com brasileiro. 
1h56. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: sab. 24/8: 19h.

TECA E TUTI – UMA NOITE NA BIBLIO-
TECA. Brasil, 2024. Dir.: Eduardo Perdido, 
Tiago MAL e Diego M. Doimo. Aventura/ 
animação/ infantil. Traça investiga mistério 
numa biblioteca. 1h14. Livre. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: dom. 25/8: 15h; sab. 31/8: 15h.

REAPRESENTAÇÃO

OS FANTASMAS SE DIVERTEM (Beetle-
juice). EUA, 1988. Dir.: Tim Burton. Elenco: 
Michael Keaton, Alec Baldwin, Geena Davis, 
Winona Ryder. Comédia/ fantasia. Espíritos 
de um casal contratam assombração mali-
ciosa para espantar os novos moradores de 
sua casa. 1h32. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
leg.: 18h20. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: leg.: 21h.

LUCCAS E GI EM DINOSSAUROS. Bra-
sil, 2024. Dir.: Leandro Neri. Elenco: Luccas 
Neto, Gi Alparone, Juliana Knust. Comédia/ 
aventura/ infantil. Casal de irmãos descobre 
plano de vilã para trazer dinossauros de 
volta à vida. 1h31. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
1: 13h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 13h35. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 13h40. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3: 14h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4: 14h15. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: 13h50.

HOJE

O TORTO ANDAR DO OUTRO. Da Cia. 
Pão Doce de Teatro, do Rio Greande do Nor-
te. Espetáculo do Festival de Inverno de Cam-
pina Grande.

Campina Grande: TEATRO MUNICI-
PAL SEVERINO CABRAL (Av. Mal. Floriano 
Peixoto, s/nº, Centro). Quarta, 20h. Entrada 
franca, reserva de ingressos na plataforma 
Sympla.

AMANHÃ

ZÉ LEZIN. Humorista paraibano Nairon 
Barreto apresenta show de 40 anos de carreira. 

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Centro de Convenções, PB-008, km 5, s/
nº, Polo Turístico Cabo Branco). Quinta, 22/8, 
19h30. Ingressos: de R$ 40 (balcão/ meia) a R$ 
120 (plateia A/ inteira), antecipados na plata-
forma Outgo.

HOJE

JULIÁN SANCHES. Show no Festival de 
Inverno de Campina Grande.

Campina Grande: PRAÇA DA BANDEI-
RA (Centro). Quarta, 20h. Entrada franca.

ESTA SEMANA

FÁBIO JÚNIOR. Cantor apresenta show 
da turnê Bem Mais que os Meus 20 e Poucos 
Anos. 

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Rod. PB-008, Km 5, s/nº). Sexta, 23/8, 20h30. 
Ingressos: de R$ 187 (balcão/ meia) a R$ 572 
(inteira/ plateia A), antecipados na plataforma 
Ingresso Nacional.

JAMPA ROCK FESTIVAL. Shows das ban-
das Biquíni Cavadão, Nando Reis, Nenhum de 
Nós, Black Machine e Capital Inicial. 16 anos. 

João Pessoa: ESPAÇO CULTURAL (R. 
Abdias Gomes de Almeida, 800, Tambauzi-
nho). Sábado, 24/8, 18h15. Ingressos: de R$ 
112 (arena rock/ meia) a R$ 704 (camarote me-
zanino/ inteira), antecipados na plataforma In-
gresso Nacional.

HOJE

BEM ME QUERO - ARTE QUE CURA. Cole-
tiva com obras de autoria de mulheres em sofri-
mento psíquico.

João Pessoa: FUNDAÇÃO CASA DE JOSÉ 
AMÉRICO (Av. Cabo Branco, 3336, Cabo Bran-
co - 3219.0900 - @fundacaocasadejose). Visita-
ção até 13 de setembro. Entrada franca. 

PINTURAS E POESIAS – HOMENAGEM À 
CAPITAL DAS ACÁCIAS. Pinturas de Antônio 
Cláudio Massa sobre poemas de oito autores.

João Pessoa: RESTAURANTE CANOA 
DOS CAMARÕES (Av. João Maurício, 121, Ma-
naíra). Visitação até 31/8. Entrada franca. 

Em Cartaz

Coreografia inspirada em 
Sivuca será apresentada 

pelos bailarinos da 
companhia pessoense

Sivuca, a Poesia do Som, espetáculo da 
Companhia Municipal de Dança de João 
Pessoa, representa a Paraíba hoje, na aber-
tura do Festival de Inverno de Bonito, no 
Mato Grosso do Sul: os artistas sobem ao 
Palco Sol, montado na Praça da Liberda-
de, no centro da cidade, a partir das 20h15. 
Sob a direção da experiente Stella Paula, 
que também coordena a companhia, 12 
bailarinos, nascidos ou radicados na ca-
pital, dão movimentos a composições do 
instrumentista paraibano. 

A companhia foi fundada em 2021, 
atendendo a uma demanda de artistas lo-
cais. Nestes três anos, já foram montados 
outros três grandes espetáculos: O Que-
bra-Nozes, baseado na obra clássica, adi-
cionado à grade de atrações dos festejos 
natalinos da capital em 2022; Gala Clássi-
ca, com uma seleção de diversos núme-
ros de balé; e Cordel, com trilha sonora e 
movimentos inspirados pelo Movimen-
to Armorial. O grupo também partici-
pou de outros projetos pontuais, como o 
espetáculo municipal da Paixão de Cris-
to, em 2023 e 2024.

Stella Paula explica que as aulas e os 
ensaios são ministrados na Estação Cabo 
Branco, no bairro do Altiplano, em carga 
horária de 20 horas semanais. Quatro in-
tegrantes da companhia também atuam 
como professores de dança em espaços 
diferentes da capital, a partir de vincu-
lações com a rede municipal de ensino 
da capital. “O processo de seleção dos ar-
tistas foi realizado por meio de uma au-

dição, com uma banca de jurados com-
posta pelos melhores profissionais da 
Paraíba”, rememora. 

O espetáculo, que será apresentado 
hoje, em Bonito, partiu de ideia original 
de Stella, em parceria com a coreógrafa 
Evana Arruda, e estreou em 2022. “Ela es-
tudou as melhores músicas e o que repre-
sentaria melhor a vida do Mestre Sivuca”, 
explica Stella. A participação no Festival 
de Inverno de Bonito surgiu a partir de 
indicação do coreógrafo carioca Caio Nu-
nes, que recomendou o envio de portfólio 
aos organizadores do evento. “O espetá-
culo foi tão bem recebido que decidiram 
incluí-lo na abertura do festival”, celebra 
a diretora. E os trabalhos não param: no 
ano que vem será realizada uma nova au-
dição, a partir da qual serão selecionados 
novos bailarinos; as datas e o quantitati-
vo de vagas disponíveis ainda estão sen-
do definidos.  

Além da relevância coletiva, um dos 
membros da companhia também ga-
nhou destaque individual recentemente. 
No mês passado, Gabriel Morais, compo-
nente do grupo, foi premiado no 41o Festi-
val de Dança de Joinville, sendo reconhe-
cido em três categorias: melhor bailarino, 
variação masculina e solo neoclássico. “A 
importância desses prêmios é gigantesca, 
pois eu estou levando o nome do grupo 
para o Brasil inteiro. Isso também é um 
marco para nós. Quero ver a nossa com-
panhia crescendo mais e mais”, declarou 
Gabriel. Outro paraibano se apresenta no 
Festival de Inverno de Bonito: Zé Rama-
lho tem show agendado para a próxima 
sexta-feira, às 21h30, no Palco Lua. 

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Foto: Divulgação/ Funjope



O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, no 
Centro de Convenções, em 
João Pessoa, da solenidade 
de homenagem ao patrono 
da Polícia Militar da Paraí-
ba (PMPB), coronel Elísio So-
breira, e da aula inaugural 
do curso de formação dos 
802 soldados da PMPB e do 
Corpo de Bombeiros Militar 
(CBMPB) aprovados no con-
curso das instituições — 559 
da primeira turma da PM e 
243 do Corpo de Bombeiros.

Na ocasião, foram entre-
gues mais de 50 medalhas de 
Mérito Coronel Elísio Sobrei-
ra e  Serviços Distintos a per-
sonalidades militares e civis 
que contribuem para o for-
talecimento da corporação, 
além de novos equipamen-
tos que reforçarão a atuação 
dos policiais no estado. De 
acordo com a PM, os equipa-
mentos incluem 480 fuzis se-
miautomáticos com oito car-
regadores e duas bandoleras 
para cada um, totalizando 
um investimento de mais 
de R$ 5,2 milhões do Gover-
no Estadual.

“Eu tenho um orgulho 
muito grande do trabalho 
que toda a estrutura de se-
gurança pública da Paraíba 
faz. Pode ter certeza disso! 
Porque nós estamos devol-
vendo para a sociedade aqui-
lo que ela espera de nós, que 
é o compromisso em fazer e 
transformar a vida das pes-
soas”, afirmou o governador. 

Diante do auditório lota-
do do Teatro Pedra do Reino, 
João Azevêdo destacou a im-
portância do investimento 
em recursos humanos para 
garantir a segurança da po-
pulação paraibana.

“É muito fácil comprar ar-
mamento e munição. É mui-
to fácil comprar um equi-
pamento lá em Israel, como 
essas armas que simbolica-
mente nós entregamos aqui. 
Eu sempre digo que isso é fá-
cil, porque depende apenas 
de gestão financeira. Mas a 
segurança pública não é fei-
ta de equipamento. Mesmo o 
mais moderno equipamento 
que nós tivermos condições 
de adquirir, ele não funcio-
nará sozinho. Ele precisa de 

homens e mulheres para fa-
zê-lo funcionar, e esses ho-
mens e mulheres têm que es-
tar absolutamente prontos e 
preparados para essa mis-
são”, pontuou.

Dirigindo-se às novas 
turmas de policiais e bom-
beiros militares, o secretá-
rio da Segurança e da Defesa 
Social, Jean Nunes, chamou 
atenção para a soma de es-
forços do Governo para fazer 
com que a segurança pública 
avance na Paraíba.

“Momentos como esse 
ocorrem não pela condução 
da Secretaria de Seguran-
ça, da Polícia Militar ou do 
Corpo de Bombeiros, exclu-
sivamente, mas pelo envol-
vimento de toda a equipe 
de governo, que inclui, por 
exemplo, a Secretaria de Ad-
ministração, a Secretaria de 
Planejamento, a Secretaria 
da Fazenda e todas as demais 
secretarias que contribuem 
para isso. Há um esforço mui-
to grande para que tenhamos 
hoje o ingresso e o início da 
formação de novos policiais 
e bombeiros militares para o 
nosso estado”, garantiu.

Na mesma linha, o co-
mandante-geral da Polícia 
Militar, coronel Sérgio Fon-
seca, fez questão de enume-
rar os investimentos feitos 
pelo Governo do Estado nos 
últimos dois anos.

“São mais de 8,5 mil pis-
tolas Glocks que estão sen-
do adquiridas através de um 
contrato que gira em tor-
no de R$ 15 milhões. São 
mais de 654 fuzis entregues, 
o que corresponde a mais 
de R$ 7 milhões em inves-
timento. São mais de R$ 18 
milhões em um novo far-
damento com tecnologias 
adaptadas que deve che-
gar agora em setembro. Fo-
ram quatro drones no va-
lor de R$ 100 mil cada um. 
Mais de R$ 1,5 milhão em 
quadriciclos, mais de R$ 4 
milhões em  embarcações. 
Sem contar as construções 
que já foram entregues, 
como o Batalhão do Cho-
que, o Centro de Equotera-
pia e 8º Batalhão [de Polí-
cia Militar] que está sendo 
concluído. Ou seja, são mais 
de R$ 100 milhões investi-
dos, nos últimos dois anos, 
só na PMPB”, sublinhou.

Já o comandante-geral 
do Corpo de Bombeiros, co-
ronel Marcelo Araújo, falou 
sobre a importância do re-
forço do efetivo com o maior 
concurso para soldados rea-
lizado na história da corpo-
ração. 

“Nós vamos ter a oportu-
nidade de abrir novas uni-
dades do CBMPB que atin-
girão todas as regiões do 
estado. A capacidade téc-
nica e operacional do Cor-
po de Bombeiros também 
vai aumentar muito. É um 
momento muito importan-
te para todo o sistema de se-
gurança pública. Além dis-
so, recentemente o CBMPB 
teve a aprovação da sua lei 
orgânica, o que vai oportu-
nizar também o aumento de 
recursos humanos tanto de 
oficiais como de praças”, sa-
lientou. 

Aprovado em primeiro 
lugar no concurso da Polícia 
Militar, Isaac Leite, 21 anos, 

falou sobre a conquista de 
ingressar na corporação: “É 
a realização de um sonho. 
Eu espero  aprender mui-
ta coisa no curso de forma-
ção para que eu possa sair 
de lá preparado para servir 
e proteger a sociedade pa-
raibana”.

Segunda colocada no 
concurso do Corpo de Bom-
beiros Militar, Stephanie dos 
Santos, 23 anos, também fa-
lou sobre a expectativa para 
o curso de formação. “Todo 
mundo que está aqui lutou 
e passou por momentos di-
fíceis para chegar até aqui. 
Agora dá aquela ansiedade 
por não saber o que nos es-
pera, mas a gente sabe que 
tudo o que vamos passar no 
curso é necessário para for-
mar os profissionais que de-
sejamos ser e que o Estado 
precisa”, afirmou.

Além do governador, do 
secretário de Segurança e 
dos comandantes da PMPB 
e do CBMPB, estiveram pre-
sentes à solenidade o vice-
governador Lucas Ribeiro, 
o deputado estadual João 
Gonçalves, o comandante 
do 1º comandante do Grupa-
mento de Engenharia, gene-
ral de Brigada, Alessandro 
da Silva, além de auxiliares 
da gestão estadual, como o 
secretário da Administração 
Penitenciária, João Alves, e o 
secretário-executivo da Ad-
ministração Penitenciária, 
João Paulo Barros.
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Evento foi no Centro de Convenções; governador também entregou equipamentos e presidiu homenagens

João anuncia nomeação de policiais
NA AULA DE FORMAÇÃO

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Mulher e da Diversi-
dade Humana (Semdh), inau-
gura, hoje, às 10h, a nova sede 
do Programa Integrado Pa-
trulha Maria da Penha em 
Cajazeiras. O evento vai con-
tar com a presença da secre-
tária da Mulher e da Diversi-
dade Humana, Lídia Moura; 
juízes; representantes da Se-
cretaria de Estado da Segu-
rança Pública e Defesa Social; 
e autoridades locais.

A expansão marca um 
avanço significativo na pro-
teção das mulheres vítimas 
de violência doméstica na Pa-
raíba, ampliando a cobertu-
ra do programa para cida-
des do Alto Sertão. Com esta 

nova sede, o programa, que 
já atendia 100 cidades, passa 
a abranger 130 municípios em 
todo o estado.

Do total, 27 cidades estão 
na região da Grande João Pes-
soa; 35, na região de Campina 
Grande; 40, na região de Gua-
rabira e agora em mais 28 mu-
nicípios da região de Cajazei-
ras. As cidades contempladas 
nesta nova expansão incluem 
Sousa, Aparecida, Cajazei-
rinhas, Lastro, Marizópolis, 
Nazarezinho, Pombal, Santa 
Cruz, São Bentinho, São Do-
mingos de Pombal, São Fran-
cisco, São José da Lagoa Ta-
pada, Vieirópolis, Cajazeiras, 
Bernardino Batista, Bom Je-
sus, Bonito de Santa Fé, Ca-
choeira dos Índios, Carrapa-

teira, Joca Claudino, Monte 
Horebe, Poço Dantas, Poço de 
José de Moura, Santa Hele-
na, São João do Rio do Peixe, 
São José de Piranhas, Triunfo 
e Uiraúna.

O programa tem como 
objetivo acolher e monito-
rar mulheres em situação de 
violência doméstica e fami-
liar, especialmente as que so-
licitaram ou possuem Medi-
das Protetivas de Urgência 
(MPUs).

“O governador lançou, du-
rante a programação do 8 de 
março, a expansão para Caja-
zeiras. Desde então, houve a 
formação dos policiais e equi-
pes multiprofissionais da se-
cretaria, a construção dos ins-
trumentais e o fechamento 

do diagnóstico. Agora esta-
mos iniciando o atendimen-
to”, destacou a secretária Lí-
dia Moura.

A nova sede vai funcionar 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h, sem interrupção no 
horário de almoço, e está lo-
calizada na Rua Antônio Ho-
landa, nº 356, Centro, Caja-
zeiras-PB. “Esse é um grande 
passo na proteção da vida das 
mulheres, e, sobretudo, uma 
oportunidade de incidir nos 
casos de feminicídio nesses 
municípios”, acrescentou Lí-
dia Moura.

Patrulha Maria da Penha
Instituído pelo Decreto nº 

39.343, em 8 de agosto de 2019, 
o Programa Integrado Patru-

lha Maria da Penha foi es-
tabelecido por meio de um 
termo de cooperação técnica 
entre o Governo do Estado 
da Paraíba, Semdh, Secreta-
ria de Segurança e Defesa So-
cial (Sesds), em parceria com 
o Tribunal de Justiça da Pa-
raíba e a Coordenadoria da 
Mulher em Situação de Vio-
lência Doméstica e Familiar. 
O programa atua na prote-
ção de mulheres maiores de 
18 anos que possuem Medi-
das Protetivas de Urgência 
deferidas pelo Poder Judiciá-
rio paraibano, garantindo su-
porte, monitoramento contí-
nuo e ações educativas para 
prevenir a violência contra as 
mulheres no estado.

A equipe multiprofissio-

nal é composta por assisten-
tes sociais, advogadas, psi-
cólogas e policiais militares, 
oferecendo triagens, acolhi-
mentos, atendimento 24 ho-
ras, visitas e rondas de mo-
nitoramento para assegurar 
o cumprimento das medidas 
protetivas.

Acesso ao serviço
Para ser atendida, basta 

apresentar o documento que 
comprove a solicitação da Me-
dida Protetiva de Urgência 
(MPU). As solicitações podem 
ser feitas em Delegacias da 
Mulher (Deam), delegacias lo-
cais, Defensorias Públicas, Mi-
nistério Público ou por meio 
do aplicativo Maria da Penha 
Virtual (Juizado).

Patrulha Maria da Penha ganha nova sede em Cajazeiras

Entre os homenageados 
com as medalhas de Méri-
tos Coronel Elísio Sobreira 
e Serviços Distintos, repre-
sentantes de órgãos e entida-
des públicas, como o Tribu-
nal Regional Eleitoral (TRE), 
a Procuradoria da Repúbli-
ca na Paraíba e secretarias 
de Estado, como a Secretaria 
de Administração, a Secreta-
ria de Infraestrutura, Secre-
taria do Planejamento e da 
Comunicação. 

A diretora-presidente 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), Naná 
Garcez, uma das condeco-
radas, falou sobre a parce-
ria da empresa com a PMPB 
e sobre a  importância da re-
lação entre comunicação pú-
blica e segurança. Segun-
do ela, para além de seus 40 
anos “na militância do jor-
nalismo e da informação 

correta”, a medalha “é um 
mérito também da comuni-
cação pública e do trabalho 
que a EPC desenvolve”. 

“Nós temos um progra-
ma todas as segundas-fei-
ras na Rádio Tabajara onde 
a PMPB divulga as ações de 
responsabilidade social que 
desenvolve. Eu mesma, como 
repórter, várias vezes acom-
panhei operações da PM, 
da Polícia Civil e da Polícia 
Federal. Eu me sinto mui-
to honrada em receber uma 
medalha da PMPB, que vem, 
ao longo do tempo, cada vez 
mais exercendo um grande 
trabalho em torno da Segu-
rança Pública. A gente fala 
muito dos eventos violen-
tos, mas é necessário que as 
pessoas saibam, inclusive,  
que tem cidades que passam 
mais de um ano sem ter um 
crime”, pontuou.

Naná recebe medalha 
por ações no jornalismo

Naná recebeu do governador a condecoração da PM
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Foram entregues 
medalhas de 
Méritos Coronel 
Elísio Sobreira 
e Serviços 
Distintos a 
personalidades 
militares e civis

O governador João Azevêdo disse ter orgulho do trabalho que toda a estrutura de segurança pública faz no Estado



O procurador-geral do 
Ministério Público de Contas 
da Paraíba (MPC-PB), profes-
sor Marcílio Toscano Franca 
Filho, deu início a um cur-
so promovido pelo Ministé-
rio Público de Minas Gerais 
(MPMG) com foco em lava-
gem de dinheiro por meio 
do mercado de obras de arte, 
realizado em Belo Horizon-
te (MG).

Durante a palestra inau-
gural, Marcílio Franca res-
saltou a importância da di-
ligência prévia, conhecida 
como “Due Diligence no 
Mercado da Arte”, como fer-
ramenta essencial para pre-
venir a lavagem de dinhei-
ro nesse setor. Ele mostrou 
como a Duo Dilligence (ou 

diligência prévia) integra 
uma doutrina jurídica que 
visa a prevenção, a mitiga-
ção ou a diminuição dos ris-
cos inseridos em questões 
empresariais, comerciais e 
financeiras. “Visando garan-
tir o fechamento de negócios 
lícitos e evitar a lavagem de 
dinheiro, a prática do Duo 
Dilligence avançou no mer-
cado de obras de arte no Bra-
sil e no exterior, disse. 

O curso faz parte do Pro-
grama de Capacitação e Trei-
namento para o Combate à 
Corrupção e à Lavagem de 
Dinheiro (PNLD), do MJSP. 
O órgão federal promove en-
contros anuais para atualizar 
as ações e políticas no comba-
te a tais crimes, e o tema esco-

lhido para esta edição é “la-
vagem de dinheiro por meio 
de obras de arte”. Nesta edi-
ção, o evento vai até quarta-
feira, 21 de agosto. 

O evento contou com a 
presença de especialistas e 
representantes de diversas 
instituições, que debateram 
sobre a complexidade do cri-
me de lavagem de dinheiro. 
O procurador-geral destacou 
a necessidade de cooperação 
entre as instituições envol-
vidas, enfatizando como as 
particularidades do merca-
do de arte podem ser apro-
veitadas para ocultar recur-
sos ilícitos, e a urgência de 
desenvolver estratégias in-
tegradas para um combate 
efetivo.
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Texto é baseado no direito fundamental à saúde e visa proporcionar melhor qualidade de vida às pessoas

Estatuto da Pessoa com Diabetes
ALPB APROVA

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou, 
por unanimidade, ontem, o 
Projeto de Lei nº 1.689/2024, 
de autoria do presidente da 
Casa, deputado Adriano Ga-
lidno, que institui o Estatu-
to da Pessoa com Diabete no 
Estado da Paraíba. O PL foi 
subscrito pelos deputados Ta-
ciano Diniz, Doutora Paula e 
Dr. Romualdo.

O Estatuto reúne normas 
de proteção aos direitos das 
pessoas com diabetes e esta-
belece deveres inerentes ao 
paciente assistido pelo Poder 
Público. De acordo com o pre-
sidente Adriano Galdino, o 
texto baseia-se no direito fun-
damental à saúde e visa pro-
porcionar melhor qualidade 
de vida às pessoas diabéticas.

O Estatuto estabelece 
como dever do Estado prio-
ridade no atendimento dos 
usuários com diabetes, no 
caso da realização de exames 
médicos nas unidades pres-
tadoras de serviços de saúde 
das redes pública e privada, 
assim como, no atendimento 
relacionado à atenção odon-
tológica para prevenção e re-
cuperação da saúde bucal.

O presidente Adriano 

Galdino ressalta ainda que, 
com o projeto, nenhuma pes-
soa com diabetes será objeto 
de negligência, discrimina-
ção, tratamento desumano 
ou degradante. “Agradeço 
às associações que represen-
tam as pessoas com diabe-
tes na Paraíba, com as quais 
esse projeto foi debatido e 
dialogado, com todos aque-
les que enfrentam esse mal 
que é cada vez maior, não 
só no Brasil, mas no mundo. 
É uma patologia que abre o 
corpo humano para a entra-
da de diversas outras. É pre-
ciso que tenhamos um esta-
tuto para que possamos dar 
qualidade de vida a esses pa-
cientes e melhorar a relação 
entre as pessoas com diabe-
tes e o Poder Público, para 
que sejam encontradas solu-
ções que favoreçam aos que 
sofrem com diabetes”, afir-
mou Galdino.

Os deputados também 
aprovaram o PL 841/2023, do 
deputado Michel Henrique, 
determinando a obrigatorie-
dade da formação em Análi-
se do Comportamento Apli-
cada (ABA) para cuidadores 
que atuam no atendimento 
de pessoas com transtorno 

do espectro autista (TEA) no 
estado da Paraíba.

Segundo o texto do pro-
jeto, as instituições públicas 
e privadas, incluindo escolas, 
clínicas, hospitais e demais 
estabelecimentos de saúde e 
assistência social, deverão as-
segurar que seus cuidadores 

passem por um programa de 
formação em ABA, que inclua 
conhecimentos teóricos e prá-
ticos sobre o autismo, estraté-
gias de intervenção e manejo 
comportamental.

O deputado Michel Hen-
rique destacou que a Análise 
do Comportamento Aplica-

da é uma abordagem ampla-
mente reconhecida e com 
eficácia comprovada no tra-
tamento e desenvolvimen-
to de pessoas com TEA. “A 
formação em ABA propor-
ciona aos cuidadores as com-
petências necessárias para 
compreender e atender às ne-

cessidades específicas dos in-
divíduos com TEA, permi-
tindo uma abordagem mais 
efetiva e personalizada, con-
tribuindo desta forma para 
a promoção da inclusão so-
cial e educacional das pes-
soas com TEA”, justificou o 
parlamentar.

Marcílio abre curso sobre lavagem de dinheiro com obras
EM MINAS GERAIS

O plenário da Câmara 
Municipal de João Pessoal 
aprovou, ontem, três Proje-
tos de Lei Ordinária (PLO), 
três Projetos de Decreto Le-
gislativo (PDL) e uma Medi-
da Provisória (MP).

Um dos projetos aprova-
dos foi a atualização da lei 
que dispõe sobre a seleção 
pública, atribuições e condi-
ções para o exercício das ati-
vidades de agentes comuni-
tários de saúde e de agentes 
de combate às endemias. Ao 
todo, os vereadores aprova-
ram sete matérias, das quais 
três Projetos de Lei Ordiná-
ria (PLO), três Projetos de 
Decreto Legislativo (PDL) 
e uma Medida Provisória 
(MP). Ainda foi mantido um 
veto do Executivo municipal 
e dois projetos foram retira-
dos de pauta. 

A Medida Provisória 

(MP) nº 49/2024, acatada, dis-
põe sobre a seleção pública, 
atribuições e condições para 
o exercício das atividades 
de agentes comunitários de 
saúde e de agentes de com-
bate às endemias, alteran-
do o art. 2º da Lei Munici-
pal nº 11.045, de 20 de junho 
de 2007, que passa a vigo-
rar com a seguinte redação: 
“O ingresso nos cargos pú-
blicos de agentes comuni-
tários de saúde e de agen-
tes de combate às endemias, 
no âmbito do Município de 
João Pessoa, deverá ser pre-
cedido de concurso públi-
co de provas ou de provas e 
títulos, de acordo com a na-
tureza e a complexidade de 
suas atribuições e requisitos 
específicos para o exercício 
das atividades, que atenda 
aos princípios de legalidade, 
impessoalidade, moralida-

de, publicidade e eficiência”.
Também foram aprova-

dos os seguintes projetos: 
1741/2023, instituindo o ‘Dia 
do Orgulho da Família’ em 
15 de maio; o 2198/2024 e o 
2199/2024 com denomina-
ção de Rua Sanfoneiro Iná-
cio Virgolino Brandão e Elia-
ne Nascimento dos Santos.

Homenagens acatadas
O colegiado ainda foi fa-

vorável a três Projetos de 
Decreto Legislativo (PDL) 
outorgando Título de Cida-
dão Pessoense: o  258/2024, 
ao empresário e empreen-
dedor Paulo Alves Júnior; o 
268/2024, ao analista de arbi-
tragem de campo da Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF) Arthur Alves Junior; 
e o  277/2024, ao diploma-
ta Francisco Carlos Duarte 
Azevedo. 

O ex-prefeito do muni-
cípio de Piancó, Francisco 
Sales de Lima Lacerda, foi 
condenado pela prática de 
improbidade administrati-
va. A decisão é da Segunda 
Câmara Cível do Tribunal 
de Justiça da Paraíba.

De acordo com o processo 
nº 0801780-77.2019.815.0261, 
o ex-gestor utilizou recursos 
de um convênio destinado à 
construção de Caps para pa-
gamento de servidores. Ele 
foi condenado nas seguintes 
penalidades: suspensão dos 
direitos políticos por três 
anos e ressarcimento inte-
gral do dano causado, fixa-
do no valor de R$ 199.491,49.

Em sua defesa, o ex-pre-
feito alegou que houve a uti-
lização dos recursos naquele 
momento para as despesas 
urgentes de pagamento de 
folha de pessoal, contudo, 

não teria havido prejuízo ao 
erário, eis que o valor foi uti-
lizado para a consecução do 
interesse público primário. 
Informou ainda que o valor 
foi restituído à conta do FMS 
em 16/07/2015 e que, em se-
guida, foi destinado para o 
pagamento relativo à 1ª me-
dição da construção da obra 
do Caps III.

Mesmo com as explica-
ções, o relator do processo, 
desembargador Aluizio Be-
zerra Filho, entendeu que 
houve a aplicação irregular 
de verba pública para cus-
tear o pagamento de ser-
vidores. “Por isso, não há 
que se falar em ausência de 
dolo, porquanto a utilização 
de verbas de convênio para 
pagamento de folha salarial 
de servidores sem a devida 
autorização do convenen-
te, está a caracterizar o ato 

como ímprobo, vez que ao 
alcaide não é dado alegar o 
desconhecimento de regras 
legais que lhe são impostas 
e conhecidas”, frisou.

Da decisão cabe recurso.

Câmara atualiza a lei que rege 
atividades de agentes de saúde

Ex-prefeito de Piancó é condenado 
por improbidade administrativa

SELEÇÃO PÚBLICA TJPB DECIDE

n 

Ex-gestor 
utilizou 
recursos de 
um convênio 
destinado à 
construção 
de Caps para 
pagamento de 
servidores
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Parlamentares aprovaram  PL, subscrito pelos deputados Taciano Diniz, Doutora Paula e Dr. Romualdo, sobre diabetes

Marcílio Franca destacou a importância de procedimentos para evitar lavagem de dinheiro
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Em consenso, representantes dos três poderes estabelecem regras para liberação de recursos do orçamento da União

Garantia de transparência é critério
EMENDAS PARLAMENTARES

Felipe Pontes 

Agência Brasil

Em nota conjunta, os pre-
sidentes do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), Luís Rober-
to Barroso; da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL); e do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), bem 
como representantes do Exe-
cutivo, anunciaram, ontem, 
um consenso sobre novos 
critérios para a liberação de 
emendas parlamentares ao or-
çamento da União.

O anúncio foi feito após 
reunião de cerca de quatro 
horas no Gabinete da Presi-
dência do Supremo, do qual 
participaram, além de Bar-
roso, Lira e Pacheco; o minis-
tro da Casa Civil, Rui Costa; 
o advogado-geral da União, 

Jorge Messias; e o procurador-
geral da República, Paulo Go-
net. Todos os ministros do Su-
premo estiveram presentes.

Pelo consenso anunciado, 
foi garantido por todos que as 
emendas parlamentares de-
verão “respeitar critérios de 
transparência, rastreabilida-
de e correção”. “É preciso sa-
ber quem indica e para onde 
vai o dinheiro, portanto esse é 
um consenso que se estabele-
ceu”, afirmou Barroso ao sair 
do encontro.

Segundo o entendimen-
to alcançado, conforme a 
nota conjunta, as chamadas 
“emendas Pix”, que permi-
tiam a transferência direta 
de recursos públicos sem des-
tinação específica a algum 
projeto ou programa, ficam 

mantidas, desde que obser-
vadas “a necessidade de iden-
tificação antecipada do obje-
to, a concessão de prioridade 
para obras inacabadas e a 
prestação de contas perante 
o TCU [Tribunal de Contas 
da União]”.

A manutenção das “emen-
das Pix” se dá com imposi-
tividade, segundo a nota 
conjunta, isto é, com a obri-
gatoriedade de serem rea-
lizadas pelo Executivo. No 
caso de emendas individuais 
comuns, elas também ficam 
mantidas com impositivida-
de, mas com novas regras de 
transparência e rastreabilida-
de a serem estabelecidas em 
até 10 dias pelos poderes Exe-
cutivo e Legislativo.

Já as emendas de bancada, 

que já são impositivas, devem 
ser “destinadas a projetos es-
truturantes em cada estado e 
no Distrito Federal, de acordo 
com a definição da bancada, 
vedada a individualização”, 
diz a nota conjunta divulgada 
nesta terça. Isso significa que 
as verbas não podem ser divi-
didas entre os parlamentares 
que compõem as bancadas, 
que costumavam destiná-las 
segundo interesses próprios.

As emendas de comissão, 
por sua vez, devem agora ser 
“destinadas a projetos de in-
teresse nacional ou regional, 
definidos de comum acordo 
entre Legislativo e Executi-
vo, conforme procedimentos 
a serem estabelecidos em até 
10 dias”.

Outro ponto acordado foi 

o de que as emendas não po-
dem crescer de um ano para 
outro em proporção maior do 
que a alta nas despesas discri-
cionárias do Executivo.

“Considero que o extrato 
disso [do encontro] é uma so-
lução inteligente e concertada 
entre os poderes para buscar-
mos o que todos nós efetiva-
mente queremos, que é um 
orçamento público que che-
gue na ponta, para projetos 
para população desse país”, 
disse Pacheco após a reunião.

Entenda
A reunião de ontem, en-

tre os representantes dos três 
poderes, ocorre após o Supre-
mo confirmar, por unanimi-
dade, três liminares (decisões 
provisórias) do ministro Fla-

vio Dino, que suspendeu as 
transferências das emendas 
parlamentares, incluindo as 
“emendas Pix”.  

Segundo o Supremo, as 
liminares seguem mantidas, 
devendo ser reavaliadas por 
Dino após o consenso alcan-
çado.

Ao suspender a execução 
das emendas, Dino atendeu a 
pedidos da Associação Brasi-
leira de Jornalismo Investiga-
tivo (Abraji), do PSol e da Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR). Em comum, todos ale-
garam que a dinâmica atual 
de liberação de emendas par-
lamentares não cumpre os 
critérios constitucionais de 
transparência, rastreabilida-
de e eficiência na liberação de 
verbas públicas.

Com a intensificação da 
temporada de incêndios na 
Amazônia e no Pantanal, em 
decorrência da mudança do 
clima, cidades de 10 estados 
registraram episódios de fu-
maça e diminuição na quali-
dade do ar.

Imagens obtidas pelo Cen-
tro de Previsão do Tempo e Es-
tudos Climáticos mostram a 
concentração do monóxido de 
carbono sobre uma faixa que 
se estende do Norte do Brasil 
até as regiões Sul e Sudeste, 
passando sobre o Peru, a Bo-
lívia e o Paraguai. Na última 
semana, o Fundo Internacio-
nal de Emergência das Nações 
Unidas para a Infância (Uni-
cef) fez um alerta sobre os cui-
dados necessários para a saú-
de nesses casos.

Segundo nota divulgada 
pelo Ministério do Meio Am-

biente e Mudança do Clima 
(MMA), o fogo na Amazônia 
estava concentrado principal-
mente no sul do Amazonas 
e nos arredores da Rodovia 
Transamazônica (BR-230).

“Amazonas e Pará concen-
tram, juntos, mais da metade 
(51,6%) dos focos de incêndio 
registrados no bioma de 1o de 
janeiro a 18 de agosto de 2024, 
segundo dados do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe). Desde 1o de julho, 
67,2% dos focos registrados 
estão nos dois estados”, infor-
mou o ministério.

De acordo com o Laborató-
rio de Aplicações de Satélites 
Ambientais da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (La-
sa-UFRJ), neste ano o fogo con-
sumiu 3,2 milhões de hectares 
da Amazônia, o que represen-
ta 0,77% do bioma. No Panta-
nal, quase 1,9 milhão de hec-
tares foi consumido pelo fogo, 
atingindo 12,5% do território.

Resposta a incêndios
No Pantanal de Mato Gros-

so, atuam 348 brigadistas do 
Ibama e ICMBio, além de 454 
militares das Forças Armadas, 
95 da Força Nacional e mais 10 
da Polícia Federal. Das 98 áreas 

de incêndio, 50 teriam sido ex-
tintas e 46 permanecem ativas, 
das quais 27 estão controladas.

Uma sala de situação cria-
da pelo Governo Federal con-
centra a resposta federal aos 
incêndios no país desde ju-

nho. Na Amazônia Legal, fo-
ram disponibilizados R$ 405 
milhões do Fundo Amazônia 
para apoiar as guarnições do 
Corpo de Bombeiros dos es-
tados. No Pantanal, também 
foi liberado um crédito ex-

traordinário de R$ 137,6 mi-
lhões, além do repasse de mais 
R$ 13,4 milhões ao Ministério 
da Integração e do Desenvol-
vimento Regional para assis-
tência humanitária e combate 
a incêndios florestais.

Fumaça chega a cidades de 10 estados e reduz a qualidade do ar
INCÊNDIOS

 Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil
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O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) aprovou ontem, 
por unanimidade, a realiza-
ção de inventário e partilha 
de bens por via administrati-
va, em cartórios, mesmo nos 
casos da presença de meno-
res incapazes entre os her-
deiros.    

Ao longo dos anos, o CNJ 
vem ampliando as possibili-
dades de realização de inven-
tário sem a necessidade de se 
abrir uma ação judicial, ca-
minho mais caro e demora-
do, por meio do registro da 
partilha amigável de bens 
em cartório, via escritura pú-
blica, procedimento mais rá-
pido e barato.

Com a medida agora 
aprovada pelo CNJ, basta 
que haja consenso entre os 
herdeiros para que a partilha 
extrajudicial possa ser regis-

trada em cartório. No caso de 
menores incapazes, a resolu-
ção sobre o assunto determi-
na que o procedimento extra-
judicial pode ser feito desde 
que lhe seja garantida a par-
te ideal de cada bem ao qual 
o incapaz tiver direito. O pe-
dido de providências foi en-
viado ao CNJ pelo Instituto 
Brasileiro de Direito de Fa-
mília (IBDFAM).

Antes, a partilha por via 
extrajudicial somente era 
possível se o herdeiro menor 
fosse emancipado, isto é, ti-
vesse adiantada a sua decla-
ração como legalmente ca-
paz. Essa necessidade agora 
fica afastada, e o inventário 
por meio de escritura públi-
ca se torna possível em qual-
quer configuração. Desse 
modo, um juiz precisará ser 
acionado somente em caso de 
disputa na divisão dos bens.

Pela regra aprovada on-
tem, se houver herdeiro me-

nor incapaz, os cartórios de-
verão remeter a escritura 
pública de inventário ao Mi-
nistério Público, que deve-
rá dar parecer favorável ou 
desfavorável. Somente se o 
MP considerar a divisão in-
justa com o menor em ques-
tão, deve-se submeter o caso 
a um juiz.  

A nova medida havia sido 
proposta pelo conselheiro 
Marcos Vinícius Jardim, que 
encerrou seu mandato em 
10 de maio. A proposta foi 
depois encampada pelo cor-
regedor nacional de Justiça, 
Luis Felipe Salomão, e pelo 
presidente do CNJ, Luis Ro-
berto Barroso.  

“Por certo o Judiciário não 
aguenta, além dos 80 milhões 
de processos que já tem, ain-
da mais os inventários e par-
tilhas envolvendo menores”, 
disse o conselheiro João Pau-
lo Schoucair, que apresentou 
voto vista.

A área de segurança pú-
blica do estado do Rio de Ja-
neiro quer a transferência de 
traficantes do Comando Ver-
melho, que estão presos no 
sistema prisional estadual 
para presídios federais. A in-
tenção é dificultar a possi-
bilidade de contato dos che-
fes criminosos da facção com 
seus comandados que estão 
soltos.  

A decisão foi discutida em 
reunião de representantes do 
setor de Inteligência das se-
cretarias de Polícia Civil, Po-
lícia Militar e de Adminis-
tração Penitenciária com o 
secretário de Segurança Pú-
blica, Victor dos Santos. O en-
contro, que ocorreu nesta se-
mana, no Centro Integrado de 
Comando e Controle (Cicc) na 
região central da cidade, teve 
ainda a participação de repre-

sentantes do Ministério Pú-
blico do Estado do Rio de Ja-
neiro (MPRJ).

De acordo com o Governo 
do Estado, o pedido de trans-
ferência é uma resposta do 
Executivo fluminense “aos 
atos covardes cometidos por 
algumas lideranças que, de 
dentro da cadeia, ordenam 
que seus liderados promo-
vam ataques em áreas de fac-
ções rivais com a finalidade 
de dominar novos territórios”.

“O governador Cláudio 
Castro determinou que a se-
cretaria, junto com todo o ser-
viço de inteligência das polí-
cias e do Ministério Público 
e também da Justiça, identi-
ficasse as principais lideran-
ças do Comando Vermelho, 
que é quem tem sido ousado 
no sentido de avançar na re-
tomada e expansão de terri-
tórios”, contou o secretário de 
estado de Segurança Pública, 
Victor dos Santos.

De acordo com o secre-
tário, agora está sendo feito 
o trabalho de identificação e 
de verificação da situação ju-
rídica de cada um dos chefes 
do tráfico do Comando Ver-
melho. 

O secretário destacou 
que, para a retomada e ex-
pansão de territórios, a facção 
tem realizado diversos ata-
ques, causando transtornos 
ao Estado do Rio de Janeiro. 
A gota d’água para o pedido 
de transferência foi o atentado 
a tiros, na noite de domingo, 
realizado por traficantes na 
Praça Barão de Drummond, 
também conhecida como Pra-
ça Sete, em Vila Isabel, Zona 
Norte do Rio. Veículos de im-
prensa informam que o aten-
tado resultou em cinco mortes 
e duas pessoas feridas, mas a 
Secretaria de Estado da Po-
lícia Civil do Rio confirma, 
até agora, as mortes de qua-
tro pessoas.

CNJ autoriza inventário extrajudicial, 
mesmo com herdeiro menor incapaz

Governo do RJ pede transferência dos 
chefes do Comando Vermelho presos

PARTILHA DE BENS SEGURANÇA

Felipe Pontes 

Agência Brasil
Cristina Indio do Brasil 

Agência Brasil

Fogo no Pantanal e na Amazônia provoca uma concentração de monóxido de carbono que se estende do Norte ao Sul do país



Militares de Israel disse-
ram, ontem, ter recuperado 
ontem os corpos de seis reféns 
capturados durante o ataque 
lançado pelo grupo militan-
te Hamas em 7 de outubro do 
ano passado, estopim da atual 
guerra em Gaza. A informa-
ção ocorre em um momen-
to em que os Estados Unidos 
e mediadores árabes tentam 
avançar em negociações para 
um cessar-fogo na região, que 
envolve a libertação de outros 
cativos.

Segundo forças milita-
res israelenses, os corpos fo-
ram recuperados em operação 
conduzida durante a madru-
gada no sul de Gaza. Detalhes 
sobre como os reféns mor-

reram não foram revelados. 
Um fórum de familiares de re-
féns alega que eles foram se-
questrados vivos. Já o Hamas 
diz que alguns cativos foram 
mortos e feridos em ataques 
aéreos lançados por Israel.

Ontem, um ataque aéreo 
israelense matou pelo menos 
10 pessoas em uma escola que 
servia de abrigo na cidade de 
Gaza, em uma ofensiva que ti-
nha como alvo um centro de 
comando do Hamas. Em ou-
tro ataque, no centro de Gaza, 
uma mãe e seus cinco filhos 
foram mortos.

Os militares israelenses 
anunciaram ter identificado 
os restos mortais de Chaim 
Perry, 80 anos; Yoram Metz-
ger, 80; Avraham Munder, 79; 
Alexander Dancyg, 76; Nadav 
Popplewell, 51; e Yagev Bu-

chshtav, 35. Metzger, Munder, 
Popplewell e Buchshtav ti-
nham familiares que também 
foram raptados, mas liberta-
dos posteriormente, duran-
te um período de cessar-fogo 
em novembro último.

Cessar-fogo
A recuperação dos corpos 

vem como um golpe para o 
Hamas, que espera chegar a 
um acordo para trocar reféns 
por prisioneiros palestinos, 
garantir a retirada de forças 
israelenses de Gaza e um ces-
sar-fogo duradouro. O episó-
dio, porém, também deve au-
mentar a pressão para que o 
governo de Israel chegue a um 
acerto com o Hamas.

Na última segunda-feira, o 
primeiro-ministro israelense, 
Benjamin Netanyahu, aceitou 

a proposta de trégua apresen-
tada pelo mediador dos Es-
tados Unidos. No entanto, o 
Hamas divulgou ontem um 
comunicado que classificou os 
termos como um “golpe”, uma 
vez que não prevê a retirada 
do Exército de Israel do en-
clave, diferentemente do que 
constava no acordo proposto 
pelo presidente dos Estados 
Unidos em 2 de julho deste 
ano, que incluía um plano ba-
seado em três etapas. 

A primeira estabelecia um 
cessar-fogo de seis semanas, a 
retirada das tropas israelen-
ses das zonas povoadas de 
Gaza e libertação dos reféns. 
A segunda incluía a retirada 
total israelense do território 
palestino. A última tratava-
se do plano de reconstrução 
de Gaza.
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Primeira mulher negra a participar da corrida pela presidência dos EUA recebe apoio de Joe Biden e Hillary Clinton

Evento consolida nome de Kamala
CONVENÇÃO DEMOCRATA

Da Redação 

Com Agência Estado

A Convenção Nacional do 
Partido Democrata começou 
nesta semana em Chicago, 
nos Estados Unidos. O even-
to que consolida a candidatu-
ra de Kamala Harris, a primei-
ra mulher negra a concorrer à 
Presidência da República, e de 
Tim Wals, candidato a vice-pre-
sidente, começou na última se-
gunda-feira (19) e segue até a 
amanhã. 

Em uma aparição não 
prevista, a candidata à pre-
sidência dos Estados Unidos 
Kamala Harris subiu ao palco 
na primeira noite do evento, 
para fazer um agradecimen-
to ao presidente Joe Biden, de 
quem é vice. “Joe, obrigada 
por sua liderança histórica, 
por sua vida de serviço à nos-
sa nação e por tudo o que você 
continuará a fazer”, afirmou. 
Biden desistiu de concorrer à 
reeleição há um mês.

Apoios
Outro momento marcan-

te do evento, até agora, foi o 
esperado discurso de Joe Bi-
den. Em uma fala enérgica, 
mas com tom de despedida, 
o presidente americano exal-
tou o legado de seu mandato, 
dividindo os créditos de seus 
feitos com sua vice-presiden-
te Kamala Harris, para quem 
oficialmente passou a tocha 
da corrida presidencial.

“Tivemos um dos quatro 
anos de progresso mais ex-
traordinários de todos os tem-
pos, ponto-final”, disse Biden. 
“A covid não controla mais 
nossas vidas. Saímos da crise 
econômica para a economia 
mais forte do mundo inteiro... 
recorde de 16 milhões de no-
vos empregos, crescimento re-
corde de pequenas empresas, 
mercado de ações recorde... 
salários em alta, inflação em 
baixa, muito em baixa, e con-
tinuando a cair”, declarou. A 
multidão começou novamen-
te a gritar “Obrigado, Joe!”, ao 
que o democrata respondeu: 
“Obrigado, Kamala”.

Biden declarou a apoiado-
res entusiasmados que eles 
têm uma “escolha fundamen-
tal” para fazer nas urnas em 
5 de novembro, citando o que 
chamou de “uma agenda pe-
rigosa” de Donald Trump que 
ataca a liberdade e a demo-
cracia. “Trump diz que os Es-
tados Unidos está perdendo, 
mas quem está perdendo é 
ele”, afirmou.

Hillary Clinton, que em 
2016 tentou se tornar a primei-
ra mulher presidente dos Es-
tados Unidos, participou da 
solenidade, com um discurso 
entusiasmado em apoio à can-
didatura de Kamala Harris.

Ovacionada pelo público, 
a ex-secretária de Estado dos 
EUA afirmou: “Nós nos recu-
samos a desistir da América”. 
“Com fé uns nos outros e ale-
gria em nossos corações, va-
mos enviar Kamala Harris e 
Tim Walz para a Casa Bran-
ca. O progresso é a história 
da minha vida e da história 
do nosso país”, acrescentou.

Campanha
A ascensão de Kamala à 

cabeça de chapa energizou a 
campanha democrata contra 
o republicano Donald Trump. 
A convenção em Chicago é 
considerada um momento 

crucial da campanha, já que 
algum deslize poderá preju-
dicar o bom momento na ar-
recadação de fundos e na mo-
bilização de eleitores. Uma 

das preocupações do parti-
do é com manifestações con-
tra o apoio do governo Biden 
à guerra de Israel contra o Ha-
mas na Faixa de Gaza.

Programação do partido
em Chicago segue até 
amanhã; momento é 
considerado decisivo 
para a arrecadação de 
fundos da campanha

O Exército de Taiwan lan-
çou mísseis terra-ar em exercí-
cios militares conduzidos on-
tem, em resposta à crescente 
pressão militar da China. Os 
exercícios ocorreram na Base 
Militar de Jiupeng, em uma 
área remota no sul da região.

O porta-voz do Ministério 
da Defesa, Sun Li-fang, dis-
se que todos os mísseis lança-
dos atingiram seus alvos. “Isso 
mostra que nosso treinamen-
to é muito rigoroso e sólido”, 
avaliou.

Pequim não reagiu imedia-
tamente ao exercício de Taiwan. 
A China envia jatos e embarca-
ções militares para perto de Tai-
wan com frequência, no que os 

críticos chamam de tática de in-
timidação.

Tensão
A China reivindica a ilha 

democraticamente governada 
de Taiwan como seu próprio 
território, a ser colocada sob seu 
controle pela força, se necessá-
rio, e aumentou sua ameaça mi-
litar nos últimos anos.

O Ministério da Defesa de 
Taiwan infomou, ainda ontem, 
que avistou cinco jatos milita-
res chineses e 11 navios per-
to de suas costas nas últimas 
24 horas.

Uma aeronave cruzou a li-
nha mediana do Estreito de 
Taiwan, uma zona de demar-
cação não oficial entre os dois 
lados. 

Taiwan realiza exercícios 
militares com mísseis 

PRESSÃO CHINESA

O desaparecimento de uma 
tesoura no Novo Aeroporto de 
Chitose, em Hokkaido, no Ja-
pão, levou ao cancelamento de 
36 voos e ao atraso de outros 
201 no último fim de semana. 
As informações são da BBC.

O objeto foi perdido em 
uma loja próxima aos portões 

de embarque, causando a sus-
pensão das verificações de se-
gurança por um período apro-
ximado de duas horas.

Centenas de viajantes fica-
ram temporariamente retidos e 
os passageiros que estavam na 
sala de embarque tiveram que 
passar novamente pelos proce-
dimentos de segurança, o que 
gerou, de acordo com a BBC, 
enormes filas no local. Muitos 

viajantes afetados pelos can-
celamentos e atrasos voltavam 
para casa após o feriado anual 
para o Festival Obon.

A tesoura, desaparecida no 
sábado (17), foi encontrada na 
mesma loja, no dia seguinte, 
por um funcionário. O anún-
cio foi feito pelo aeroporto nes-
ta semana, depois que as auto-
ridades se certificaram de que 
se tratava do mesmo objeto.

Aos 117 anos, María Bran-
yas Morera, que até então era 
a pessoa mais velha do mun-
do, morreu ontem em Olot, na 
Espanha. A morte foi comu-
nicada pela família dela, por 
meio da rede social X (antigo 
Twitter). As informações são 
da agência de notícias portu-
guesa, Lusa. 

De acordo com a publica-
ção da família, a centenária 

“morreu como quis, quando 
domia, em paz e sem dor”.  
María Branyas, que sobrevi-
veu a duas pandemias (gripe 
espanhola, em 1918, e da Co-
vid -19, em 2020), a duas guer-
ras mundiais e à Guerra Civil 
Espanhola, disse, poucos dias 
antes de morrer: “Um dia vou 
partir, deixarei de existir nes-
te corpo. Um dia que desco-
nheço, mas está muito perto, 

esta longa viagem termina-
rá. A morte encontrar-me-á 
exausta de ter vivido tanto, 
mas quero que me encontre 
sorridente, livre e satisfeita”. 

Agora a pessoa mais velha 
do mundo, segundo o Gru-
po de Investigação Geronto-
lógica dos Estados Unidos, é 
a japonesa Tomiki Itooka, que 
nasceu em 23 de maio de 1908 
e tem 116 anos.

Aeroporto cancela 36 voos e atrasa 
mais de 200 após sumiço de tesoura

Pessoa mais velha do mundo morre 
aos 117 anos em Olot, na Espanha

JAPÃO DESPEDIDA

Raisa Toledo 

Agência Estado

Da Redação 

Com Agência Estado

Agência Estado

Corpos de reféns israelenses são recuperados
EM GAZA
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Em se tratando de estratégia de 
comunicação empresarial, é nítido e 
claro que o regime do acidente projeta-

se como pontual porque o papel catastrófico 
resultante da sua aparição é de difícil 
operação. Como sentencia João Ciaco, em livro 
que analisa o papel do “novo” na publicidade 
a partir dos regimes de interação, “a busca 
do risco puro, do aleatório não faz parte 
dos fazeres do marketing e da publicidade, 
que, em essência, se fundamentam no 
planejamento, no cálculo, muito mais próximo 
assim de regimes como o da manipulação e da 
programação”.

Para que as interações comerciais 
abraçassem o acidente e não só esse 
papel catastrófico, que visa a tragédia e o 
terminativo, precisaria ser o foco da interação, 
como os outros estatutos semióticos do 
acidente: o papel crítico e o papel catalítico.

No digital, atrelado ao poder do prosumer 
em se posicionar e ser voz, o acidente é 
inevitável e precisa ser encarado como uma 
condição estratégica.

Abrir-se a esse poder é, precisamente, 
colocar o consumidor sobre o seu papel crítico 
como decisor do fazer de publicação de 
conteúdos, assim como sobre o papel catalítico 
como autoridade que transforma e reagrupa 
comunidades de afinidades. Tais posições, 
claro, são nitidamente afeitas ao controle 
empresarial, e estar atento a elas é perceber 
não só os riscos, mas, também, as maravilhas 
desse lugar.

Paolo Demuru, excelente pesquisador 
da semiótica discursiva, prega que o papel 
catalítico seria o ampliador do estatuto 
de sentido do acidente como sendo não o 
“não sentido, mas o sentido em excesso, um 
universo plural e altamente indeterminado 
de significações possíveis”; uma ampliação 
que ajuda o autor a compreender a natureza 
semiótica dos acidentes históricos, políticos e 
sociais, mas que podemos, aqui, associar ao 
estatuto semiótico do consumidor no digital 
que projeta a variedade e o não fechamento 
dos sentidos enquanto potências.

Antes de entrar em Paris para o “vamo 
ver” de competições e medalhas, o Comitê 
Olímpico Brasileiro (COB) desenhou uma 
série de estratégias junto a agência End To 
End para aumentar o engajamento digital 
do próprio COB, dos atletas e das marcas 
parceiras. No “desenho”, a flexibilidade foi 
condição básica, não só devido às restrições 
de direitos de transmissão e à organização de 
equipes em dois países, mas também devido à 
própria natureza da web.

Dar acesso aos bastidores, como as bases 
onde atletas tinham acesso à alimentação 
brasileira e encontro com amigos e familiares, 
ampliou o acesso do público à rotina e deu 
uma abertura à informalidade, variada em 
significados. Ao contrário do engessamento 
dos roteiros que, conforme a Play9 — parceira 
do COB e da End To End nessas ações —, 
“não possuem a mesma performance que os 
conteúdos orgânicos que expressam a vivência 
do momento”. 

Os resultados positivos alcançados pelo 
COB — transformado no Comitê Olímpico 
como mais seguidores — são resumidos de 
forma generalista por setença atestada pelo 
YouPix: “As redes sociais e a internet nos 
deram um protagonismo como nunca antes. 
Queremos contar a história do nosso ponto de 
vista, a fim de reforçar a nossa identidade e 
nos engajarmos em conversas pautadas por 
interesses em comum e identificação”.

Em agosto de 2024, essa identidade esteve 
ligada a Paris e ao esporte, mas a trajetória 
contínua das empresas deve ser a busca 
da identificação e interesses em comum 
com os consumidores e da reorganização e 
apuramento das inevitáveis desconexões, 
sempre abertas para beleza no caos!

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

A beleza no caos

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +1,35%

R$ 5,485 +0,27%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46
Abril/2024 0,38
Março/2024 0,16

Euro  Comercial

+1,73%

R$ 6,101

Libra  Esterlina

+1,59%

R$ 7,153
 

Ibovespa

136.149 pts

Selic

Fixado em 31 de 
julho de 2024

10,50%

Valor é 25,8% superior ao dos primeiros seis meses do ano passado

BNB ultrapassa R$ 21 bi em 
financiamentos no Nordeste

RECORDE HISTÓRICO 

O Banco do Nordeste 
(BNB) encerrou o primei-
ro semestre de 2024 desem-
bolsando o volume históri-
co, para o período, de R$ 21 
bilhões do Fundo Consti-
tucional de Financiamento 
do Nordeste (FNE). Isso re-
presenta um incremento de 
25,8% quando comparado 
com o primeiro semestre de 
2023. Considerando todas as 
fontes de financiamento, os 
desembolsos somaram R$ 27 
bilhões, alta de 11% com rela-
ção aos primeiros seis meses 
de 2023. Já as contratações so-
maram R$ 29 bilhões em no-
vas operações, de janeiro a ju-
nho de 2024. 

“Os resultados neste pri-
meiro semestre foram catali-
sados pelo esforço contínuo 
do banco em atuar no cum-
primento de sua missão, im-
pulsionando a atuação de 
empresas e empreendedores 
individuais e promovendo o 
desenvolvimento econômi-
co e social da região”, disse 
o presidente do BNB, Paulo 
Câmara.

Quanto aos resultados fi-
nanceiros, o BNB apresentou 
lucro líquido de R$ 1 bilhão, 
representando uma evolução 
de 11% em relação ao resul-
tado do mesmo período de 
2023. Já o Resultado Opera-
cional alcançou o montante 
de R$ 1,9 bilhão, correspon-
dendo a um crescimento de 
15% ante o resultado do mes-
mo período do ano passado.

Os números refletem o 

Para Wanger Alencar (com microfone), banco busca ser referência na alocação de recursos
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crescimento consistente das 
receitas de prestação de ser-
viços, a reversão de contin-
gências jurídicas e o impacto 
positivo das renegociações, 
oriundas do Programa De-
senrola Brasil e da Lei no 
14.554/2023, na redução do 
efeito das provisões. 

Fator relevante para o in-
cremento no resultado foi o 
aumento na carteira de cré-
dito administrada pelo ban-
co, que cresceu 15,4% em rela-
ção ao primeiro semestre de 
2023, perfazendo o volume de 
R$ 143,2 bilhões. 

“O Banco do Nordeste tem 
buscado ser referência na alo-
cação de recursos na sua área 
de atuação, o que tem se ma-
terializado com a crescen-
te demanda apresentada ao 

banco pelos empreendedo-
res”, explica o diretor finan-
ceiro e de crédito do Banco 
do Nordeste, Wanger Alen-
car Rocha.

O diretor diz ainda que, 
com isso, o BNB tem amplia-
do as parcerias com institui-
ções multilaterais, além de 
monitorar as oportunidades 
de captação de novos recursos 
no mercado de capitais, “com 
o objetivo de financiar inves-
timentos sustentáveis e que 
promovam o impacto social 
e ambiental positivos, que são 
intrínsecos do modelo de ne-
gócios do banco”, completou.

A atuação do BNB no seg-
mento de Micro e Pequenas 
Empresas (MPE) apresentou 
evolução no número de ope-
rações contratadas, com in-

cremento de 21,6% em relação 
ao resultado apresentado nos 
primeiros seis meses de 2023, 
além do acréscimo de 7,6% no 
volume contratado no mesmo 
período, alcançando o total de 
R$ 2,8 bilhões.

Adicionalmente, as con-
tratações de operações de mi-
crofinanças, urbana e rural, 
também cresceram. Com seu 
programa de microcrédito ur-
bano, o Crediamigo, o BNB 
contratou R$ 5,46 bilhões, alta 
de 12,3%. 

Já no Agroamigo, a evo-
lução, na comparação semes-
tre a semestre, foi de 147,3%, 
com um total de R$ 4,56 bi-
lhões aplicados. O resultado 
demonstra o compromisso da 
instituição com os segmentos 
de maior impacto social.

O quilo do mamão papa-
ya apresentou a maior va-
riação de preço na pesquisa 
divulgada ontem pela Se-
cretaria Municipal de Pro-
teção e Defesa do Consumi-
dor (Procon-JP). O valor de 
R$ 4 foi encontrado nos bo-
xes Pomar da Economia, no 
Mercado de Mangabeira, 
Só Verduras, no Mercado 
da Torre, e Box 19, no Mer-
cado Central. O mais alto, 

R$ 19,90, foi verificado no 
supermercado Assaí Ata-
cadista, na Epitácio Pessoa, 
uma diferença de R$ 15,90, 
que equivale a 397%.

A pesquisa realizada em 
supermercados e feiras li-
vres da capital para preços 
de hortifrútis encontrou 
uma diferença de R$ 35,99 
no quilo do kiwi, que está 
oscilando entre R$ 14 (Box 
Só Verduras, no Mercado 

da Torre) e R$ 49,99 (Bemais, 
nos Bancários), variação de 
257,07%.

O levantamento foi rea-
lizado no dia 19 de agosto, 
em 24 estabelecimentos da 
capital, e traz preços de 77 
produtos, entre as quais fo-
lhagens, hortaliças, frutas, 
verduras, legumes e tubér-
culos.

Outras duas grandes 
diferenças nos preços fo-

Preço do mamão varia 397% em João Pessoa
PESQUISA

ram registradas no quilo 
do alho, R$ 30,09, oscilando 
entre R$ 28,90 (supermer-
cado Assaí Atacadista, na 
Epitácio Pessoa) e R$ 58,99 
(supermercado Latorre, na 
Torre), uma variação de 
104,12%; e no quilo do bró-
colis Ninja, R$ 18,80, com 
preços entre R$ 11,20 (Su-
perBox Brasil, no Geisel) e 
R$ 30 (Box Paixão Hortifru-
ti, no Mercado de Tambaú), 
uma variação de 167,81%.

A pesquisa mostra, ain-
da, duas outras variações 
bem expressivas: no quilo 
do maxixe, 300%, que está 
com preços entre R$ 5 (Box 
Só Verduras, no Mercado 
da Torre) e R$ 20 (Box Lou-
ra das Frutas, no Mercado 
de Tambaú), diferença de 
R$ 15; e no quilo do quia-
bo, também 300%, que está 
com preços entre R$ 5 (Box 
Só Verduras, no Mercado 
da Torre) e R$ 20 (Box Lou-
ra das Frutas, do Mercado 
de Tambaú), diferença de 
R$ 15.

Levantamento foi realizado em 24 estabelecimentos da capital e verificou preços de 77 produtos
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Levantamento mostra que, no mesmo período, foi registrado um crescimento de 152% nos valores comercializados

Pequeno exportador cresce 120%
EM 10 ANOS

Agência Sebrae

Agência Estado

Alana Gandra 

Agência Brasil

Camila Pergentino 

Agência Estado

O peso das exportações de 
microempreendedores indi-
viduais (MEI), microempre-
sas e empresas de pequeno 
porte ainda é pouco signifi-
cativo em comparação com 
o comércio de commodities. 
No entanto, o número de em-
preendedores que estão ven-
dendo produtos e serviços 
para outros países cresceu 
120% nos últimos 10 anos, en-
quanto as médias e grandes 
empresas cresceram 29% no 
mesmo período.

Atualmente, os peque-
nos já representam 41% do 
total de empresas exporta-
doras, apesar de movimen-
tarem apenas algo próximo 
a 0,9% do montante de recur-
sos. Ou seja, os pequenos ne-
gócios brasileiros estão de 
olhos atentos para o merca-
do internacional.

De acordo com levanta-
mento feito pelo Sebrae, em 10 
anos foi registrado um cres-
cimento de 152% nos valores 
comercializados por peque-
nos negócios. Em 2023, esse 
segmento foi responsável por 
movimentar US$ 2,8 bilhões, 
o melhor resultado registra-
do em todos os anos anterio-
res a 2020, sendo menor ape-
nas que as exportações feitas 
em 2021 e 2022.

As empresas do setor da 
indústria da transformação 
respondem por 72,4% dos va-
lores exportados por peque-

nos negócios (crescimento de 
128% de 2013 até 2023). Em 
seguida aparecem as peque-
nas propriedades rurais, com 
18,5% (crescimento de 336% 
em 10 anos) e as empresas da 
indústria extrativa — estas re-
presentam 4,4% do montan-
te exportado pelos pequenos 
negócios, um crescimento de 
309% no período.

Saiba Mais

Confira os números das 
exportações dos peque-

nos negócios

Distribuição das vendas 
dos pequenos negócios:

• América do Sul – 29%
• América do Norte – 22%
• Europa – 19%
• Ásia – 15%
• América Central e
Caribe – 7%
• Oriente Médio – 4%
• África – 4%
• Oceania – 1%

Estados com maior par-
ticipação de pequenos 
negócios exportadores:

• SP – 40,8%
• RS – 11,7%
• SC – 8,7%
• PR – 9,7%
• MG – 9,1%

Para a analista da Rystad Energy, o desempenho em queda do petróleo deve continuar nos próximos dias

Os contratos futuros de 
petróleo fecharam em que-
da na sessão de ontem, após 
oscilarem entre altas e bai-
xas no decorrer do pregão, 
de olho nos desdobramen-
tos do Oriente Médio.

Na New York Mercan-
tile Exchange (Nymex), o 
petróleo WTI para outubro 
fechou em queda de 0,67% 
(US$ 0,49), a US$ 73,17 o bar-

ril, enquanto o Brent para 
o mesmo mês, negociado 
na Intercontinental Exchan-
ge (ICE), recuou 0,59% (US$ 
0,46), a US$ 77,20 o barril.

Na visão da analista sê-
nior Svetlana Tretyakova, 
da Rystad Energy, o desem-
penho baixista do petróleo 
deve continuar nos próxi-
mos dias.

A especialista observou 
que, apesar das negociações 
de cessar-fogo no Oriente 
Médio, os confrontos entre 

Israel e o Hamas continuam; 
portanto, os mercados “vão 
permanecer altamente sen-
síveis a quaisquer aconteci-
mentos na região”.

Relatório do CityIndex 
observa que o potencial ces-
sar-fogo na Faixa de Gaza, 
dados da economia dos EUA 
que serão divulgados nesta 
semana e o discurso do pre-
sidente do Fed, Jerome Po-
well, na sexta-feira (16), no 
Simpósio de Jackson Hole, 
“devem introduzir maior 

volatilidade nos mercados 
de petróleo bruto durante o 
resto da semana”.

Análise da Oanda obser-
va que “o Brent é negociado 
dentro de uma zona de su-
porte crucial que se estende 
até a mínima de 5 de agos-
to em torno de US$ 75,83. Se 
os preços do petróleo salta-
rem dessa zona de suporte, 
eles podem encontrar resis-
tência em torno de US$ 79 
antes de atingir o nível psi-
cológico de US$ 80”.

Petróleo fecha em queda, após dia oscilante
DE OLHO NO ORIENTE MÉDIO
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O ouro fechou em alta 
ontem, depois de renovar 
seu maior nível histórico, e 
estendeu o rali pela quarta 
sessão consecutiva, impul-
sionado pelas tensões geo-
políticas no Oriente Médio 
e incertezas do cessar-fogo 
entre Israel e Hamas. Os ga-
nhos, no entanto, foram li-
mitados pela ampla valori-
zação do iene, que compete 
com o metal precioso pela 
demanda por ativos segu-
ros, e deterioração no senti-
mento do mercado de com-
modities.

Ontem, o ouro para de-
zembro fechou em alta de 
0,36%, a US$ 2.550,60 por 
onça-troy, na Comex, divi-
são de metais da New York 
Mercantile Exchange (Ny-
mex). Durante a sessão, o 
metal renovou maior nível 
histórico a US$ 2.570,40 por 
onça-troy.

Segundo analistas da 
XS.com, a falta de progres-
so nas conversas de cessar-
-fogo entre Israel e Hamas 
deve continuar a ajudar no 
rali do metal precioso. 

Ainda, além das tensões 
no Oriente Médio, os ga-
nhos do ouro acontecem em 
um momento de expectati-
va dos mercados com o dis-
curso do presidente do Fe-
deral Reserve (Fed, o banco 
central norte-americano), 
Jerome Powell, em Jackson 
Hole, na última sexta-feira.

No entanto, em relatório, 
o Commerzbank afirmou 

que não espera que o ouro 
tenha mais ganhos por en-
quanto, retomando alta sig-
nificativa apenas em 2025. 
Segundo o banco alemão, o 
aumento é improvável por-
que o principal motivo por 
trás da alta do ouro tem sido 
a expectativa de cortes nas 
taxas de juros pelo Fed, já 
precificadas pelo mercado. 

“Além disso, o alto ní-
vel de preços provavelmen-
te deixará sua marca na de-
manda física, como já era 
evidente no segundo tri-
mestre. Também resta saber 
se os bancos centrais man-
terão seu alto nível de com-
pras de ouro”, explica o do-
cumento.

O Bolton James, por ou-
tro lado, discorda da visão 
do Commerzbank e pro-
jeta uma alta ainda maior 
do metal. “A combinação 
de taxas de juros mais bai-
xas, um dólar mais fraco 
e uma forte demanda do 
Banco Central cria um am-
biente altamente favorável 
para o ouro e é plausível 
que o ouro possa subir ain-
da mais”, defende.

Ouro fecha em alta após 
renovar nível histórico

COM INCERTEZAS

n 

Ganhos foram 
limitados 
pela ampla 
valorização 
do iene, que 
compete 
com o metal 
precioso

A 21a Semana do Pescado, 
de 1o a 15 de setembro em todo 
o país, pretende aumentar o 
consumo em, pelo menos, 30% 
em relação ao período normal 
de vendas de pescado. A esti-
mativa foi feita ontem à Agên-
cia Brasil pelo ex-ministro da 
Pesca, Altemir Gregolin, idea-
lizador do evento e presidente 
do International Fish Congress 
(IFC Brasil).  

Durante 15 dias, setores 
produtivos promoverão ofer-
tas de peixes e frutos do mar 
para impulsionar a indústria, 
supermercados, peixarias, res-
taurantes, feiras livres, pontos 
de venda no atacado e varejo, 
até chegar ao consumidor final.

“Nós percebemos que a po-
pulação brasileira está mais 
consciente em relação a quanto 
essa proteína é mais saudável 
e de fácil digestão, muito nu-
tritiva. Há uma demanda cres-

cente do consumo”. Nos últi-
mos 15 anos, ocorreu aumento 
do consumo de pescado da or-
dem de 60%. “Passamos de 3,5 
quilos para 10 quilos por habi-
tante/ano”.

A Semana do Pescado visa 
aumentar o consumo de pei-
xes, crustáceos, moluscos e de-
mais frutos do mar e derivados 
em todo o Brasil, fortalecendo 
ao mesmo tempo as atividades 
da pesca e da aquicultura, e en-
globando toda a cadeia produ-
tiva. Nesta edição, a campanha 
conta com apoio do Ministério 
da Pesca e Aquicultura (MPA), 
criador da Semana do Pesca-
do, em 2003, e responsável pelo 
incremento pesqueiro no ano.

Na avaliação do ministro 
da Pesca e Aquicultura, André 
de Paula, a Semana do Pescado 
se consolida como importante 
agenda para fomento do consu-
mo de peixes e frutos do mar no 
Brasil. “Soma-se à Semana San-
ta e às festividades de final de 
ano, quando peixes e frutos do 

mar fazem parte da cultura fa-
miliar. Em 2023, com a recria-
ção do Ministério da Pesca e 
Aquicultura, pudemos integrar 
ações com diversas instituições 
públicas e privadas focadas na 
conscientização do consumo 
saudável do pescado, com re-

Semana do Pescado terá consumo 30% maior
EM SETEMBRO

sultados positivos”. O ministro 
destacou o incentivo e o forta-
lecimento da cadeia do pesca-
do no desenvolvimento socioe-
conômico, contribuindo para a 
segurança alimentar e nutricio-
nal dos brasileiros.

Descentralização
A Semana do Pescado acon-

tece em todos os estados brasi-
leiros e no Distrito Federal. Al-
temir Gregolin afirmou que, 
neste ano, o objetivo é consoli-
dar o processo de descentrali-
zação para todos os estados. A 
Semana tem como parceiros 
principais as redes de varejo, 
que somam mais de 90 mil lojas 
em todo o Brasil, e o food service, 
englobando bares, restauran-
tes, feiras livres, todas as estru-
turas que comercializam, de al-
guma forma, pescado.

A ideia da campanha é 
mostrar a importância do pes-
cador e do aquicultor na comer-
cialização, envolvendo toda a 
cadeia produtiva, complemen-
tou o presidente do Sindicato 
dos Armadores de Pesca do Es-
tado do Rio de Janeiro (Saperj), 
José Ignácio Figueiredo. “A ca-
deia é muito grande. Tem os 
pescadores, o pessoal que des-
carrega os barcos, o pessoal dos 
bazares, aqueles que vendem 
óleo, vendem gelo. Sem falar 
na etapa pós-venda, nas peixa-
rias, nos restaurantes. A ideia é 
mostrar a importância do pes-
cado no seu valor nutritivo e, 
também, o seu valor econômi-
co. Com o aumento do consu-
mo, o produto da pesca vai ser 
mais vendido e toda a cadeia 
é beneficiada, principalmente 
o pescador”, disse Figueiredo.

Durante 15 dias, setores produtivos promoverão ofertas de peixes e frutos do mar

21a edição
Semana do Pescado

visa aumentar o
consumo de

peixes, crustáceos, 
moluscos e demais 

frutos do mar e 
derivados em
todo o Brasil

Fo
to

: R
ob

er
to

 G
ue

de
s



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2024  19EDIÇÃO: Amanda Gabriel

EDITORAÇÃO: Gabriel Bonfim
Diversidade

Publicação, impressa pela Editora A União, reunirá informações sobre técnicas de manejo e regras sanitárias

Paraíba produz Manual do Queijo
EM BUSCA DA EXCELÊNCIA

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Uma publicação que pre-
tende reunir boas práticas e 
orientações para a fabricação 
de queijo na Paraíba, ajudando 
a potencializar e fortalecer essa 
cadeia produtiva. Esse é o obje-
tivo do Manual do Queijo, que 
está sendo organizado pela Se-
cretaria de Estado do Desenvol-
vimento da Agropecuária e da 
Pesca (Sedap-PB), deve ser lan-
çado em outubro, durante o Sa-
lão do Queijo. O evento aconte-
cerá paralelo ao Festival Brasil 
Cachaças, entre os dias 23 e 26, 
no Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa.

O fiscal agropecuário da 
Sedap-PB, José Otávio Targi-
no, conta que a Paraíba possui 
mais de 600 queijeiras e que o 
manual busca padronizar os 
produtos, melhorando a qua-
lidade deles e abrindo novas 
possibilidades de mercado. “A 
gente precisa ser certificado. 
Temos poucas queijeiras com 
certificação, e o queijo, para 
ser comercializado em super-
mercados, precisa de uma cer-
tificação. Então, esse trabalho 
ajudará a fazer com que os nos-
sos queijos tenham qualidade e 
certificação. Além disso, quere-
mos ensinar os nossos produ-
tores a fazerem outros tipos de 
queijo, que não seja só o de coa-
lho”, explica. 

O manual foi feito por téc-
nicos que atuam junto à ca-
deia produtiva de queijos e que 
prestam assessoria a diversos 
produtores, conhecendo a rea-
lidade e o cenário da Paraíba. A 
publicação ainda busca orien-
tar sobre técnicas de manejo e 
questões sanitárias que devem 
ser adotadas durante a retira-

Além da cartilha, a Secretaria do 
Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca 

quer ensinar produtores a fazerem novos 
tipos de queijo, não só o de coalho
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quer mais morar no campo. Não 
há mais mão de obra, nem jo-
vens. A sucessão no campo não 
existe mais, e a gente precisa 
olhar para esse problema”, diz. 

Parceria
O Manual do Queijo será 

impresso pela Editora A União, 
da Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC). Depois do 
lançamento, o intuito é que a 
publicação seja distribuída gra-
tuitamente entre produtores 
do estado. De acordo com o fis-
cal agropecuário da Sedap-PB, 

para além da publicação do Ma-
nual e da realização do Salão 
devem ocorrer atividades pe-
riódicas, como intercâmbio e 
cooperação entre diversas pes-
soas e setores que podem aju-
dar a consolidar esse segmento 
produtivo. “É um trabalho que 
a secretaria vai fazer, e a gente 
busca fortalecer a produção. Se 
você tem onde produzir e ven-
der o leite, você gera emprego e 
renda”, justifica. 

Queijo com cachaça
“Nosso queijo de cabra é 

completo e até já ganhou prê-
mio na França. Nosso queijo 
não é para comer com vinho, é 
para comer com cachaça”, de-
fende José Otávio Targino. Por 
essa razão, a primeira edição 
do Salão do Queijo acontecerá 
como parte integrante do Fes-
tival Brasil Cachaças, evento 
que está em sua quarta edição 
e deve reunir mais de 260 rótu-
los da bebida, articulando pro-
dutores de todo o país. 

A programação do festival, 
além de degustações, vai con-
tar com debates, rodas de con-

versas, oficinas, visitas técnicas, 
atrações culturais e outras ativi-
dades. Os ingressos podem ser 
adquiridos pelo site do evento 
(brasilcachacas.com). 

Destaque
Na Paraíba, existem mais de 

100 tipos de cachaças. Uma de-
las, produzida no Engenho No-
bre, em Cruz do Espírito San-
to, na Região Metropolitana de 
João Pessoa, foi eleita a melhor 
cachaça branca do Brasil pelo 
renomado ranking da Cúpula 
da Cachaça.

Estudantes brasileiros e 
da etnia Warao participaram, 
ontem, de uma atividade de 
troca de conhecimentos so-
bre cultura, costumes e diver-
sidade oral. A programação, 
que aconteceu na Escola Mu-
nicipal Santos Dumont, em 
João Pessoa, foi organizada 
pelo Centro Estadual de Re-
ferência de Migrantes e Re-
fugiados (Cemir), em parce-
ria com o Departamento de 
Línguas da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB). 

Na unidade educacional, 
localizada no bairro do Va-

radouro, cerca de 30% dos 
alunos matriculados são re-
fugiados. A gestora da esco-
la, Andréa Aureliano, con-
tou que, para participar da 
ação, foram selecionados es-
tudantes do segundo, sexto e 
sétimo anos do Ensino Fun-
damental. “Falamos sobre a 
diversidade da língua dos po-
vos Warao. É muito impor-
tante para que eles tenham 
um conhecimento de como é 
a escola, a linguagem, os cos-
tumes, para que se aproxi-
mem mais do conhecimento 
da etnia”, destacou Andréa.

Segundo o psicólogo do 
Cemir, Marcos Deparis, a 
iniciativa também abordou 
algumas curiosidades e pe-
culiaridades sobre a língua 
e modos de vida dos povos 
Warao. “Foi uma forma de 
aprimorar e aproximar essa 
interculturalidade que é ne-
cessária para a gente viver 
neste tempo. Esta é uma de-
manda que também é da es-
cola, visando fazer a apro-
ximação dos alunos, de um 
modo geral, para que enten-
dam e respeitem a língua Wa-
rao”, apontou.

Cultura da etnia Warao é tema de 
ação em escola pública da capital

PLURALIDADE

Atividade aconteceu na Escola Municipal Santos Dumont, localizada no Varadouro

João Pessoa sedia, a par-
tir da próxima sexta-feira 
(23), o 1o Encontro Nacio-
nal de Políticas de Saúde 
LGBTQIA+ e de Comuni-
dades Tradicionais de Ter-
reiros. O evento, que acon-
tecerá no Sesc Cabo Branco, 
segue até o domingo (25). 

Com programação vol-
tada a gestores, trabalha-
dores e representações de 
movimentos sociais, o en-
contro tratará do acesso 
e da qualidade nos ser-
viços de saúde; da redu-
ção da morbimortalidade; 

da produção de conheci-
mento e fortalecimento da 
consciência sanitária; e da 
participação da popula-
ção negra nas instâncias 
de controle social no Siste-
ma Único de Saúde (SUS).

Os temas integram a 
Política Nacional de De-
senvolvimento Sustentá-
vel dos Povos e Comuni-
dades Tradicionais, cujo 
foco é promover o desen-
volvimento sustentável dos 
povos e comunidades tra-
dicionais, com ênfase no 
reconhecimento, fortaleci-

mento e garantia dos seus 
direitos territoriais, sociais, 
ambientais, econômicos e 
culturais, com respeito e 
valorização à sua identida-
de, suas formas de organi-
zação e suas instituições.

O 1o Encontro Nacio-
nal de Políticas de Saúde 
LGBTQIA+ e de Comuni-
dades Tradicionais de Ter-
reiros tem apoio do Conse-
lho Municipal de Saúde de 
João Pessoa (CMS-JP) e da 
Rede Nacional de Religiões 
Afro-Brasileiras e Saúde 
(Renafro).

JP sedia evento nacional de políticas 
para LGBTs e povos tradicionais

SAÚDE

Foto: Roberto Guedes

“O campo está 
se esvaziando. 
Não há mão 
de obra, nem 
jovens. A 
sucessão não 
existe mais, e 
a gente precisa 
olhar para esse 
problema

José Otávio Targino

da do leite, etapas essenciais 
para garantir um bom padrão 
dos queijos. 

Incentivo
Segundo José Otávio Tar-

gino, o fortalecimento de ati-
vidades produtivas no campo 
contribui para garantir a per-
manência das famílias na Zona 
Rural e para melhorar a quali-
dade de vida na região, comba-
tendo o êxodo rural. 

“Se você dá condição para 
ele plantar, produzir e vender 
o leite ou o queijo, o homem do 
campo tem uma boa vida e não 
vai para as cidades. O campo 
está se esvaziando, ninguém 

Fo
to

: A
lb

er
to

 M
ac

ha
do

/S
ec

om
-P

B



20  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2024 EDIÇÃO: Victor Souza

EDITORAÇÃO: Gabriel Bonfim
Diversidade

A Associação Brasileira 
de Distribuidores de Ener-
gia Elétrica (Abradee) está 
lançando, neste mês, mais 
uma campanha nacional de 
segurança para a prevenção 
de acidentes com a rede elé-
trica. Em 2023, essas ocor-
rências atingiram 16,9% dos 
registros de furto de energia, 
o maior índice desde 2008.

Os conhecidos “gatos” 
provocaram 41 aciden-
tes no ano passado, com a 
morte de 25 pessoas. Outro 
dado preocupante relativo 
a 2023 diz respeito ao furto 
de condutor ou equipamen-
to — que, ao longo do ano, 
registrou 35 incidentes, re-
sultando em 21 mortes.

O presidente da Abra-
dee, Marcos Madureira, dis-
se que, em termos de com-
paração, “se fôssemos fazer 
uma usina hidrelétrica para 
abastecer o furto de energia, 
[ela seria] a segunda no Bra-

sil, só seria menor que Itai-
pu. É como se você tivesse 
duas usinas de Santo Antô-
nio, que está localizada no 
Rio Madeira, a quarta usi-
na do país, só para atender 
a esse furto de energia”, ex-
plicou.

Madureira afirmou que 
o primeiro impacto é o au-
mento da conta de luz para 
os demais brasileiros e tam-
bém um risco maior de aci-
dentes nos estados. Além 
disso, ele acrescentou que 
“quando você não tem con-
trole da carga que está sen-
do distribuída, as pessoas 
vão ligando aparelhos elé-
tricos nessa carga furtada e 
provocam danos ao sistema. 
Você não tem controle sobre 
essa energia que está sendo 
utilizada e termina prejudi-
cando o atendimento aos de-
mais consumidores”.

O presidente da Abradee 
contou ainda que o furto de 
energia elétrica no país está 
relacionado diretamente ao 
número de acidentes. “Se a 

gente olhar hoje, por exem-
plo, o que são acidentes fa-
tais em função de furtos de 
energia e de cabos elétricos, 
eles representam, hoje, o se-
gundo maior elemento de 
morte. Essa campanha que 
estamos lançando, em ní-
vel nacional de segurança, 
para a prevenção de aciden-
tes com a rede elétrica, tem 
a finalidade de conscienti-
zar a população sobre o ris-
co do furto de energia. A po-
pulação tem de estar atenta 
a isso e indicar para as auto-
ridades um eventual furto 
de energia, para que se pos-
sa ter uma ação adequada, a 
fim de evitar esse tipo de cri-
me”, observou Madureira.

Amazonas, Amapá, Rio 
de Janeiro, Pará e Rondô-
nia são os estados brasilei-
ros que lideram os índices 
de furto de energia, com a 
Região Norte concentrando 
46,2% das perdas. Esse total 
seria suficiente para abaste-
cer 14 estados, entre eles, o 
Amapá, Acre e Roraima.

Campanha nacional alerta sobre 
“gatos” e acidentes com rede elétrica 

SEGURANÇA

Diretor regional da organização sanitária alertou, contudo, para a necessidade de vacinas e antivirais contra a doença

Para OMS, mpox não é “nova covid”
EMERGÊNCIA

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Douglas Corrêa 

Agência Brasil

O diretor regional da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) para a Europa, Hans Klu-
ge, disse ontem, em Genebra, 
que a mpox — independente-
mente de se tratar da nova va-
riante 1, por trás do surto atual 
na África, ou da variante 2, res-
ponsável pela emergência glo-
bal em 2022 — não configura 
“uma nova covid”.

“Sabemos muito sobre a 
variante 2. Ainda precisamos 
aprender mais sobre a varian-
te 1. Com base no que sabemos, 
a mpox é transmitida, sobretu-
do, por meio do contato da pele 
com as lesões, inclusive duran-
te o sexo”, afirmou. “Sabemos 
como controlar a mpox e — no 
continente europeu — os pas-
sos necessários para eliminar 
completamente a transmissão,” 
acrescentou.

O diretor regional da OMS 
lembrou que, há dois anos, foi 
possível controlar a doença na 
Europa, graças ao envolvimen-
to direto com grupos mais afe-
tados, incluindo homens que 
fazem sexo com homens. “Im-
plementamos uma vigilância 
robusta, investigamos exausti-
vamente novos contatos de pa-
cientes e fornecemos conselhos 
sólidos de saúde pública”, de-
talhou.

“Mudança de comporta-
mento, ações não discriminató-
rias de saúde pública e vacina-

ção contra a mpox contribuíram 
para controlar o surto [em 
2022]”, continuou Kluge. “Mas, 
devido à falta de compromisso 
e de recursos, falhamos na reta 
final”, alertou, ao citar que a Eu-
ropa registra, atualmente, cerca 
de 100 novos casos da variante 
2, todos os meses.

Ações de combate
Para Kluge, a nova emergên-

cia global por mpox, provocada 
pela nova variante 1, permite 
que o continente volte a se con-
centrar também na variante 2. 
Dentre as ações destacadas por 
ele, estão fortalecer a vigilância 
e o diagnóstico de casos e emi-
tir recomendações de saúde pú-
blica, inclusive para viajantes, 
“baseados na ciência, não no 
medo, sem estigma e sem dis-
criminação”.

O diretor da OMS na Euro-
pa destacou, ainda, a necessida-
de de aquisição de vacinas e me-
dicamentos antivirais para os 
que mais precisam. “Em suma, 
mesmo que reforcemos a vigi-
lância contra a nova variante 1, 
podemos — e devemos — nos 
esforçar para eliminar a varian-
te 2 do continente, de uma vez 
por todas”, enfatizou.

“A necessidade de uma res-
posta coordenada, neste mo-
mento, é maior na região afri-
cana. A Europa deve optar por 
agir em solidariedade”, concluiu 
Kluge, citando ações imediatas 
e de longo prazo a serem toma-
das para este “momento crítico”.

Hans Kluge também destacou a urgência de uma resposta coordenada contra o avanço da mazela no continente africano

Neste mês de agosto, as 
emissoras de televisão deram 
início ao processo de desliga-
mento do sinal analógico de 
transmissão para as antigas 
antenas parabólicas. No Bra-
sil, a Siga Antenado (EAF), en-
tidade sem fins lucrativos, é 
a responsável pela troca dos 
equipamentos pelas novas pa-
rabólicas digitais. 

Para ter direito ao kit com 
o novo aparelho, é necessário 
estar inscrito em um dos pro-
gramas sociais do Governo 
Federal (CadÚnico) e ter uma 

parabólica tradicional, insta-
lada e em funcionamento em 
casa. Aqueles que utilizam ou-
tros sistemas de transmissão, 
como a antena digital “espinha 
de peixe”, antena digital inter-
na ou TV por assinatura não 
precisam realizar a troca, mes-
mo que façam parte de progra-
mas sociais.

Na Paraíba, mais de 251 fa-
mílias já fizeram a substituição 
de seu equipamento e garanti-
ram a manutenção do acesso à 
programação e aos canais de 
TV. O CEO da Siga Antenado, 

Leandro Guerra, destaca que, 
em todo o país, mais de 3,4 mi-
lhões de lares já foram benefi-
ciados com a nova parabólica 
digital. “A nova parabólica di-
gital oferece melhor qualidade 
de imagem e de som, progra-
mação regional e vai continuar 
sendo gratuita, como sempre 
foi”, explica.

Para saber se tem direito 
ao kit gratuito com a nova pa-
rabólica digital, o beneficiá-
rio deve ligar para o telefone 
0800 729 2404 ou acessar o site 
www.sigaantenado.com.br, 

com os dados do Cadastro de 
Pessoas Físicas (CPF) ou o Nú-
mero de Identificação Social 
(NIS) em mãos. 

Sinal analógico começa a ser desligado no país
TELEVISÃO

n 

Entidade 
realiza troca 
gratuita de 
antenas 
antigas por 
digitais

Fo
to

: K
at

so
n 

M
al

ir
o/

O
M

S

Segundo a Abradee, em 2023, 25 mortes foram causadas por furto de energia no Brasil 
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A segunda edição 
da Copa Regio-
nal Nordeste 1, 
que iniciou na 

sexta-feira, foi finalizada 
no último domingo com 
o lugar mais alto do pódio 
feminino ocupado pela du-
pla paraibana Maria Cla-
ra/Raíssa. Além da meda-
lha, elas ainda garantiram 
vaga para uma etapa do 
Aberto do Circuito Brasi-
leiro de Vôlei de Praia. 

A competição, que acon-
teceu no Centro de Trei-
namento Guararapes, em 
Fortaleza, capital cearen-
se, reuniu 16 equipes de 
cada gênero, dos estados 

do Ceará, Paraíba, Piauí 
e Rio Grande do Norte. 
Na final, as atletas parai-
banas conseguiram supe-
rar as anfitriãs Ana Ca-
rolina e Joyce Kelly, por 2 
sets a 0, com parciais de 
21/29 e 21/11. Na semifi-
nal, elas também derrota-
ram outra dupla cearense,  
Andryele/Vitoria, por 2 
sets a 1, com parciais de 
21/17, 16/21 e 15/11.

“Acho que a gente esta-
va num período de treina-
mento muito forte e a gen-
te conseguiu imprimir o 
nosso jogo taticamente, fi-
sicamente e mentalmen-
te, desde o primeiro jogo. 
A semifinal foi um pouco 
mais complicada por ser 
uma equipe mais forte, já 

roda o Circuito Brasileiro 
Aberto junto com a gente, 
e como a gente já se conhe-
cia foi um um jogo mais 
instigante. Mas, no geral, a 
gente conseguiu imprimir 
nosso jogo e deu tudo cer-
to”,  pontuou Maria Clara.

A atleta ainda desta-
ca que a conquista refle-
te a preparação que vem 
sendo feita pela dupla há 
anos (a parceria nas areias 
vem desde o início de 2020). 
“Tudo é fruto do trabalho 
que a gente vem fazendo, 
não há meses, mas há anos. 
A gente também está par-
ticipando, rodando mais 
campeonatos brasileiros, 
interclubes, isso dá uma 
bagagem pra gente nes-
ses campeonatos regio-

nais menores, em relação 
ao Brasileiro”, ponderou.

No ano passado, quan-
do o torneio foi realizado 
pela primeira vez, em Na-
tal, no Rio Grande do Nor-
te, a dupla ficou em 5o lu-
gar, caindo nas quartas de 
final para as cearenses La-
rissa e Maria Beatriz. Rais-
sa enalteceu a organiza-
ção da competição, que é 
realizada pela Confedera-
ção Brasileira de Voleibol 
(CBV).

“Foi um bom desempe-
nho, importante para as 
duplas sub-23 esse incen-
tivo para o torneio adulto, 
e a organização fazer isso 
possível”, disse.

Com um período mais 
livre antes do Regional, 

a dupla paraibana apro-
veitou para intensificar a 
preparação, que envolve 
treinos na praia às segun-
das, quartas e sextas-fei-
ras, além de academia. “O 
último campeonato que a 
gente teve nacional foi há 
um tempo atrás, então a 
gente aproveitou esse tem-
po mais longo pra focar 
mais e exigir fisicamen-
te, na praia, na academia e 
deu resultado”, expressou 
Maria Clara.

Ela ainda destacou a 
relação harmoniosa que 
mantém entre os estudos 
e a prática de esportes, e 
diz que são elementos in-
dissociáveis. “Acho que es-
porte dá pra caminhar com 
a educação. Às vezes, até 

melhora a atenção, essas 
coisas, e isso ajuda muito 
também a performance, o 
esporte possibilita viajar, 
conhecer novas culturas, 
novas pessoas de diferen-
tes países, isso é impor-
tante pra gente levar como 
bagagem na vida”, acres-
centou Maria. 

Agora, a dupla pessoen-
se se prepara para disputar 
a 1a etapa do Circuito Bra-
sileiro de Vôlei de Praia, 
entre os dias 7 e 10 de se-
tembro, em São Luís, no 
Maranhão. Vale destacar 
que a 2a etapa deste tor-
neio, bem como a 8a etapa 
do Circuito Brasileiro de 
Vôlei de Praia, serão reali-
zados em João Pessoa, em 
outubro.

  RAÍSSA/MARIA CLARA  

Atletas do vôlei de praia conquistaram a Copa Regional Nordeste 1, disputada em Fortaleza

Dupla paraibana no 
alto do pódio

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Tudo começou com o desejo e 
a promessa de fugir do sedenta-
rismo e buscar a melhoria da qua-
lidade de vida através da prática 
esportiva. E foi mais precisamen-
te em dezembro do ano passado 
que o contador pessoense, Die-
go Silva decidiu começar a par-
ticipar de corridas de rua. Neste 
fim de semana, ele se junta a ou-
tros milhares de participantes na 
6a edição da Etapa João Pessoa do 
Circuito de Corridas de Rua San-
tander.

Para conseguir um melhor de-
sempenho e lhe auxiliar na pre-
paração antes da prova,  ele pro-
curou, em abril, uma assessoria 
esportiva, e, desde lá, o corre-
dor amador vem sendo auxilia-
do pelo profissional de educação 
física, Alysson Pires.

“Tem me ajudado bastante, 
porque de dezembro até a metade 
de abril, eu estava por conta pró-
pria e eu tentava fazer evoluções, 
mas por não ter conhecimento, as 
técnicas necessárias, eu não con-
seguia evoluir. E hoje, eu já con-
sigo fazer meus oito, já fiz meus 

10 quilômetros e foi um percur-
so tranquilo, consegui concluir 
dentro do que o professor propôs 
na planilha. Então, de abril pra 
cá, eu vi um grande avanço nes-
sa questão de melhoria na corri-
da, postura, aumento de volume 
de quilômetros e tudo mais”, afir-
ma Diego.

O percurso da prova de do-
mingo (25) é de 5 km, com a lar-
gada às 6h, no Largo da Tambaú, 
seguindo pela orla em direção 
a Cabo Branco, e retornando ao 
ponto inicial, com duração má-
xima de 1h30min. O objetivo de 
Diego Silva até o fim deste ano, 
porém, é conseguir participar de 
uma prova com o dobro dessa 
distância, e chegar aos 21 km até 
abril de 2025.

“Hoje, eu faço o meus treinos 
de planilha da assessoria, são três 
vezes na semana, então, mais ou 
menos uma hora por dia em três 
dias, e um volume de quilôme-
tro depende muito da semana, 
do que é proposto, se é um treino 
regenerativo, se é um treino lon-
go. Na média, por semana, fica 
na faixa de 15 km. Quando está 
na semana que antecede a prova, 
o professor faz todo um prepara-

tivo de 5 ou de 10 km”, explicou. 
Para ele, um dos melhores 

atrativos desta prova é, justamen-
te, o percurso à beira-mar. “Você 
na orla, fazendo todo esse percur-
so, vendo a orla, sentindo aquela 
brisa do mar, aquele vento que só 
João Pessoa tem, é algo que dife-
rencia de outras cidades que pode 
ser que não tenha esse recurso  e 
que atrai bastante gente para vir 
correr; até por ter um percurso na 
orla, um percurso plano, eu acre-
dito que é muito prazeroso, tanto 
pra gente, residente aqui de João 
Pessoa, quanto para quem vem 
de fora”, comentou.

O evento ainda contará com 
uma corrida infantil, da qual par-
ticipam 100 crianças de quatro a 
14 anos. As inscrições poderão 
ser realizadas no próprio local da 
prova principal, entre as 6h30h e 
às 8h, até completar o número-li-
mite e de forma gratuita.  De acor-
do com o regulamento, todos os 
que completarem a prova dentro 
do tempo máximo receberão me-
dalha de participação. Já os cinco 
primeiros atletas a cruzarem a li-
nha de chegada na Categoria Pe-
lotão Geral recebem troféus ou 
medalhas especiais.

Etapa de João Pessoa vai acontecer no próximo domingo
CIRCUITO DE CORRIDAS

Maria Clara e Raíssa
garantiram vaga em etapa

do Aberto do Circuito
Brasileiro de Vôlei de Praia

Foto: Divulgação/CBV

Diego Silva diz que 
um dos maiores 

atrativos da prova é 
o percurso pela orla
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A Seleção Brasileira de atle-
tismo paralímpico já está em 
Troyes, cidade a cerca de 160 
km de Paris, para a aclimata-
ção aos Jogos Paralímpicos, que 
ocorrerão de 28 de agosto a 8 de 
setembro na capital francesa. 

A equipe da modalidade é 
composta por 71 atletas com 
deficiência e 18 atletas-guia, 
totalizando 89 competidores 
do Brasil em Paris. O número 
representa um recorde do atle-
tismo brasileiro em uma edi-
ção dos Jogos, superando, in-
clusive, a quantidade de atletas 
convocados para o evento no 
Rio de Janeiro, em 2016, quan-
do o Brasil foi sede. À ocasião, o 
Comitê Paralímpico Brasileiro 
(CPB) convocou 61 esportistas e 
18 atletas-guia da modalidade.

Coordenador de atletismo 
do CPB, João Paulo da Cunha 

afirmou que este é o resultado 
de um trabalho feito pela en-
tidade há alguns anos, conta-
bilizando também ciclos an-
teriores. Ele ainda explicou 
que o comitê utiliza dois crité-
rios principais de convocação: 
resultados em Campeonatos 
Mundiais e posição no ranking 
mundial. “A cota máxima de 
atletas por país no atletismo é 
de 73 competidores. Quase a 
atingimos. Talvez só a China 
tenha chegado a esse número”, 
destacou João. 

E foi justamente o país asiá-
tico que superou o Brasil nos 
dois Mundiais do ciclo. Em ju-
lho de 2023, a competição acon-
teceu em Paris. Já em maio des-
te ano, foi realizada em Kobe, 
no Japão. Na primeira, a dele-
gação brasileira chegou a con-
quistar mais medalhas do que 

os chineses (47 a 45), mas ficou 
atrás por ter obtido 14 ouros 
contra 16.

Na segunda, os atletas bra-
sileiros também ficaram na  
vice-liderança no quadro de 
medalhas e voltaram para casa 
com 42 pódios (19 ouros, 12 
pratas e 11 bronzes) — em sua 
campanha mais dourada de 
toda a história em Mundiais 
de atletismo. 

Um dos atletas que colabo-
raram para tais números foi o 
velocista Petrúcio Ferreira, 27 
anos, nascido em São José do 
Brejo do Cruz, na Paraíba. Te-
tracampeão mundial nos 100m 
da classe T47 (deficiência nos 
membros superiores), sendo 
que dois títulos foram conquis-
tados neste ciclo, o atleta che-
ga aos Jogos de Paris em busca 
do seu tricampeonato para-

límpico. 
“Esta será a minha terceira 

vez nos Jogos Paralímpicos e es-
tou mais ansioso do que na pri-
meira. Agora, eu já sou conhe-
cido e sei como é a cobrança, 
mas cheguei aqui para me di-
vertir e tentar conquistar mais 
um título para o nosso país”, 
afirmou o velocista do Pinhei-
ros-SP,  que sofreu um aciden-
te com uma máquina de moer 
capim aos dois anos e perdeu 
parte do braço esquerdo, abai-
xo do cotovelo. Assim como foi 
nas edições do Rio 2016 e de 
Tóquio 2020, Petrúcio vai cor-
rer nos 100m e 400m em Paris. 

Outra atleta que defenderá 
sua medalha de ouro na capital 
francesa é a paulista Beth Go-
mes, 59, campeã no lançamen-
to de disco da classe F52 (cadei-
rantes) nos Jogos Paralímpicos 
de Tóquio. Agora, na classe F53 
(também para cadeirantes, mas 
com limitações menores), Beth 
ainda tentará o pódio no arre-
messo de peso. 

“Eu chego a Paris com toda 
a resiliência e com todo o trei-
namento que foi possível fazer 
neste ciclo paralímpico. Então, 
estou muito bem preparada 
e sempre digo que, indepen-
dentemente da cor da meda-
lha, quero conquistar algo para 
o meu país. Claro, sempre em 
busca da dourada. Vou para 
a competição com objetivos 
bem definidos, respeitando as 
minhas adversárias e saben-
do que elas também treina-
ram muito para este momen-
to”, avaliou.
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Quem é mais importante num jogo de futebol? 
Claro que os atletas, protagonistas de belas 
jogadas e gols que fazem desse esporte uma 

grande magia no coração dos brasileiros. Na pátria 
das chuteiras é difícil encontrar um ser humano 
que não gosta do esporte, mas confesso que 
ultimamente os jogos estão ficando muito chatos de 
se assistir, seja no estádio ou sentado na poltrona, 
em casa.  Aqui e acolá lances nos deixam irritados, 
seja com a arbitragem ou com o comportamento 
inadequado de jogadores dentro das quatro linhas 
ou fora delas por membros da comissão técnica. 
Muita ‘pilhagem’. O árbitro de uma partida não 
tem sossego, sendo sempre ‘peitado’ a qualquer 
marcação que não agrade o infrator, sem contar os 
apupos que vêm do banco de reservas, onde técnico 
e auxiliares xingam a vontade quando não lhes 
convêm as marcações. Um grande teatro.

A passividade da arbitragem em muitos lances 
também nos incomoda, afinal os critérios não são 
os mesmos, embora a Confederação Brasileira de 
Futebol tenha realizado diversas reciclagens e dado 
orientações para que os erros sejam minimizados 
e a conduta seja uniforme. Não tem dado certo. Por 
outro lado, os jogadores também não colaboram, 
pois qualquer falta, sem a menor gravidade, caem 
no chão se contorcendo em dores, em região que 
sequer foi atingida, na famosa malandragem 
para jogar o apitador contra o público. A gente tá 
cansado de ver isso nos jogos e à vezes até imagina, 
ao verificar o lance, que seria melhor chamar o 
Samu, tal a encenação em campo.

Além de jogadores, eles são bons atores. 
Encenam como ninguém. Não bastassem essas 
cenas ridículas ainda tem a demora na revisão de 
lances, por conta do árbitro de vídeo, que causa 
grande irritação. Também na há uniformidade em 
suas revisões. Lances que realmente são pênaltis  
e confirmados, em outras situações passam 
despercebidos não só pelo árbitro de campo 
como também pela omissão do VAR. E diante 
desse quadro complicado surgem as reclamações 
de todos os clubes, uns menos, outros mais 
prejudicados. 

E ainda tem os técnicos e auxiliares das equipes à 
beira do gramado que passam o jogo todo reclaman-
do da arbitragem e do VAR. Pense num moído grande!

A gritaria é geral. E pelo visto vai continuar 
assim, pois a CBF explicou que não tem como 
melhorar o sistema devido a sua complexidade, 
numa alusão aos acertos na Europa pela precisão 
na marcação do impedimento semiautomático, 
um recurso eletrônico mais avançado, porém, com 
um custo bem maior. Então, a ladainha não tem 
tempo para terminar. Tomara que hoje na decisão 
entre Palmeiras e Botafogo tenhamos um jogo sem 
problemas de arbitragem, no campo e no VAR. 

O confronto elimina um dos dois da Libertadores 
e a pressão vai ser grande em cima da arbitragem, 
principalmente pelo ambiente pesado entre os 
dois clubes que já vem desde o ano passado. 
Botafoguenses e palmeirenses controlem suas 
emoções. Haja coração, como dizia Galvão Bueno. 
Além de todo esse quadro relatado de marcação de 
campo pelo árbitro e revisão pelo VAR ainda tem a 
chatice da cera no futebol. Impressionante como a 
bola pouco rola. Time quando está ganhando seus 
jogadores são orientados pela comissão técnica 
para  ‘cozinhar o jogo’  , irritar cada vez mais o 
adversário.  Tiro de meta é uma zorra, cobrança de 
lateral nem se fala e quando acontece uma falta a 
demora para cobrar é longa.  E os gândulas retendo 
bolas!. Tá muito chato ver futebol. 

Botafogo
O Belo está cada vez mais belo e pelo andar da 

carruagem ninguém tem mais dúvida de que o ano de 
2024 é mesmo o do acesso. Uma campanha irretocável 
e com adversários assustados. Tanto faz jogar em casa 
como fora, o Botafogo segue absoluto, frio e calculista 
para devorar as suas vítimas. Só um hecatombe tira 
o Alvinegro da Estrela Vermelha da Série B em 2025. 

Quanto ao Treze, está no mesmo caminho. Levou 
um grande susto no último domingo, mas eliminou o 
Altos e está a 180 minutos do acesso para a Série C. É 
o futebol paraibano se impondo na temporada. 

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Botafogo chegou a 11a vitória e aos 38 pontos, mantendo a liderança, e joga no próximo sábado contra a Ferroviária

Belo segue fazendo história na Série C
BRASILEIRO

Após o triunfo diante do 
Tombense, fora de casa, por 
2 a 1, o Botafogo alcançou 38 
pontos em 18 jogos disputa-
dos nesta edição da Série C 
e já superou os números da 
melhor campanha feita por 
um clube no atual formato 
de disputa, iniciado em 2022. 
Em 2023, o Operário-PR con-
quistou 36 pontos em 19 par-
tidas. A última rodada da pri-
meira fase da Terceira Divisão 
será no próximo sábado (24), 
às 17h, com 10 jogos simultâ-
neos. O Alvinegro enfrenta a 
Ferroviária-SP, no Almeidão, 
precisando da vitória para 
confirmar a primeira coloca-
ção geral. 

Até o momento, nos seus 
18 jogos, o Botafogo venceu 
11 partidas, empatou cinco e 
perdeu duas. A equipe conta 
com o menor número de der-
rotas, duas, e com o maior 
número de triunfos, 11, do 
torneio nacional. Devido à 
campanha histórica feita pe-
los comandados de Evaristo 
Piza, tendo G-4 como certeza, 
o time da Paraíba garantiu a 
possibilidade de fazer o sexto 
jogo do quadrangular final no 
Almeidão. Pelo regulamento, 
os quatro primeiros coloca-
dos da fase classificatória ad-
quirem a vantagem de atuar 
em seus domínios na rodada 
de encerramento da segunda 
fase da Série C.  

Quadrangular final
Já classificado para o qua-

drangular final, o Belo passa 

a ficar de olho em possíveis 
adversários da próxima fase. 
Conforme o regulamento da 
Terceira Divisão, os oito pri-
meiros colocados entre as 20 
equipes da primeira fase se-
rão divididos em dois grupos 
de quatro times. Uma chave 
terá 1o, 4o, 5o e 8o colocados, 
enquanto a outra fica com 2o, 
3o, 6o e 7o colocados.

Neste cenário, com a atual 
configuração, faltando ape-
nas uma rodada para o en-

cerramento da fase classifi-
catória, o Botafogo (1o) estaria 
num grupo com São Bernar-
do-SP (4o), Ypiranga-RS (5o) 
e Remo-PA (8o). Desses pos-
síveis adversários, apenas o 
Leão do Pará ainda não ga-
rantiu vaga na próxima fase. 
O outro grupo seria compos-
to por Athletic Club-MG (2o), 
Ferroviária (3o), Volta Redon-
da-RJ (6o) e Londrina (7o), o 
qual também não está clas-
sificado. 

Na última rodada, Lon-
drina (26 pontos), Remo (25 
pontos), Náutico (25 pontos) 
e Figueirense (24 pontos) dis-
putam as duas vagas que ain-
da restam para o quadrangu-
lar final. Londrina e Timbu 
se enfrentam no Estádio do 
Café, Remo viaja ao Rio Gran-
de do Sul para duelar com o 
São José, equipe que foi rebai-
xada, enquanto o Alvinegro 
catarinense visita o já classi-
ficado Volta Redonda. 

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Mais uma vez o 
Botafogo se impôs 

jogando como visi-
tante na Série C 

Foto: Victor Souza/Tombense

Petrúcio faz aclimatação na cidade de Troyes
PARALIMPÍADAS

O velocista Petrúcio Ferreira com o seu técnico Pedro Almeida na pista de atletismo da cidade de Troyes

Foto: Alessandra Cabral/CPB

Futebol tá muito
chato de assistir



Três partidas dos confron-
tos de volta das oitavas de fi-
nal da Libertadores aconte-
cem nesta quarta-feira: The 
Strongest-BOL e Peñarol-U-
RU jogam em La Paz-BOL, às 
19h, com transmissão da Espn 
4 e Disney+; River Plate e Tal-
leres duelam no Monumental 
de Núñes, em Buenos Aires, às 
21h30, com transmissão exclu-
siva da Paramount+; e Palmei-
ras e Botafogo se enfrentam no 
Allianz Parque, às 21h30, com 
transmissão da Globo, ESPN e 
Disney+. No primeiro jogo, o 
Alvinegro aproveitou o man-
do de campo para vencer por 
2 a 1, agora, atuará com a van-
tagem do empate fora de casa.

Palmeiras e Botafogo vol-
tam a se enfrentar pela Liberta-
dores após uma semana e, des-
ta vez, uma das equipes deixará 
a competição continental ao tér-
mino da partida. O triunfo ca-
rioca no Nilton Santos quebrou 
uma invencibilidade de 17 jo-
gos sem derrotas dos paulistas 
na Libertadores. Além disso, o 
2 a 1 também garantiu a van-
tagem mínima para o Alvine-
gro no confronto do Allianz 
Parque. No segundo encontro, 
o empate garante o Fogão nas 
quartas de final. Caso os donos 
da casa vençam por um gol de 
diferença, o duelo vai para a 
disputa de pênaltis. 

Contabilizando o jogo da 
quarta-feira passada, Botafogo 
e Palmeiras estiveram frente a 
frente 105 vezes. O Alvinegro 
acumula 32 triunfos, enquanto 
o Alviverde tem 40, ainda hou-
ve 33 empates. Disputando o 
título do Brasileirão, as equi-
pes entraram com força má-
xima nas suas partidas do fim 
de semana. O time de Abel Fer-
reira derrotou o rival São Pau-
lo, dentro de casa, por 2 a 1. Já 
a equipe de Arthur Jorge atro-
pelou o Flamengo com um pla-
car de  4 a 1, no Nilton Santos. 
Cinco pontos separam os dois 
times na tabela de classificação, 
o Fogão é o líder com 46 pontos, 
enquanto os paulistas são o ter-
ceiro colocado com 41 pontos.

Para a partida de hoje, o 
Palmeiras deve ter o retor-
no de Mayke. O lateral-di-
reito voltou a treinar com o 
grupo após se recuperar de 
dores na panturrilha direi-
ta. Dudu é um desfalque cer-
to. Richard Ríos, suspenso no 
jogo de ida, fica à disposição 
de Abel Ferreira. O treinador 
do Botafogo não deve ter pro-
blemas para escalar o que tem 
de melhor. Arthur Jorge deve 
repetir os 11 iniciais da vitó-
ria no clássico carioca do úl-
timo domingo.

Arbitragem
Faculdo Raul Tello Figue-

roa (Argentina) é o árbitro res-
ponsável por apitar o duelo en-

tre os clubes brasileiros. Juan 
Pablo Beleatti (Argentina) e 
Cristian Gonzalo Navarro (Ar-
gentina) são assistentes. Silvio 
Anibal Trucco (Argentina) será 
o VAR. 

Copa Sul-Americana
Após empatar por 1 a 1 no 

confronto de ida, o Fortale-
za volta a enfrentar o Rosário 
Central nesta quarta. Agora as 
duas equipes jogam na Arena 
Castelão, às 19h, com transmis-
são da Espn e Disney+. O Tri-
color tenta voltar à grande final 
da Copa Sul-Americana após 
ser vice-campeão da competi-
ção continental em 2023, quan-
do perdeu para a LDU-EQU 
nos pênaltis.

O empate de 2 a 2 entre 
Cruzeiro e Vitória, nessa se-
gunda-feira (19), pelo Cam-

peonato Brasileiro, chamou a 
atenção pelo belo gol de bici-
cleta anotado por Alerrandro, 
atacante do time baiano. Víti-
ma da habilidade do jogador 

rival na meta cruzeirense, o 
ex-corintiano Cássio admitiu 
a beleza do lance.

"Depois vou ver o replay 
com calma, mas não tenho 
dúvida que foi o gol mais bo-
nito (que sofri). Até pela difi-
culdade, pelo jeito que pegou 
na bola, que não é fácil. Ele foi 
muito feliz, foi um belo gol 
sim", afirmou o goleiro Cás-
sio em entrevista ao SporTV

O gol de Alerrandro abriu 
uma vantagem de 2 a 0 para o 
time baiano no placar. No en-
tanto, na etapa final, a equi-
pe mineira conseguiu buscar 
o empate. Um dos principais 
nomes do elenco atual do 
Cruzeiro, Cássio disse que 

o lance mostrou uma gran-
de perícia do atacante adver-
sário.

"Até tentei um posiciona-
mento mais agressivo porque 
achei que ia ter um enfrenta-
mento com o Alerrandro. Mas 
ele acertou um grande chute 
que não tinha o que fazer. Só 
aplaudir", disse o goleiro.

Com o ponto somado fora 
de casa, o Cruzeiro chegou 
aos 37 pontos e ocupa o séti-
mo lugar na classificação do 
Campeonato Brasileiro. Já o 
Vitória, que agora é o 16o colo-
cado, deixou a zona de rebai-
xamento com o empate e co-
locou o Corinthians na faixa 
de degola do torneio nacional.
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MPE-SP diz que o PCC lavou
dinheiro envolvendo atletas

Promotores do Ministério Público Estadual de São 
Paulo têm em mãos mensagens, contratos e o depoi-
mento do empresário Antônio Vinícius Gritzbach, 38 
anos, que acusa dirigentes ligados a empresas que 
cuidam da carreira de jogadores de futebol de lavar 
dinheiro do Primeiro Comando da Capital (PCC). 
Os crimes investigados por enquanto não têm rela-
ção com atletas, cartolas e clubes, mas o Grupo de 
Atuação Especial e Combate ao Crime Organizado 
(Gaeco) apura se a origem dos recursos para a nego-
ciação de atletas foi o tráfico de drogas. No acordo de 
delação, Gritzbach trata da atuação do empresário de 
futebol Danilo Lima, o Tripa, da Lion Soccer Sports. 
Ele ainda teria participação na UJ Football Talent. Ou-
tro empresário apontado pelo delator é Rafael Maeda 
Pires, o Japa do PCC, que teria participado do cotidia-
no das decisões da FFP Agency Ltda, do empresário 
Felipe D’Emílio Paiva, até ser assassinado no ano 
passado. Procurada, a FFP disse não ter conhecimen-
to da delação e a Lion não foi localizada.

Curtas
Fluminense oficializa venda
do volante Aleksander

Rodrygo deleta postagem na
busca de valorizar sua imagem

Patryck recebe alta, mas só
treina na próxima semana

O Fluminense confirmou, ontem, a venda do 
volante Aleksander para o Al-Ahli, da Arábia Saudita. 
A negociação já estava encaminhada desde o fim de 
semana. Por meio de nota, o clube carioca postou uma 
foto do jogador revelado pelo clube com o troféu da 
Libertadores e a inscrição "Obrigado"

O Al-Ahli adquiriu 85% dos direitos federativos do 
atleta de 20 anos e desembolsou cerca de 9 milhões 
de euros (algo próximo de R$ 54 milhões) por um 
contrato de três temporadas.

Logo na sequência do anúncio da saída de 
Aleksander, o time da Arábia Saudita divulgou 
o acerto com o reforço em suas redes sociais. 
Aleksander vai usar o número 11 em sua nova equipe. 
Pelo Fluminense, o jovem atleta conquistou os títulos 
da Libertadores, da Recopa e ainda o Campeonato 
Carioca de 2023. No time profissional desde 2022, ele 
deixa o clube com 63 jogos e dois gols.

Autor do gol de empate de 1 a 1 diante do 
Mallorca, na estreia do Real Madrid no Campeona-
to Espanhol, no fim de semana, o atacante Rodrygo 
gerou controvérsia ao publicar uma postagem rei-
vindicando a inclusão da inicial do seu nome junto 
ao trio "BMV", que vem sendo exaltado pela torcida 
e é formado por Bellingham, Vini Jr. e Mbappé.

A denominação do novo "ataque dos sonhos" 
acabou excluindo o atacante revelado pelo Santos 
da lista. Em texto publicado no seu canal de What-
sApp, Rodrygo deu a entender que não gostou de 
ter ficado de fora.

"Falaram do trio Bellingham, Mbappé e Vini, 
mas a essa sigla vão ter que adicionar o R de 
Rodrygo", diz parte da postagem que foi publicada 
pela equipe de comunicação do atleta. A repercus-
são da mensagem, no entanto, gerou polêmica jun-
to aos torcedores, já que alguns fãs interpretaram o 
comunicado como uma tentativa de valorização da 
própria imagem. 

O lateral-esquerdo são-paulino Patryck, que se 
machucou no clássico diante do Palmeiras no fim de 
semana, e chegou a ficar desacordado em campo, 
recebeu alta hospitalar na noite dessa segunda-feira 
(19). De acordo com comunicado do clube, o atleta 
permanece em repouso domiciliar respeitando o 
protocolo de concussão. A previsão é de que o atleta 
retorne às atividades normais juntamente com o gru-
po na próxima semana para cumprir os trabalhos 
no Centro de Treinamento da Barra Funda. O atleta, 
que teve constatada uma fratura na clavícula após o 
trauma sofrido durante o clássico com o Palmeiras, 
pelo Campeonato Brasileiro, já está em tratamento.

Na partida, Patryck entrou em campo ainda no 
início do primeiro tempo para substituir o lesionado 
Ferreirinha. Cumprindo o protocolo de concussão 
estabelecido pela CBF, o atleta passou por uma 
bateria de exames neurológicos e foi assistido por 
profissionais tanto do hospital quanto dos clubes.

No último dia 7, o time foi eliminado pelo Flamengo na Copa do Brasil e o desafio, hoje, é contra o Botafogo-RJ

Palmeiras tem outra decisão em casa
LIBERTADORES

n 24/8 
16h
Atlético-GO x Juventude
18h30
Palmeiras x Cuiabá
21h
Atlético-MG x Fluminense

n 25/8 
16h
Bahia x Botafogo
Fortaleza x Corinthians
Criciúma x Grêmio
18h30
São Paulo x Vitória
19h 
Internacional x Cruzeiro
20h 
Flamengo x Bragantino

n 26/8 
21h
Vasco x Athletico-PR

Clubes   PG J V E D GP GC SG
1o   Botafogo-RJ  46 23 14 4 5 41 24 17

2o   Fortaleza-CE 45 22 13 6 3 29 20 9

3o   Palmeiras-SP 41 23 12 5 6 31 19 12

4o   Flamengo-RJ 41 22 12 5 5 36 25 11

5o   Bahia-BA  38 23 11 5 7 33 25 8

6o   São Paulo-SP 38 23 11 5 7 31 23 8

7o   Cruzeiro-MG 37 22 11 4 7 31 24 7

8o   Atlético-MG 30 21 7 9 5 29 29 0

9o   Athletico-PR 29 21 8 5 8 25 24 1

10o   Vasco-RJ  28 22 8 4 10 26 33 -7

11o   Juventude-RS 28 22 7 7 8 27 30 -3

12o   Bragantino-SP 27 21 7 6 8 26 26 0

13o   Inter-RS  25 19 6 7 6 18 18 0

14o   Criciúma-SC 25 21 6 7 8 30 32 -2

15o   Grêmio-RS 24 21 7 3 11 20 25 -5

16o   Vitória-BA  22 23 6 4 13 25 36 -11

17o   Corinthians-SP 22 23 4 10 9 20 29 -9

18o   Fluminense-RJ 21 22 5 6 11 16 26 -10

19o   Cuiabá-MT 18 21 4 6 11 21 29 -8

20o   Atlético-GO 15 23 3 6 14 18 36 -18

Classificação
24a Rodada

Agência Estado

Gol de Alerrandro impressiona goleiro Cássio
CRUZEIRO

Foto: Mauricia da Matta/Estadão Conteúdo

Osvaldo cobra pênalti e abre o placar para o Vitória no Barradão

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com
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Igor Jesus, do Botafogo, e o goleiro Weverton, do Palmeiras, em disputa de bola no primeiro jogo



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2024  24Memorial EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: José Raphael

Dificuldade para dor-
mir, perda de apetite, uma 
maior carência de atenção 
e sem vontade de lidar com 
o cotidiano, querendo desa-
parecer. Essas podem ser 
características de uma pes-
soa em luto, mas também 
pode ser encaixado para 
um comportamento de um 
felino que acabou de per-
der um “amigo” que convi-
via no mesmo teto.

De acordo com matéria 
do jornal britânico The Guar-
dian, pesquisadores dos Esta-
dos Unidos dizem que novas 
descobertas sobre os gatos 
desafiam a visão de que es-
ses animais sejam antisso-
ciais e sugerem que o luto 
pode ser universal.

Frequentemente, os feli-
nos são considerados indife-
rentes, independentes e in-
constantes em suas afeições. 
Mas eles também mostram 
sinais de luto após a morte 
de outro animal de estima-
ção na mesma casa — mes-
mo quando é o cachorro da 
família, teoricamente o seu 
maior “inimigo”.

“Eles se dedicavam me-
nos a dormir, comer e brin-
car, mas buscavam uma 
maior atenção de humanos 
e outros animais de estima-
ção, escondendo-se, passan-
do mais tempo sozinhos e 
parecendo procurar seus 
companheiros perdidos”, 
escreveram os autores da 
Universidade de Oakland, 
em seu estudo, que foi publi-
cado na Applied Animal Beha-
vior Science.

Na pesquisa, os cuidado-
res de mais de 450 gatos que 
tinham outro animal de es-
timação — seja outro gato ou 
um cachorro —, que morreu 
recentemente foram ques-
tionados sobre o comporta-
mento do felino vivo. Em cer-
ca de dois terços dos casos, o 
animal de estimação mor-
to era outro gato e o restante 
eram cachorros.

“O tempo que os animais 
domesticados passaram jun-
tos envolvidos em ativida-
des diárias previu maiores 
comportamentos de luto e 
medo, enquanto relaciona-
mentos mais positivos en-

tre os animais sobreviventes 
e falecidos previram redu-
ções no sono, na alimentação 
e nas brincadeiras”, apontou 
o novo estudo.

Para a coautora do tra-
balho, a psicóloga Jennifer 
Vonk, embora os gatos te-
nham se adaptado à vida 
entre os seres humanos, os 
seus comportamentos so-
ciais, tais como a formação 
de hierarquias e de laços 
com outros animais, refle-
tem uma natureza social 
mais complexa do que a an-
teriormente reconhecida.

Espécies como os elefan-
tes, os golfinhos e os chim-

panzés também têm sido 
observados a exibir com-
portamentos complexos em 
resposta à morte de compa-
nheiros, que incluem os ri-
tuais de luto.

O estudo também con-
siderou a possibilidade de 
a dor dos donos pela per-
da de um animal de esti-
mação poder influenciar 
a percepção do comporta-
mento do animal enluta-
do. Os cuidadores que rela-
taram ter sofrido uma dor 
maior tendem a notar mu-
danças mais significativas 
no comportamento do seu 
gato após a perda.

Roniere 
  Leite Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Claretiano 
(Batatais, SP); licenciado em Letras, UEPB (Língua 

Portuguesa); bacharel em Design pela UFPB; e vice-presidente 
do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

Muitas vezes vistos como indiferentes e independentes, felinos podem sentir 
a dor da perda quando um animal de estimação morre na mesma morada

Gatos ficam de luto até 
pelos seus “inimigos”

COMPORTAMENTO
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1817 — Amaro Gomes Coutinho, militar e 
revolucionário paraibano
1859 — Antônio Pedro de Figueiredo, filósofo, 
jornalista, tradutor e professor pernambucano
1899 — Augusto Carlos de Amorim Garcia, 
magistrado e político paraibano
1940 — Leon Trótski, revolucionário russo
1982 — Violeta de Lourdes Gonçalves 
Formiga, poetisa paraibana
1989 — Raul Seixas, poeta, compositor e 
músico baiano
2007 — Haley Paige, atriz norte-americana
2008 — Jerry Finn, produtor musical norte-
americano
2010 — Rodolfo Fogwill, escritor argentino
2014 — Cybele, cantora baiana
2021 — Paulo Roberto da Costa Agra 
(Paulinho), dirigente esportivo, advogado e 
procurador municipal paraibano

Mortes na História

Obituário
Phil Donahue
18/8/2024 — Aos 88 anos, em Nova 
York, nos EUA. Donahue apresentou 
mais de 6 mil episódios do programa 
The Phil Donahue Show, desde 
sua estreia, em 7 de novembro de 
1967, até o último, exibido nacionalmente em 13 de 
setembro de 1996. Conhecido por abordar tópicos 
contemporâneos e controversos, ele se destacou por 
permitir que seu público participasse ativamente, 
carregando seu microfone para a multidão e 
entrelaçando suas perguntas com comentários 
(abordagem inédita até então), discutindo temas 
como aborto, homossexualidade e pedofilia, dando 
ao programa notoriedade e popularidade.

Foto: Rep./Imago

María Branyas Morera
20/8/2024 — Aos 117 anos, em 
Olot, Espanha. Ela era a pessoa 
mais velha do mundo havia um 
ano, segundo o Guinness Book, 
que registra recordes mundiais, e o 
Grupo de Pesquisa de Gerontologia (GRG, na sigla 
em inglês), associação baseada na Universidade 
da Califórnia, nos EUA. Morera nasceu em 4 de 
março de 1907, na Califórnia, mas sua família, 
de espanhóis, decidiu voltar para a Espanha oito 
anos depois. Desde então, ela vivia na região da 
Catalunha, no noroeste do país. Com três filhos, 11 
netos e 13 bisnetos, atualmente morava em um asilo, 
mas era acompanhada pela família, que lhe ajudava 
a gerir suas várias contas em redes sociais.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“A morte é uma 

doença da 
imaginação.”

Émile-Auguste Chartier
(1868-1951)
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Os Jogos Olímpicos de Verão de 1936, realizados 
em Berlim, foram marcados pelo regime nazista 
de Adolf Hitler. Em plena Alemanha unificada 

pelo ideário ariano, imagens da suástica foram 
multiplicadas e o antissemitismo foi disfarçado por um 
eventual intervalo de perseguição aos judeus. Após 
o término das Olimpíadas, o chefe da Vila Olímpica, 
capitão Wolfgang Füerstner, foi demitido do serviço 
militar porque descobriu-se sua descendência judaica. 
Logo em seguida, ele se suicidou.

Passados 36 anos da “Olympische Sommerspiele 
— 1936”, realizada entre 26 de agosto e 11 de setembro 
de 1972, na Alemanha Ocidental, poderia mostrar ao 
mundo que a participação do estado de Israel neste 
evento seria uma demonstração de acolhimento semita 
que acalmaria as relações israelo-palestinas, assim como 
também indicaria a aceitação internacional da Estrela 
de David. Assim, a civilização desportiva da segunda 
metade do século 20 estaria em plena sintonia com os 
anseios de unidade mundial, por intermédio dos esportes. 
Mas o relaxo das autoridades de segurança alemãs 
permitiu a invasão da Vila Olímpica de Munique, prédio 
31 da “Connollystraße”, às 4h15 do dia 5 de setembro 
de 1972. Um grupo de oito terroristas pertencente ao 
grupo Setembro Negro invadiu o alojamento israelense 
e, nos primeiros minutos da empreitada, executaram o 
halterofilista Yossef Romano (ונמור ףסוי) e o treinador de 
luta livre Moshe Weinberg (גרבנייו השמ), além de tomar o 
restante da delegação como reféns. 

A justificativa do sequestro coletivo foi apresentada 
como sendo uma tentativa de negociação da libertação 
dos 234 prisioneiros palestinos que estavam, naquele 
momento, sob o jugo de Israel. Segundo registros 
históricos, tais prisioneiros estariam envolvidos há tempos 
com ataques, atividades de guerrilhas e atos militares de 
violência contra a nação israelita. 

O grupo armado que perpetrou o pavor era formado 
pelo líder Luttif Afif (que tinha o apelido de “Issa”) e os seus 
comandados Youssef Nazzal (“Tony”), Afif Ahmed Hamid 
(“Paolo”), Khalid Jawad (“Salah”), Ahmed Chic Thaa 
(“Abu Halla”), Mohammed Safady (“Badran”), Adnan Al-
Gashey (“Denawi”) e Jamal Al-Gashey (“Samir”). O tipo de 
armamento usado por eles eram pistolas semiautomáticas 
soviéticas Tokarev TT-33, granadas de mão tipo F-1 e rifles 
de assalto automáticos Kalashnikov AK-47.

As negociações se desenrolaram no decorrer daquele 
dia fatídico. As autoridades policiais ofereceram um avião 
que, supostamente, decolaria do aeródromo militar de 
Fürstenfeldbruck com todos os terroristas e reféns, por 
efeito de escape permitido. Ao chegarem lá, notando-se 
que o avião estava sem pilotos e que aquilo era prova 
inequívoca de cilada das autoridades, os terroristas 
resolveram fuzilar todos os nove reféns. A torre de 
comando foi alvejada e o tiroteio com os cinco atiradores 
de elite deixou como saldo cinco terroristas e um policial 
alemão mortos. Os três remanescentes capturados 
foram Badran, Denawi e Samir.

Os atletas que perderam a vida no Massacre de 
Munique foram o árbitro de luta livre Yossef Gutfreund 
 רוצימא) o técnico de atletismo Amitzur Shapira ,(דניורפטוג ףסוי)
 o lutador ,(רוֹש תהכּ) o técnico de tiro Kehat Shorr ,(אריפש
de luta greco-romana Mark Slavin (ןיולס קראמ), o lutador 
de luta livre Eliezer Halfin (ןיפלח רזעילא), o halterofilista 
americano David Berger (רגרב דוד) que competiu por 
Israel, o halterofilista Ze’ev Friedman (ןמדירפ באז), o técnico 
de esgrima Andre Spitzer (רציפש יירדנא) e o árbitro de 
levantamento de peso Yakov Springer (רגנירפש בקעי).

Após esse triste episódio, a primeira-ministra de 
Israel, a Sra. Golda Meir (que esteve nessa função entre 
março de 1969 a junho de 1974), decretou a operação 
denominada “Ira de Deus” para que em diversas ações 
secretas fossem punidos todos os responsáveis pelo 
terror instaurado em Munique, em quaisquer lugares 
aonde eles transitassem. Toda operação foi coordenada 
pelo Instituto de Inteligência e Operações Especiais — 
Mossad (דסומ). O objetivo foi eliminar os envolvidos na 
chacina de 1972.

Em 29 de outubro de 1972, houve o sequestro do 
avião Boeing 727, conhecido como o voo Lufthansa 
615, que fazia a rota de Damasco (Síria) para Frankfurt 
(Alemanha), com escalas em Ancara (Turquia) e Beirute 
(Líbano). Ao decolar de Beirute, os sequestradores 
anunciaram o intento de negociar a libertação dos 
três terroristas que estavam ainda sob a custódia da 
Alemanha, ameaçando explodir o avião em caso de 
negativa. A libertação foi atendida pelas autoridades 
germanas e os mesmos foram entregues aos 
sequestradores na base aérea de Riem, em Munique. 
Depois disso, os passageiros foram libertos ilesos em 
Zagreb, na Iugoslávia (atual Croácia) e o voo continuou 
normalmente para Frankfurt. Os três terroristas 
sobreviventes foram levados para Líbia e, até hoje, não 
se tem notícia sobre seus paradeiros. 

Deutschland — 1972

Durante o luto, os gatos tiveram reduções no sono, na alimentação e nas brincadeiras
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRONICO Nº 023/2024-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e alterações e Decreto 
Municipal nº 226, 223, 219/2024, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Eventual contratação de empresa 
especializada no fornecimento de material gráfico para atender as necessidades do município de 
Alagoinha-PB., conforme descrito e especificado no edital e seus anexos. Endereço eletrônico 
onde será realizado o pregão: www.portaldecomprasalagoinha.com.br. Abertura das propostas e 
sessão pública: 05/09/2024 às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes 
endereços: www.portaldecomprasalagoinha.com.br e http://www.alagoinha.pb.gov.br., ou na CPL no 
endereço, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Alagoinha, 20 de agosto de 2024.
WALBERTO JOSE DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA 
APOIO A PRODUÇÃO AGRÍCOLA PARA O MUNICÍPIO DE ALCANTIL–PB, CONFORME TERMO 
DE CONVÊNIO N° 924982/2021 DO MINISTERIO DO DESENVOLVIMENTO REGIONAL. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 03 de Setembro de 2024. Início da fase de lances: 10:01 
horas do dia 03 de Setembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 19 de Agosto de 2024
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00003/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, chamamento 

público de serviço objetivando: Credenciamento de profissional protético para prestação de serviços 
de no mínimo 50 (cinquenta) próteses mensais, com fornecimento de todos os materiais necessários, 
para atender as demandas de reabilitação protética dos pacientes deste município. Os interessados 
deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta até as 12:00 horas 
do dia 11 de Setembro de 2024, no endereço: Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - 
PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo 
envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Edital: www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Araçagi - PB, 19 de Agosto de 2024

GIRLENE FERNANDES NUNES
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Eletrodomésticos e eletroeletrônicos, destinados a atender a demanda 
deste Município – Araruna/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00010/2024. DO-
TAÇÃO: Orçamento de 2024 – Recursos próprios do Município/Outros Recursos 02.020 SEC.DE 
ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO 04 122 0002 2006 02.040 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
12 361 0005 1005 12 122 0001 1011 12 361 0005 2012 12 361 0005 2013 12 361 0015 2014 02.050 
– SEC.DE ASSIST.SOCIAL E DESENV.HUMANO 08 244 0033 1018 08 243 0021 2034 08 244 
0033 2035 08 244 0033 2059 03.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 302 0012 1046 10 302 
0012 1055 10 302 0012 1056 10 302 0012 1059 10 302 0012 1060 10 302 0012 2080 Elemento de 
Despesa: 4.4.90.52 99 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 
00090/2024 - 13.08.24 - ANTONIO FERREIRA DE LIMA JUNIOR INFORMATICA - R$ 189.999,00; 
CT Nº 00091/2024 - 13.08.24 - SUL AGUA EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 2.594,85; CT Nº 00092/2024 
- 13.08.24 - NOVA MIX LTDA - R$ 12.600,00; CT Nº 00093/2024 - 13.08.24 - GWC INDUSTRIA, 
IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA - R$ 9.823,80; CT Nº 00094/2024 
- 13.08.24 - GEANE DO AMARAL GONCALVES ARAGAO - R$ 909,72; CT Nº 00095/2024 - 
13.08.24 - GAZIN INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 
2.550,00; CT Nº 00096/2024 - 13.08.24 - DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA 
- R$ 31.701,93; CT Nº 00097/2024 - 13.08.24 - CASTRO EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 15.996,00; 
Fundo Municipal de Saúde de Araruna/PB: CT Nº 10011/2024 - 13.08.24 - IMPERIO SOLUCOES 
PUBLICAS LTDA - R$ 10.431,20; CT Nº 10092/2024 - 13.08.24 - NOVA MIX LTDA - R$ 6.300,00; 
CT Nº 10094/2024 - 13.08.24 - GEANE DO AMARAL GONCALVES ARAGAO - R$ 389,88; CT Nº 
10096/2024 - 13.08.24 - DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 12.994,67; CT 
Nº 10097/2024 - 13.08.24 - CASTRO EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 13.782,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículos 
tipo passeio e utilitário. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 04 de setembro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. 
E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Araruna - PB, 20 de agosto de 2024
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS FÚNEBRES, INCLUINDO ATAÚDES, 
DESTINADOS AOS MUNICIPES CARENTES; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedor: LUIZ CARLOS DIAS DE SOUZA 13057517447 - R$ 152.000,00.

Aroeiras - PB, 19 de Agosto de 2024
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
FÚNEBRES, INCLUINDO ATAÚDES, DESTINADOS AOS MUNICIPES CARENTES. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00019/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
02.040–SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02040.08.244.2006.2008 – AUXÍLIOS 
EVENTUAIS A PESSOAS E FAMÍLIAS CARENTES 02.050–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 02050.08.244.2006.2055 – MANUTENÇÃO DOS SERV. DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA 
02050.08.244.2006.2056 – MANUTENÇÃO DE BENEFÍCIOS EVENTUAIS 02050.08.244.2006.2068 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVID. DO FUNDO DE ASSIST. SOCIAL Elementos de Despesa: 
3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA / 3.3.90.48.00.00 OUTROS AUXILIOS 
FINANC. A PEESOAS FISICAS / 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA 
FISICA.. VIGÊNCIA: até 20/08/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras 
e: CT Nº 00240/2024 - 20.08.24 - LUIZ CARLOS DIAS DE SOUZA 13057517447 - R$ 152.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, por meio do site WWW.PORTALDE-
COMPRASPUBLICAS.COM, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS MEDICOS HOSPITALAR. Abertura da sessão pública: 08:59 horas do dia 03 de Se-
tembro de 2024. Início da fase de lances: 09:00 horas do dia 03 de Setembro de 2024. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3358–1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM; www.gov.br/pncp. 

Barra de São Miguel - PB, 20 de Agosto de 2024
CLAUDIA MARIA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO PARA CREDENCIAMENTO Nº 00008/2024

O Município de Bernardino Batista TORNA PÚBLICO que fará realizar, às 14:00 do dia 09 
de setembro de 2024 ou ainda em qualquer tempo pelo período de 365 dias, neste Município, 
Pedidos de Credenciamento objetivando o credenciamento de prestadores de serviços de pintor, 
destinados a manutenção e conservação de prédios públicos do município de Bernardino Batista, 
de acordo com os critérios e condições estabelecidas no Termo de Referência, nos termos da Lei 
14.133/2021, por meio do Edital de Chamamento Público nº 00008/2024. A íntegra do edital está 
disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.gov.br/pncp.

Bernardino Batista, 20 de agosto de 2024. 
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00005/2024
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Secretaria 

de Compras e Licitação-SECOL, sediada na Rua Creuza Josefa Morato, 355, 2 andar, Edifício 
San Patrick - Intermares – Cabedelo/PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.com.br, licitação 
modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço global, para a CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO DE CAPEAMENTO ASFÁLTICO DE DIVERSAS 
RUAS DOS BAIRROS DE PONTA DE CAMPINA, PONTA DE MATOS, FORMOSA, CENTRO, 
LOTEAMENTO BELA VISTA E CAMALAÚ. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de 
setembro de 2024. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 05 de setembro de 2024. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 017/23; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 Às 14:00h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.  

Edital:https://cabedelo.pb.gov.br/transparencia;www.tce.pb.gov.br;www.licitacaocabedelo.com.
br; www.gov.br/pncp. 

Cabedelo/PB, 20 de agosto de 2024
Bruno Felipe de Lima Ferreira

Agente de contratação

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2024
O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo/PB, através de seu Pregoeiro Substituto, convoca 

as empresas participantes do Pregão Eletrônico Nº 00006/2024, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS DE LIMPEZA E DESCARTÁVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO – PB para reabertura da sessão, a qual ocorrerá 
no dia 22 de Agosto de 2024, às 09:00hs, no endereço eletrônico: www.licitacaocabedelo.com.br. 
Referência: horário de Brasília/DF. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis.

Telefone: (083) 3250-3121 - Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br
Cabedelo - PB, 20 de Agosto de 2024

YURI VERAS LEANDRO
Pregoeiro Substituto

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
ERRATA DE AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2024
No Aviso de Licitação do Pregão Eletrônico Nº 00033/2024, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA PARA O FORNECIMENTO DE MÃO DE OBRA DE PROFISSIONAIS, EQUIPA-
MENTOS E INSUMOS PARA O EM SERVIÇO DE NEFROLOGIA/TERAPIA RENAL SUBSTITUTIVA 
PARA AGUDOS DE 0 A 17 ANOS E ADULTA – HEMODIÁLISE NO LEITO EM PACIENTES COM 
IRA – DIALISEPERITONEAL NO LEITO EM PACIENTES COM IRA, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL E MATERNIDADE PADRE ALFREDO BARBOSA–HMMPAB, 
NO ÂMBITO DA SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO–PB, publicado no Diário 
Oficial do Estado e Jornal A União, em suas edições do dia 17 de Agosto do corrente ano, onde se 
lê “Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 29 de Agosto de 2024”, leia-se “Início da fase de 
lances: 09:15 horas do dia 02 de Setembro de 2024”.

Telefone: (083) 98876–2406. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 19 de Agosto de 2024

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR ATA DE REGISTRO DE PREÇOS E CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 96006/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSUMO DE MA-
TERIAL MÉDICO HOSPITALAR DE FORMA PARCELADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS–PB. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, 
da Lei Federal nº 14.133/21: 

BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR E LAB. N. S. DA CONC. LTDA 
- CNPJ 07.936.090/0001-76. 
PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS LTDA
- CNPJ 01.722.296/0001-17
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves - Centro Ad-

ministrativo - Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
999519147. Email cplprefeituracajazeiras@gmail.com.

Cajazeiras - PB, 20 de Agosto de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Agente de Contratações

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS
 ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 96006/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 60006/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE INSUMO DE 
MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR DE FORMA PARCELADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS–PB; APÓS O RE-
MANEJAMENTO DOS ITENS DAS EMPRESAS QUE NÃO COMPARECERAM PARA ASSINAR O 
CONTRATO PARA ÀS EMPRESAS COM CLASSIFICAÇÃO SUBSEQUENTE, ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponentes vencedores: 

BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR E LAB. N. S. DA CONC. LTDA 
- R$ 5.177.518,39; 
HOSPHARMA COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS, MATERIAIS MEDICO HOS-

PITALARES E D - R$ 494.041,00; 
PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS LTDA
- R$ 7.700,00

Cajazeiras - PB, 20 de Agosto de 2024
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ 
EXTRATO DE APLICAÇÃO DE PENALIDADE

O Prefeito do Município de Caturité, no uso de suas atribuições legais, e conforme consta nos 
autos do Processo Administrativo Sancionatório n. Nº. 002/2024-CPL que apurou a inexecução do 
Contrato n. 10164/2023-CPL, após decisão acerca da resposta a notificação apresentada, TORNA 
PÚBLICO a aplicação da penalidade imposta a empresa PAULO RICARDO CORDEIRO DE GOIS, 
CNPJ 32.407.715/0001-50, da forma como segue: Penalidade: Suspensão temporária do direito de 
licitar e contratar com o Município de Caturité pelo prazo de 1 (um) ano.

Caturité-PB, 19 de agosto de 2024.
JOSÉ GERVÁZIO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00009/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
LIMPEZA. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: Oliveira Eulálio Produtos de Limpeza Ltda 
- CNPJ 07.324.070/0001-44. Xand`s Comercial de Alimentos Eireli - CNPJ 04.949.494/0001-06. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL , Rua João Queiroga, 44 - Centro - Caturité - PB, EMAILS: 
licitacaturite@gmail.com e cotacaocaturite@gmail.com no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 33451073.

Caturité - PB, 19 de Agosto de 2024
JOSE GERVAZIO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00015/2024, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS LÍQUIDOS PARA A 
FROTA DE VEÍCULOS DESTA PREFEITURA; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedor: POSTO DE COMBUSTIVEIS BELA VISTA LTDA – EPP - R$ 4.550.665,00.

Cuité - PB, 20 de Agosto de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução dos 
serviços de pavimentação em paralelepípedos e execução de calçadas com acessibilidade – Rua 
São Sebastião e Rua Projetada 7, localizada no distrito de Estacada no bairro da Rua Nova no 
Município de Curral de Cima – PB, conforme Contrato de Repasse n.º1084848–56 /2022 – SI-
CONV n.º 939778 – Ministério das Cidades. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 
00003/2024. DOTAÇÃO: Recursos do Contrato de Repasse n.º1084848–56 /2022 – SICONV n.º 
939778 – Ministério das Cidades Recursos não Vinculados de Impostos: 07.01 – Secretaria de 
Infraestrutura e Transporte; 15.451.0323.1012 – Construir e/ou Reformar Praças, Parques e Jardim; 
15.451.0575.1013 – Pavimentar Ruas e estradas com Paralelepípedo e Meio Fio. 700 – Outras Trans-
ferências de Convênios ou Instrumentos Congêneres da União e 4.4.90.51.01 – Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 20/12/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral de Cima e: 
CT Nº 00090/2024 - 20.08.24 - HR COSTA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 369.570,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para adequação 
em estradas vicinais (Pavimentação) nas Localidades de Pedra Furada e Trigueiro na Área Rural 
do Município de Curral de Cima–PB, referente ao Contrato de Repasse nº 937633/2022. FUNDA-
MENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00004/2024. DOTAÇÃO: Recursos do Contrato de 
Repasse n° 937633/2022 – Operação: 1086012–48 da Caixa Econômica Federal e Próprios do 
Município de Curral de Cima: 07.01 – Secretaria de Infraestrutura e Transporte; 15.451.0575.1013 
– Pavimentar ruas e estradas com paralelepípedo e meio fio; 4.4.90.51.01 – Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 06/02/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral de Cima e: 
CT Nº 00076/2024 - 06.08.24 - HR COSTA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 529.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00028/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00028/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE INSTRUMENTOS 
MUSICAIS DESTINAS A BANDA MARCIAL, DAS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE EDUCA-
ÇÃO, DESTA MUNICIPALIDADE; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: METAL ZONE COMERCIO DE COMPONENTES ELETRONICOS LTDA - R$ 41.939,00.

Gado Bravo - PB, 20 de Agosto de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

INCLUSÃO DE DOTAÇÃO
CONTRATO 07301/2024

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNERO ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00018/2024. PARTES CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Gado Bravo 
e: CT Nº 07301/2024 – MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS LTDA - Apostila 01, da seguinte 
forma: ACRÉSCIMO E OU INCLUSÃO DE DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA, passando o presente 
contrato compor a seguinte dotação: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO: 
08.008 – FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL - 08 244 1008 2033 – MANTER AS ATIVIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL–RP - 08 244 1008 2034 – MANUTENÇÃO 
DE CONSELHOS SOCIAIS - 08 244 1008 2036 – MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO 
BOLSA FAMÍLIA – IGDBF - 08 244 1008 2037 – MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DA PROTE-
ÇÃO SOCIAL BÁSICAS VÍNCULOS – (SCFV / PBF / CRAS) - 08 244 1008 2038 – PROGRAMA 
PRIMEIRA INFÂNCIA NO SUAS – CRIANÇA FELIZ - 02 244 1008 2039 – APRIMORAMENTO 
DA GESTÃO DO SUAS – IGD SUAS - 08 244 1008 2040 – DESENVOLVER DESPESAS DE 
PROGRAMAS FNAS - 02.003-SECRETARIA DE ADMINISTRACAO - 02003.04.122.2001.2003 
- Coordenar e Manter as Atividades Administrativas - 02.007-SECRETARIA DE AGRICULTURA - 
02007.20.122.1007.2017 - Manter as Atividades do Setor Agrícola - 02.010-SECRETARIA DE INFRA 
ESTRUTURA - 02010.15.122.1003.2020 - Manter as Atividades de Infraestrutura - 05.005-FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE - 05005.10.301.1004.2022 - Manter as Atividades do Fundo Municipal de 
Saúde - 05005.10.302.1004.2079 - DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO SAMU - ELEMENTO DE 
DESPESA: 33.90.30 – MATERIAL DE CONSUMO. 

Gado Bravo – PB, 15 de Agosto de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE INSTRUMEN-
TOS MUSICAIS DESTINAS A BANDA MARCIAL, DAS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE 
EDUCAÇÃO, DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00028/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.006-SECRETARIA DE 
EDUCACAO - 02006.12.361.1005.2010 - Manter as Atividades do Ensino Fundamental – MDE 
- 02006.12.361.1005.2048 - MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL - COMPL. VAAF FEB 30% 
- 02006.12.361.1005.2050 - MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL - COMPL. VAAT FEB 30% 
- 02006.12.361.1005.2081 - MANUTENÇÃO DAS ATIVID.DO ENSINO FUND.FEB 30%-VAAR - 
ELEMENTO DE DESPESA: 44.90.52 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Gado Bravo e: CT Nº 08601/2024 - 20.08.24 - METAL ZONE COMERCIO DE COMPONENTES 
ELETRONICOS LTDA - R$ 41.939,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO ELETÔNICO 00019/2024

OBJETO: Constitui objeto do presente PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO, tem por objeto o acrés-
cimo de 25% sobre o valor total do contrato de R$ 197.000,00 (Cento e noventa e sete mil Reais), 
aditivando o valor de R$ 49.250,00 (Quarenta e nove mil duzentos e cinquenta reais), resultando no 
valor de R$ 246.250,00 (Duzentos e quarenta e seis mil duzentos e cinquenta Reais), conforme a 
justificativa técnica em anexo Proveniente do PREGÃO ELETÔNICO 00019/2024, celebrado entre 
as partes, para Contratação de serviços de mão de obra em solda elétrica e reparos em ferros e 
madeiras atender as necessidades da administração municipal.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: JOSÉLIO ALVES DOS SANTOS JUNIOR - ME – CNPJ: 18.911.299/0001-00 – 
JOSÉLIO ALVES DOS SANTOS JUNIOR

JUSTIFICATIVA: Devido a necessidade de aumento da realização dos serviços que foram 
licitados conforme justificativa em anexo

REGIMENTO: Lei 14.133/2021 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 15/08/2024
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do 14.133/2021

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00049/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00049/2024, 
que objetiva: Prestação de Serviços ofertados pelo CINEMAXXI através de exibição de filmes com 
FORNECIMENTO DE ALIMENTAÇÃO, LOCAÇÃO DE ESPAÇO E ESPAÇO PUBLICITÁRIO À PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: VERONILDO COUTINHO DE SOUSA LTDA - R$ 138.500,00.

Guarabira - PB, 19 de Agosto de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00049/2024. OBJETO: Prestação de Serviços ofer-
tados pelo CINEMAXXI através de exibição de filmes com FORNECIMENTO DE ALIMENTAÇÃO, 
LOCAÇÃO DE ESPAÇO E ESPAÇO PUBLICITÁRIO À PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARA-
BIRA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso I, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 19/08/2024.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

Nº TERMO APOSTILAMENTO: 01.2024
REF. PROCESSO LICITATÓRIO: Pregão Presencial 00019/2023.
REF: CONTRATO 00150/2023
OBJETO: O presente TERMO DE APOSTILAMENTO tem por objeto, a substituição da Locação 

do veículo CHEVROLET/ONIX 1.0 MT LT, de cor prata, movido a álcool/gasolina, placa QPR1F27 ano 
2018/2019 do Termo de Contrato 00150/2023, datado de 15.03.2023, oriundo do certame Licitatório 
na modalidade Pregão Presencial 00019/2023, pelo veículo de minha propriedade, de condições 
e características superiores; veículo VW/VIRTUS ML AC, de cor prata, movido a álcool/gasolina, 
placa SLD9F36 ano 2024/2025, conforme documento em anexo, devidamente regularizado junto 
aos órgãos competentes. 

RAZÃO: Manutenção do veículo substituído devidamente comprometida
DATA DO CONTRATO INICIAL: 15.03.2023
CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
CONTRATADO: LEANDRO SOARES DO NASCIMENTO
CPF: 088.390.274-59
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores
DATA TERMO APOSTILAMENTO: 16.08.2024 
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de Serviços ofertados pelo CINEMAXXI através de exibição de filmes com 
FORNECIMENTO DE ALIMENTAÇÃO, LOCAÇÃO DE ESPAÇO E ESPAÇO PUBLICITÁRIO À 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00049/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS / 
PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2024 3.3.90.39.01 
– Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00512/2024 - 
19.08.24 - VERONILDO COUTINHO DE SOUSA LTDA - R$ 138.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00077/2024
REPUBLICADO POR CORREÇÃO

Torna público que fará realizar através do pregoeira oficial e equipe de apoio, a partir das 08:30min 
(horário de Brasília) do dia 02 Setembro  de 2024, através do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br/  , licitação modalidade pregão eletrônico, do tipo menor preço, para contratação de 
empresa especializada para fornecimento  plantas para utilização nas diversas praças e prédios 
públicos do município. Fundamento legal: lei federal nº 14133/2024 e decreto municipal nº 168/2023 
e demais legislações vigentes. informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira – PB  20 de Agosto  de 2024
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
AVISO DE RESULTADO JULGAMENTO HABILITAÇÃO E PROPOSTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2024
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Habilitação e Julgamento de Proposta do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2024, com o seu objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OU 
PESSOA FÍSICA PARA A LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DA SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE SAÚDE E A SECRETARIA DE OBRAS E URBANISMO DO MUNICÍPIO 
DE IBIARA–PB. Conforme especificação do edital. Sendo considerada HABILTADA e vencedora a 
empresa: MARIA GABRIELLE FRANCO DE SANTANA - Valor: R$ 58.375,00.

Ibiara - PB, 19 de outubro de 2024.
EDIVAN GALDINO MOREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 00021/2024, EM 
18.04.2024 PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA E A EMPRESA POSTO DIESEL SAO 
JOSE LTDA OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS PARA ABASTECIMENTO 
EM TRÂNSITO, COM DISTÂNCIA MÍNIMA DE 240 KM DO MUNÍCIO DE IBIARA – PB, DESTINA-
DOS AOS VEÍCULOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO, AOS LOCADOS, À DISPOSIÇÃO E AOS 
QUE PRESTAM SERVIÇOS, DESTINADO A TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO PARA O 
EXERCÍCIO DO ANO DE 2024.

OBJETO DO ADITIVO: DO VALOR
FUNDAMENTAÇÃO: LEI Nº 14.133/21

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Nono Termo de Aditivo ao Contrato nº 00041/2021, em 15.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa DEL ENGENHARIA EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE PRÉ-ESCOLAR, TIPO 2 NO 

MUNICÍPIO DE IBIARA-PB, ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA E EMPRESA DEL 
ENGENHARIA EIRELI – ME 

OBJETO DO ADITIVO: DO PRAZO
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00003/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, chamamento 

público de serviço objetivando: Contratação de estabelecimento de saúde ou associações médicas 
para prestação de serviços de saúde especializados das áreas de laboratórios de análises clínicas, 
anatomia patológica, imunoistoquimica e citopatologia. Os interessados deverão apresentar envelope 
contendo a documentação e respectiva proposta até as 10:00 horas do dia 06 de Setembro de 
2024, no endereço: Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 667/23; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.878/24; Decreto Municipal nº 421/23; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. 

Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Ingá - PB, 20 de Agosto de 2024

CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 
0km Ambulância Tipo A - Simples Remoção. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 03 de 
Setembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: transferência especial do Estado e não vinculados de impostos, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 421/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: 
www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Ingá - PB, 20 de Agosto de 2024
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Concorrência Presencial nº 12/2024. Contrato: 00230/2024. Aditivo: 01. Objeto 
da Licitação: Contratação de empresa no ramo especializado para Reforma para Climatização 
da Escola Julia Valdelino, Centro - Itapororoca, conforme termo de referência. Condições de Pa-
gamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de $ 60.655,38 (sessenta mil seiscentos e 
cinquenta e cinco reais e trinta e oito centavos), + R$ 28.741,13 (VINTE E OITO MIL SETECENTOS 
E QUARENTA E UM REAIS E TREZE CENTAVOS), representando 47,38% (QUARENTA E SETE 
VÍRGULA TRINTA E OITO POR CENTO) do valor inicial contratado. Rubrica orçamentaria: Dotação 
consignada no orçamento vigente Elemento de despesa 4.4.9.0.51 – Obras e Instalações  Contra-
tante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: CONSTRUTORA BARBOSA 
LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 04 de julho de 2024. Data da Assinatura do Aditivo: 20 de 
Agosto de 2024. Vigência do Aditivo: INALTERADO.  

Itapororoca - PB, 20 de Agosto de 2024.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE GGM: 6LC0-444P-JJXD-A0X0

Pregão Eletrônico SRP nº 06.045 /2024
LEI Nº 14.133/2021
Processo Administrativo nº 11.469/2024
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL – SEDES.
Tipo: MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE.
Método De Disputa: ABERTO/FECHADO
Data de Abertura: 3 de setembro de 2024 às 09h00m. (Horário de Brasília - DF). Local da Disputa: 

https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br. 
Disponibilidade do Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br ou https://transparencia.

joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Outras informações através do telefone: (83) 3213-5010. 
João Pessoa, 20 de agosto de 2024.

Lucélia Alves Silva
Pregoeira

CÂMARA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº 00005/2024
O Presidente da Câmara Municipal de Manaíra, Estado da Paraíba, no uso das atribuições legais e 

regimentais, que lhe são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 75, II, da Lei 14.133/21, 
nas informações constantes do Processo acima citado, e ADJUDICAR o objeto a seu respectivo 
vencedor, com base no relatório apresentado, o presente processo de contratação direta através 
de DISPENSA Nº 00005/2024, que tem como objetivo à Contratação de empresa para a prestação 
de serviços junto ao setor de tesouraria da câmara municipal de Manaíra –PB, na organização 
documental, manuseio operacional do sistema de autoatendimento do BB e preparação de docu-
mentos, alimentação de dados/envio/transmissão de informações junto ao TCE- Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba, conforme termo de referência, em favor da empresa 49.493.172 ERTHA 
RIANNY MARQUES DE MORAIS GOMES – CNPJ Nº 49.493.172/0001-33 – com VALOR GLOBAL: 
R$ 8.500,00 (oito mil e quinhentos reais). Para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

Manaíra-PB, 20 de agosto de 2024.
LUIS GONZAGA BARBOSA FIRMINO

Presidente da Câmara Municipal de Manaíra
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, por meio do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa especializada no fornecimento de FOGOS DE ARTIFICIO e serviço de 
show pirotécnico, incluindo toda linha de baixo ruido para atender as necessidades do Município de 
Marcação – PB, conforme Solicitação da Secretaria Municipal de Comunicação e Eventos. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 05 de Setembro de 2024. Início da fase de lances: 10:10 
horas do dia 05 de Setembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.tce.
pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Marcação - PB, 20 de Agosto de 2024
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90061/2024 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Alcindo Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgover-
namentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE SACO DE 
LIXO. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 02 de Setembro de 2024. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 
2.229/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://www.monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 19 de Agosto de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90063/2024 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Alcindo Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgoverna-
mentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE IMPRESSORAS, 
SUPRIMENTOS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 02 de Setembro de 2024. Início 
da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal 
nº 2.229/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://www.monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 20 de Agosto de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
EXTRATO DO CONTRATO N° 096/2024

CONCORRÊNCIA N° 004/2024
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE OBRA CIVIL 

PÚBLICA DE REFORMA DOS GINÁSIOS MUNICIPAL, JOSÉ MARIA RIBEIRO E O JOSÉ EVARISTO 
PEREIRA, LOCALIZADOS NA SEDE E NO DISTRITO DE ACUA NO MUNICÍPIO DE PITIMBU.

CONTRATADA:
EMPRESA: R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL LTDA 
CNPJ: 29.878.872/0001-39
VALOR TOTAL R$ 135.500,00 (cento e trinta e cinco mil reais).
PRAZO DE EXECUÇÃO DA OBRA: 60 (SESSENTA) DIAS
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 120 (CENTO E VINTE) DIAS – 13/12/2024
ONERANDO A DOTAÇÃO/2024
Gestão/Unidade:  
Fonte: Dotação Orçamentária Secretaria - Órgão Secretaria – 
Órgão 02.260 SECRETARIA MUNICIPAL DE ESPORTE JUVENTUDE E LAZER
Dotação Orçamentária 02260.27.812.2022.1212  IMPLANT.E EXECUÇÃO DE 

MELHORIAS NOS ESPAÇOS ESPORT.
Elemento de Despesa 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES.
Programa de Trabalho:  
PI:

PITIMBU-PB, 15 DE AGOSTO DE 2024

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2024, que objetiva: PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE TRANSPORTE ESCOLAR, SOB A FORMA DE FRETAMENTO DE VEÍCULO, DOS ALUNOS 
MATRICULADOS NAS ESCOLAS MUNICIPAIS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como pro-
ponentes vencedores: MARCOS ANTONIO BATISTA REIS - R$ 32.448,00; MICHEL LOPES DE 
LIMA 09808104428 - R$ 25.920,00.

Remígio - PB, 14 de Agosto de 2024
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR, SOB A FORMA DE 
FRETAMENTO DE VEÍCULO, DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS MUNICIPAIS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00016/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 02.050 Secretaria de Educação 12 361 1001 2014 Manutenção das Atividades do 
Transporte Escolar 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica Fonte de Recursos 
15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 15401030 Transferências do FUNDEB – Im-
postos e Transferências de Impostos – 30% 15500000 Transferência do Salário– Educação 15530000 
Transferências de Recursos do FNDE Referentes ao Programa Nacional de Apoio ao Transporte 
Escolar (P 17010000 Outras Transferências de Convênios ou Instrumentos Congêneres dos Esta-
dos. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Remígio e: CT Nº 00234/2024 - 14.08.24 - MICHEL LOPES DE LIMA 09808104428 
- R$ 25.920,00; CT Nº 00235/2024 - 14.08.24 - MARCOS ANTONIO BATISTA REIS - R$ 32.448,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00024/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00024/2024, 
que objetiva: ATRAÇÃO ARTISTICA (SÂMIA MAIA) NA EDIÇÃO 2024 DO CAMINHOS DO FRIO, 
DA ETAPA DO MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: MAIS SHOWS E EVENTOS LTDA - R$ 60.000,00.

Remígio - PB, 15 de Agosto de 2024
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00024/2024. OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (SÂMIA 
MAIA) NA EDIÇÃO 2024 DO CAMINHOS DO FRIO, DA ETAPA DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura, Turismo e 
Desenvolvimento Econômico. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 15/08/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (SÂMIA MAIA) NA EDIÇÃO 2024 DO CAMINHOS DO FRIO, 
DA ETAPA DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00024/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e 
Desenvolvimento Econômico 13 122 1005 2040 Manutenção das Atividades da Secretaria de 
Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 392 1005 2041 Promoção de Eventos Sociais e 
Culturais 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica Fonte de Recursos: 15001000 
Recursos Livres (Ordinário). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00238/2024 - 15.08.24 - MAIS SHOWS E 
EVENTOS LTDA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Valdecir Mineiro da Costa, S/N - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de um Veículo 0KM, para o CRAS Santo Antônio, Ação: Estrutura da Rede de 
Serviços do SUAS – Aquisição de bens permanentes -  Secretaria de Assistência e Desenvolvi-
mento Social do Município de Riacho de Santo Antônio – PB. Recursos de Políticas Públicas Nº. 
55901251278202302/2023. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 04 de Setembro de 
2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 04 de Setembro de 2024. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.licitacao@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 20 de Agosto de 2024
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DOS SERVI-
ÇOS DE CONSTRUÇÃO DE CRECHE PADRÃO TIPO A INTEGRA PARAÍBA, NO MUNICÍPIO DE 
RIACHO DE SANTO ANTÔNIO-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2022. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00077/2022 - A. B. Construcoes Eireli - 3º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 20.08.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00212/2024

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-

67. 
CONTRATADA: DIAGFARMA COMERCIO E SERVICOS DE PRODUTOS HOSPITALARES E 

LABORATORIAIS, CNPJ nº 11.426.166/0001-90.
OBJETO: contratação de empresa para fornecimento parcelado de materiais e insumos de labo-

ratório (BIOQUÍMICA e HEMATOLOGIA) para manter o Laboratório de Análises Clínicas da Rede 
Municipal de Saúde de Santa Luzia - PB - (Laboratório Municipal de Análise Clínica).

VALOR GLOBAL: R$ 193.580,02 (cento e noventa e três mil, quinhentos e oitenta reais e dois 
centavos), vencendo no(s) seguinte(s) lotes: 01 e 02, conforme proposta da vencedora anexa ao 
processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 19/08/2024 a 19/08/2025.
DATA DO CONTRATO: 19 de agosto de 2024. 

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2024
OBJETO: Aquisição de uma ambulância tipo A, furgoneta para simples remoção, para atender 

as necessidades da Secretaria de Saúde do município de São Bentinho – PB, Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Data e local, 08:30 horas do dia 02 de Setembro de 2024, por meio do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. E-mail: saobentinhopb.licitacoes@gmail.com. Edital: www.
saobentinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São Bentinho - PB, 20 de Agosto de 2024
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
ADJUDICAÇÃO CREDENCIAMENTO Nº 00001/2024

 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO 
DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: ADJUDICAR o objeto do processo 
de Credenciamento nº 00001/2024, que objetiva: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura 
Familiar e do Empreendedor Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação 
Escolar – PNAE que serão destinados ao fornecimento da Merenda escolar do Município de São 
José de Espinharas/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 
RESULTADO FINAL: ADERALDO CALIXTO DE MEDEIROS - CPF Nº 072.087.074-72, item(s): 
11 – 14, valor: R$ 6.193,80; ANA DA SILVA GOMES – CPF Nº 885.558.444-87, item(s): 2 - 5 – 8, 
valor: R$ 1.570,20; CELSO RODRIGUES DA SILVA – CPF Nº 872.535.774-34, item(s): 13, valor: 
R$ 4.352,00; ERENILZA DE ARAÚJO SERAFIM – CPF Nº 043.953.564-60, item(s): 3, valor: R$ 
1.004,00; JEANI MARIA RODRIGUES BRAZ ALVES – CPF Nº 065.151.554-84, item(s): 2 - 4 - 5 
– 8, valor: R$ 1.641,00; JOSÉ DE MORAIS LIMA – CPF Nº 045.984.708-28, item(s): 12, valor: R$ 
167,70; JOSINALVA BARBOSA DE ARAÚJO CPF Nº 027.831.884-30, item(s): 3, valor: R$ 774,00; 
NAZARETE SALDANHA DE SOUSA – CPF Nº 036.091.224-98, item(s): 10 – 12, valor: R$ 4.615,70; 
RODRIGO DE MEDEIROS FERREIRA – CPF Nº 128.404.224-33, item(s): 16, valor: R$ 12.390,00; 
ROSICLEIDE DOS SANTOS CALIXTO – CPF Nº 011.055.944-40, item(s): 14 - 15 – 22, valor: R$ 
14.322,20; SAMARA WANDERLEY BORBUREMA BONFIM – CPF Nº 702.580.044-95, item(s): 14, 
valor: R$ 5.166,00. Publique-se e cumpra-se. 

São José de Espinharas – PB, 20 de Agosto de 2024.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
HOMOLOGAÇÃO CREDENCIAMENTO Nº 00001/2024

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO 
DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o processo de 
Credenciamento nº 00001/2024, que objetiva: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura 
Familiar e do Empreendedor Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação 
Escolar – PNAE que serão destinados ao fornecimento da Merenda escolar do Município de São 
José de Espinharas/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponentes credenciados: RESULTADO FINAL: ADERALDO CALIXTO DE MEDEI-
ROS – CPF Nº 072.087.074-72, item(s): 11 – 14, valor: R$ 6.193,80; ANA DA SILVA GOMES – CPF 
Nº 885.558.444-87, item(s): 2 - 5 – 8, valor: R$ 1.570,20; CELSO RODRIGUES DA SILVA – CPF 
Nº 872.535.774-34, item(s): 13, valor: R$ 4.352,00; ERENILZA DE ARAÚJO SERAFIM – CPF Nº 
043.953.564-60, item(s): 3, valor: R$ 1.004,00; JEANI MARIA RODRIGUES BRAZ ALVES – CPF 
Nº 065.151.554-84, item(s): 2 - 4 - 5 – 8, valor: R$ 1.641,00; JOSÉ DE MORAIS LIMA – CPF 
Nº 045.984.708-28, item(s): 12, valor: R$ 167,70; JOSINALVA BARBOSA DE ARAÚJO – CPF 
Nº 027.831.884-30, item(s): 3, valor: R$ 774,00; NAZARETE SALDANHA DE SOUSA – CPF Nº 
036.091.224-98, item(s): 10 – 12, valor: R$ 4.615,70; RODRIGO DE MEDEIROS FERREIRA – CPF 
Nº 128.404.224-33, item(s): 16, valor: R$ 12.390,00; ROSICLEIDE DOS SANTOS CALIXTO – CPF 
Nº 011.055.944-40, item(s): 14 - 15 – 22, valor: R$ 14.322,20; SAMARA WANDERLEY BORBURE-
MA BONFIM – CPF Nº 702.580.044-95, item(s): 14, valor: R$ 5.166,00. Publique-se e cumpra-se. 

São José de Espinharas – PB, 20 de Agosto de 2024.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 026/2024

A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado 
o procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: 
Aquisição selante para pneus, ecologicamente correto, para utilização em veículos da frota mu-
nicipal da Prefeitura de São José de Piranhas - PB. Abertura das propostas dia 5 de setembro de 
2024, às 09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.
tce.pb.gov.br e www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 20 de agosto de 2024.
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA

Contratação Direta - Dispensa Eletrônica nº 025/2024 - Lei 14.133/2021
Processo Administrativo n° 308/2024
OBJETO: Confecção e instalação de placas em ACM para identificação de prédios públicos, 

pertencentes ao Munícipio de Teixeira – PB .
VALOR TOTAL ESTIMADO DA CONTRATAÇÃO: R$ 19.803,54 (Dezenove mil, oitocentos e três 

reais e cinquenta e quatro centavos).
DATA ENVIO DAS PROPOSTA DE PREÇOS: 
INÍCIO EM: 22 de agosto de 2024 às 08:00 horas
TÉRMINO EM: 27 de agosto de 2024 às 08:29 horas 
DATA DE INÍCIO DA SESSÃO: 27 de agosto de 2024 às 08:30
A participação na presente dispensa eletrônica se dará mediante Sistema de Dispensa Eletrônica, 

disponível no endereço eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br 
O Termo de Referência/Projeto Básico da Dispensa encontra-se disponível 
Em www.portaldecompraspublicas.com.br e no site www.teixeira.pb.gov.br. 

Teixeira – PB, 20 de agosto de 2024.
MARCELIO PEREIRA DOS SANTOS
AGENTE DE CONTRATAÇÃO/PMT

AVISO DE LICITAÇÃO
CÂMARA MUNICIPAL DE UIRAÚNA

Pregão Presencial Nº 01/2024
A Diretora Interna de Processos, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento 

dos interessados, que fará realizar no dia 05 de Setembro de 2024, ás 09h30 min horas, na sala 
de reuniões na Câmara Municipal de Uiraúna, Situada a Rua Poeta Francisco Evaristo – S/N Gar-
rafão Uiraúna - PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FUTURAS E EVENTUAIS AQUISIÇÕES PARCELADAS 
DE COMBUSTÍVEIS DO TIPO (GASOLINA COMUM) PARA O ABASTECIMENTO DA FROTA DE 
VEÍCULOS DA CÂMARA MUNICIPAL DE UIRAÚNA, os quais são partes integrantes do mesmo. O 
edital horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou camara.una@gmail.com pelo site da câmara ou do TCE - Tramita.

Uiraúna-PB, 20 de Agosto 2023.
Iane Almeida Lacerda Lira

Diretor Interno de Processos

AVISO DE LICITAÇÃO
CÂMARA MUNICIPAL DE UIRAÚNA

Pregão Presencial Nº 02/2024
A Diretora Interna de Processos, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento 

dos interessados, que fará realizar no dia 05 de Setembro de 2024, ás 10h30 min horas, na sala de 
reuniões na Câmara Municipal de Uiraúna, Situada a Rua Poeta Francisco Evaristo – S/N Garrafão 
Uiraúna - PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, Aquisição de Equipamentos 
Permanentes para atender as necessidades da Câmara Municipal de Uiraúna, conforme Termo de 
Referência do Edital, os quais são partes integrantes do mesmo. O edital horário de expediente das 
08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou camara.una@
gmail.com pelo site da câmara ou do TCE - Tramita.

Uiraúna-PB, 20 de Agosto 2023.
Iane Almeida Lacerda Lira 

Diretora Interna de Processos 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 047/2024
PROCESSO Nº 19.000.000114.2024

OBJETO/ÓRGÃO(S):  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE AGULHAS E SERINGAS, 
destinado à SECRETÁRIA DE ESTADO DA SAÚDE – SES, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 03/09/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 990472024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic08@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01147-0
João Pessoa, 20 de agosto de 2024.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 068/2024
PROCESSO Nº 19.000.000026.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS BIO-
LÓGICOS PARTE 1 - DEMANDA JUDICIAL, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE 
- GEAF/SES, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 03/09/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900682024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01318-6
João Pessoa, 20 de agosto de 2024.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 066/2024
PROCESSO Nº 19.000.000056.2024

OBJETO/ÓRGÃO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FÓRMULA INFANTIL 
TIPO I E II, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAUDE - SES, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 03/09/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900662024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01333-3
João Pessoa, 20 de agosto de 2024.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

JONAS DO NASCIMENTO ELIAS, CPF: 552.466.484-00, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO A 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO DE UMA CASA UNIFAMILIAR SITUADO NO 
LOTE DE TERRENO Nº 090 DA QUADRA 07, CONDOMINIO RESIDENCIAL ALAMOANA PRAIA 
JACARA, SITUADO NA BR 230, KM 10, CIDADE DE CABEDELO/PB.

JOSÉ MARIA VIANA CORREIA NETO, CPF: 009.800.834-00, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO A 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO DE UMA CASA UNIFAMILIAR SITUADO NO 
LOTE DE TERRENO Nº 089 DA QUADRA 07, CONDOMINIO RESIDENCIAL ALAMOANA PRAIA 
JACARA, SITUADO NA BR 230, KM 10, CIDADE DE CABEDELO/PB.

MASSIVA CONSTRUÇÕES E REPRESENTAÇÕES LTDA. torna publico que requereu a SEMAPA –
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação de um Edificio
Multifamiliar situado à Rua Tercilia de Arruda Luna, nº 141, Praia Formosa, Cabedelo/PB. 

ELEIÇÕES SINDICAIS 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Pelo presente edital, faço saber que, no dia 15 (quinze) de outubro de 2024, no horário das 08 
às 17 horas, na sede deste Sindicato, à rua Professor Álvaro de Carvalho, 248, Tambauzinho, João 
Pessoa – PB, serão realizadas as eleições para composição da DIRETORIA, CONSELHO FISCAL 
E DELEGADOS REPRESENTANTES, bem como dos suplentes, período 2024-2027, conforme Art. 
43º do Estatuto do Sinduscon-JP, ficando aberto o prazo para o registro de chapas, que correrá 
a contar da data de publicação deste EDITAL, nos termos do Art. 9º do Regulamento Eleitoral, e 
encerrar-se-á no dia 23 (vinte três) de setembro de 2024. O registro, conforme Regimento Eleitoral, 
deverá ser solicitado por ofício e endereçado ao Presidente da entidade, acompanhado de toda a 
documentação exigida para o registro de chapas e assinado pelo candidato a Presidente. A Secretaria 
da Entidade funcionará, no período destinado ao registro da chapa, no horário das 08 às 17 horas, 
de segunda a sexta, onde se encontrará à disposição dos interessados pessoa habilitada a prestar 
informações concernentes ao processo eleitoral, recebimento de documentação e fornecimento 
do correspondente recibo. Caso não seja alcançado quórum mínimo em primeira convocação, as 
eleições, em segunda e última convocação, serão realizadas no dia 22 de outubro de 2024 com 
qualquer número de associados.

João Pessoa, 20 de agosto de 2024.

SINDICATO DOS INVESTIGADORES DE POLÍCIA CIVIL DO ESTADO DA PARAÍBA

EDITAL
O SINDICATO DOS INVESTIGADORES DE POLÍCIA CIVIL DO ESTADO DA PARAÍBA - SINV-

POL, CNPJ 40.453.887/0001-98, com sede na rua Empresário João Rodrigues Alves, n. 125, sala 
1402, Torre A, Delta Center, Bancários, João Pessoa, CEP 58051-022, João Pessoa-PB, através 
de PRESIDENTE DA COMISSÃO ELEITORAL, RODERICO TOSCANO DE BRITO SOBRINHO 
FILHO, Investigador de Polícia Civil, matrícula 182.036-2, convoca a categoria para participar das 
Eleições 2024-2028, conforme cronograma abaixo: CALENDÁRIO ELEIÇÕES 2024-2028 - Publi-
cação de Edital: 21.ago - Jornal A UNIÃO / Inscrição das chapas: 22.ago até 11.set – das 09h00 às 
15h00 - Email: sinvpol@gmail.com / Lavrar Ata com chapas inscritas: 11/Set - Email: sinvpol@gmail.
com – até 15h / Impugnação de candidatura: 12 a 17.set - das 09h00 às 15h00 - Email: sinvpol@
gmail.com / Lavrar Termo de Encerramento: 18.set até 15h - Email: sinvpol@gmail.com / Definição 
de Mesas coletoras: 10.out até 15h00 / ELEIÇÕES DO SINVPOL 2024-2028: 22.out - 09h00 às 
15h00 Sede da entidade – Tel. 83.98835-1499.

OBS.: Nesse edital, os prazos são corridos; havendo casos omissos, será consultado o estatuto 
desse Sindicato e definido pelo presidente da Comissão Eleitoral, que tem legitimidade para as 
tratativas relativas à eleição. O email sinvpol@gmail.com será a forma de comunicação entre a 
comissão eleitoral e representante da(s) chapa(s)/candidato(s) inscrito(s).

João Pessoa-PB, 19 de agosto de 2024.
RODERICO TOSCANO DE BRITO SOBRINHO FILHO

PRESIDENTE DA COMISSÃO ELEITORAL
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